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Журнал

ДЕЛОВОЙ КВАДРАТ Победитель Республиканского конкурса «Серебряные вести – 2007» 
в номинации «Лучшее республиканское печатное издание».

Август традиционно отметился для «Делового квадрата» поездкой на военно-

технический форум «Армия 2023». Что такое для редакции быть инфопартнером 

такой масштабной выставки?  Это, однозначно, выход из региональной повестки, 

знакомство с трендами в самых разных отраслях промышленности, которые разви-

ваются благодаря оборонке, конечно, Москва с ее высоким ритмом и еще многое. 

Материалы по «Армии» начинаем публиковать прямо с этого номера и очень наде-

емся быть максимально полезны ими читателю. 

Сентябрь в Удмуртии богат на юбилеи. Начну с самого большого: заводу 

«Аксион» – 90 лет. Знаковую дату предприятие отмечает на подъеме – оно по-

прежнему флагман в производстве сложной продукции для космоса, медицины и 

т.д. Примечательно, что территория «Аксиона» находится в самом центре города, и 

руководство холдинга считает своим долгом обустраивать ее в самых лучших тра-

дициях. Искренне поздравляем весь коллектив во главе с Геннадием Ивановичем 

Кудрявцевым. Благодарим за долгосрочное сотрудничество.

С удовольствием отмечаю 65-летие трудовой деятельности Вячеслава 

Николаевича Серова. «Увадрев-Холдинг» входит в тройку ведущих в России пред-

приятий по производству ДСП. Искренне поздравляем юбиляра и желаем многая 

лета. 

ООО «МК ЧМЗ» всего каких-то 15 лет назад было цехом Чепецкого завода, по-

том стало его «дочкой», сейчас это самостоятельное предприятие, тоже флагман 

атомного машиностроения. Юбилей встречают небывалыми успехами и динамич-

ным развитием. Поздравляем всю команду во главе с Владимиром Куличенковым.

На этот раз начало учебного года отмечаем проектом, посвященным допол-

нительному образованию. Это про замечательные центры эстетического, спор-

тивного, художественного образования, где таланты детей развивают вниматель-

ные и чуткие педагоги. В рамках этого проекта еще один юбилей – спортивной 

школы «Нефтяник», которую возглавляет прекрасная Катрина Селезнева, депутат 

Госсовета УР. 

 С Днем знаний нас всех и больших успехов в учебе!

С уважением, Наталья Кондратьева, издатель
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ТРЕНДЫ

Наиболее яркому политическому оп-
поненту Байдена в предстоящих выбо-
рах президента США Дональду Трампу 
предъявлено в общей сложности 91 об-
винение в рамках четырех уголовных 
дел. Самые тяжелые статьи грозят по-
литику 20 годами лишения свободы. По 
подсчетам СМИ, суммарно ему грозит 
свыше 600 лет тюрьмы.      

Как раз накануне, 25 августа, Трамп 
сдался властям в тюрьме округа Фултон в 
штате Джорджия. Политик прошел через 
формальную процедуру ареста по делу о 
выборах 2020 года. 

«То, что произошло здесь, – это па-
родия на правосудие. Я не сделал ниче-
го дурного», – заявил Трамп после посе-
щения тюрьмы. 

Политик-республиканец оценивает 
ситуацию не иначе как попытку прави-
тельства США во главе с Джо Байденом 
помешать его возвращению в Белый дом. 
И здесь следует отметить, что волна юри-
дических проверок в его отношении на-
чалась весной 2023 года, то есть непо-
средственно накануне выборов. В одном 
из последних заявлений бывший прези-
дент отметил, что нынешняя админист-
рация, в которой работают «бандиты-фа-
шисты», превращает страну в банановую 
республику.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин подписал Указ о награж-

дении Главы Удмуртии Александра 
Бречалова орденом Дружбы. Это 

признание важного вклада 
Александра Бречалова в со-
циально-экономическое раз-
витие региона. Об этом со-

общила пресс-служба Главы 
и Правительства Удмуртии.

За 6,5 года его руководства 
Удмуртия претерпела значитель-

ные положительные изменения. С 
начала 2017 года было построено 

54 детских сада и 17 школ, обеспечив 
местами 4705 детей в дошкольных уч-
реждениях и 7213 учеников в школах 
различных районов Удмуртии.
В этом году ведется строительство 

четырех школ, и еще одна коррекционная 
школа в Ижевске находится на этапе под-
готовки проектной документации. Особый 
акцент делается на обновление образо-
вательных учреждений в микрорайонах, 

таких как «Строитель», «Столичный», 
Ягулы и Пычанки. Также продолжает раз-
виваться образование в сельской мест-
ности через 119 общеобразовательных 
центров «Точка роста».

Кроме того, в Удмуртии было по-
строено 380 спортивных объектов,  
96 объектов здравоохранения, 14 домов 
культуры, а объем жилой площади уве-
личился почти на 5 миллионов квадрат-
ных метров. Важным вкладом стали так-
же ремонт дорог на расстоянии около  
1900 километров.

Президент выразил положительное 
мнение о работе Александра Бречалова и 
властей региона по привлечению инвести-
ций, которые в последние годы достигли 
137 миллиардов рублей. Также были созда-
ны территории опережающего развития и 
готовится заявка на создание Особой эко-
номической зоны «Ижевск». В настоящее 
время активно реализуются 18 инвестици-
онных проектов с общим объемом инве-
стиций 51 миллиард рублей.

СВОБОДНЫЕ ВЫБОРЫ?

А известный американский журналист 
Такер Карлсон в интервью радиоведуще-
му Адаму Королле оценил преследова-
ние Трампа как криминализацию внутрен-
ней политики США и отметил, что это ста-
вит членов администрации Джо Байдена 
на путь, с которого невозможно свернуть 
из-за страха быть преследуемыми в слу-
чае проигрыша. Журналист также отметил, 
что в случае победы на выборах Байден 
и его команда не ограничатся преступле-
ниями внутри страны и могут пойти на откры-
тый полномасштабный конфликт с Россией, 
причем уже в следующем 2024 году.

«Мы можем оказаться в ситуации, когда 
ракеты «случайно» упадут в Польше, мы 

обвиним в этом Россию и начнем войну», 
– отметил Карлсон.

В то же время, по мнению аналити-
ков, гонения идут на пользу Трампу. Так, 
главный научный сотрудник Института 
США и Канады РАН Владимир Васильев 
отмечает, что каждое новое обвинение 
увеличивает популярность бывшего 
президента в новой предвыборной гон-
ке как минимум среди республиканцев 
– c января по август рейтинг политика 
внутри партии вырос с 43 до 54%. Также 
растет количество взносов в его пред-
выборный фонд. Только 26 августа, на 
следующий день после сдачи властям, 
туда поступило 4,18 миллиона долларов.

НЕ УКРАИНОЙ ЕДИНОЙ,  
ИЛИ ДЕМОКРАТИЯ С ДОСТАВКОЙ

Администрация президента США Джо 
Байдена одобрила выделение 80 млн дол-
ларов на закупку вооружения Тайваню в 
рамках программы иностранного воен-
ного финансирования (FMF).

Об этом сообщает агентство Reuters со 
ссылкой на уведомление, направленное в 
американский конгресс. В нем говорится, 
что выделенные средства пойдут на «укре-
пление потенциала самообороны Тайваня» 
и модернизацию сил безопасности на море.

Председатель комитета по иностранным 
делам Палаты представителей Конгресса 
Майкл Маккол прокомментировал эти пла-
ны, заявив, что это «укрепит позиции США в 
сфере сдерживания и обеспечит им нацио-
нальную безопасность ввиду усиления аг-
рессии Коммунистической партии Китая».

В рамках программы FMF предоставля-
ется безвозмездная помощь иностранным 
правительствам на закупку американского 
оборудования и военную подготовку. 

В республике активно решается и во-
прос переселения граждан из аварий-
ного жилья. В частности, временно ис-
полняющий полномочия Главы Ижевска 
Владимир Гуляев рассказал, что регио-
нальная программа в Ижевске выполнена 
на 64%. По данным врип Главы Ижевска 
на утро 29 августа уже расселены  
549 аварийных помещений, освобож-
дены 17,6 тыс. кв. м аварийной площади,  
1 443 человека получили благоустроен-
ное жилье или финансовую компенсацию. 

– До конца 2024 года предстоит рас-
селить 106 аварийных домов, признан-
ных таковыми до 1 января 2017 года. 

Программа позволит освобо-
дить 877 жилых помещений, или  

27,6 тыс. кв. м аварийной пло-
щади, – поделился Владимир 

Гуляев.
До конца 2023 года 

планируют расселить 
еще 6,5 тысячи квадрат-

ных метров аварийной 
площади. А до кон-

ца 2024 года свои 
квартиры получат 

2 056 ижевчан.

Агентство Reuters отмечает, что, как прави-
ло, программа используется для помощи 
«суверенным государствам». В то время 
как Китай считает Тайвань своей террито-
рией, а республика остается непризнанной 
на международном уровне. Ее суверенитет 
признали только 13 небольших государств, 
таких как Гватемала и Гаити, и в том чис-
ле документально США также признает  
целостность КНР.

Напомним, 19 июня госсекретарь США 
Энтони Блинкен на встрече с главой КНР 
Си Цзиньпином заявил, что Соединенные 
Штаты выступают против независимости 
Тайваня и не планируют вступать в кон-
фликт с Пекином.

Однако в прошлом декабре был при-
нят проект оборонного бюджета США на 
2023 финансовый год. В нем есть пункт, 
разрешающий главе американского госу-
дарства Джо Байдену по своему усмотре-
нию выделить Тайваню военную помощь 

на сумму до 1 млрд долларов. В конце июня 
Государственный департамент США одоб-
рил возможную продажу Тайваню боепри-
пасов и оборудования в рамках двух за-
просов на общую сумму 440 млн долларов.

А 29 июля 2023 года президент США 
Джо Байден объявил о выделении Тайваню 
военной помощи на сумму до $345 млн.  
В пакет должны войти, в частности, перенос-
ные зенитные ракетные комплексы, ракеты 
и средства разведки. В свою очередь Пекин 
в очередной раз призывал США придержи-
ваться принципа «одного Китая» и прекра-
тить поставлять оружие Тайваню. 

На этом фоне также можно отметить за-
явления лидеров Китая и Северной Кореи 
о готовности к глобальной войне, нара-
щивании контингента и вооружений НАТО 
в Европе. «Стрелки часов апокалипсиса» 
вновь пришли в движение, и в очередной 
раз по велению «демократических» сил.

За первые 7 месяцев 2023 года в 
Удмуртской Республике построены 4105 
индивидуальных домов и 41 многоквар-
тирный дом. Об этом сообщила пресс-
служба Министерства строительства 
и ЖКХ Удмуртии. Суммарная площадь 
нового жилья достигла впечатляющих 
937,9 тысячи квадратных метров, что 
составляет 103,4% от аналогичного по-
казателя прошлого года. В настоящее 
время 82 строительные компании ак-
тивно ведут работы над 149 многоквар-
тирными домами, общая жилая пло-
щадь которых превышает 1,5 миллиона 
квадратных метров.    

Напомним, в Удмуртии в 2022 году 
построили рекордные 1 млн 176 тысяч 
кв. метров жилья, компании-застройщи-
ки возвели 44 многоквартирных дома:  
30 – в Ижевске, 10 – в Завьяловском рай-
оне, 2 – в Сарапуле и по одному дому в 
Воткинске и Глазове. Объем ввода жи-
лья в Удмуртской Республике по ито-
гам прошлого года увеличился на 40%. 
И аналитики прогнозируют, что ре-
корд вновь будет побит: по итогам 
июля 2023 года по данному показате-
лю Удмуртия поднялась до 14-го места 
среди регионов России, а в ПФО заняла  
2-ю строчку, уступив лишь Татарстану.

Если говорить об общероссийской си-
туации, то за последние 2,5 года объем 
жилищного строительства в России уве-
личился на 8% (+7,1 млн кв. м с начала 
2021 года) и достиг к июлю 2023 года 
101,1 млн кв. м. Такие данные приводит 
РБК со ссылкой на аналитиков «Дом.РФ». 
Среди регионов, обеспечивших наиболь-
ший прирост, эксперты также отметили 
Удмуртскую Республику.

Основным способом приобретения 
жилья в республике остаются ипотечные 
кредиты. По развитию ипотеки, согласно 
Агентству РИА Рейтинг и данным офици-
альной статистики, Удмуртия сегодня за-
нимает пятое место среди регионов РФ. 
За 12 месяцев с 1 июня прошлого 
года по 1 июня 2023 года 
кредит на покупку жи-
лья взяли 32 человека 
из 1000 (экономиче-
ски активного насе-
ления), в то время 
как средний по-
казатель по РФ 
– 20 ипотеч-
ных креди-
тов на 1000 
жителей. 
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НАЗНАЧЕНИЯ 

Сергей Багин
Назначен на должность первого замминистра здравоохранения Удмуртии.
Родился в 1984 году в городе Угличе Ярославской области. В 2007 году окончил медицинскую академию по специальности «Ле-
чебное дело». Затем прошел клиническую ординатуру при Ярославской медицинской академии по специальности «Онкология». 
С 2009 по 2012 год работал врачом Ярославской областной клинической больницы. Позднее – врачом по рентгенэндоваскулярной 
диагностике и лечению отделения рентгенохирургических методов диагностики и лечения в ФГАУ МЗ РФ «Лечебно-реабили-
тационный центр» в Москве. С января 2016 по сентябрь 2017 года работал заведующим отделением рентгенэндоваскулярных 
методов диагностики и лечения, а также врачом по рентгенэндоваскулярной диагностике и лечению в ФКУ МО РФ «Центральный 
военный клинический госпиталь имени П.В. Мандрыка». Занимал должность главного врача ГБУЗ МО «Ивантеевская ЦГБ». С 
2021 года работал главным врачом Электростальской центральной городской больницы Московской области.

Альберт Кочуров
Назначен директором Удмуртской государственной филармонии.
Родился 29 мая 1980 года в Удмуртской Республике в д. Сизёво. Учился в Республиканской детской школе искусств. Окончил 
Республиканское музыкальное училище, а после УдГУ по специальности: художественный руководитель вокально-хорового 
коллектива, преподаватель. С 2016 года занимал должность руководителя академического ансамбля песни и танца Удмуртской 
Республики «Италмас» им. А.В. Мамонтова. 

Дарья Сунцова 
Назначена советником Главы Удмуртии. 
Родилась в Ульяновске. Окончила Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Финансовый 
университет при Правительстве России. Последнее время занималась общественными проектами популяризации предпри-
нимательства в качестве члена президиума, затем – члена правления бизнес-объединения «ОПОРА РОССИИ», а также члена 
экспертного совета АНО «Агентство стратегических инициатив», в том числе руководила Оргкомитетом Национальной премии 
«Бизнес-Успех».

Елена Сычева
Назначена главным врачом ГКБ № 4 г. Ижевска.
В 1998 году окончила Ижевскую государственную медицинскую академию по специальности «Лечебное дело». Проходила ин-
тернатуру и аспирантуру. С 2010 года является кандидатом медицинских наук. Имеет высшую квалификационную категорию 
по специальности «Организация здравоохранения и общественное здоровье». Работала врачом-инфекционистом Республи-
канской клинической инфекционной больницы, врачом-эпидемиологом, заведующим отделением Республиканского центра 
по борьбе со СПИДом. С 2007 по 2016 год работала главным специалистом-экспертом, позже начальником управления Мини-
стерства здравоохранения Удмуртии.  В 2016 году возглавила Республиканский медицинский информационно-аналитический 
центр Минздрава УР. В октябре 2021 года стала первым замминистра.

Михаил Трофимов 
Назначен на должность советника Председателя Правительства Удмуртии.
Родился 2 февраля 1977 года в Чебоксарах. Служил в Вооруженных силах России, имеет воинское звание полковник. С 1999 
года после окончания инженерного факультета Военного университета РХБ защиты в Москве по специальности инженер- 
химик проходил военную службу на разных инженерно-технических должностях: от инженера до начальника объекта по унич-
тожению химического оружия, в том числе с 2014 года в Камбарке. В 2018 году был избран главой города Можги.

Алексей Фомин 
Назначен на должность директора Государственного театра оперы и балета Удмуртской Республики им. П.И. Чайковского.
Родился 11 июня 1983 года в д. Баграш-Бигра Малопургинского района. В 2001 году окончил Ижевское музыкальное училище 
по специальности «Инструментальное исполнительство по классу баяна». В 2006 году окончил Уральскую государственную кон-
серваторию имени Мусоргского по специальности «Дирижирование», «Инструментальное исполнительство». С 2006 по 2009 
год – дирижер Государственного театра оперы и балета Удмуртии. С 2009 по 2011 год – заместитель директора Удмуртской 
государственной филармонии по творческой части. С 2011 года занимал должность директора Удмуртской государственной 
филармонии.

Сергей Юрин
Назначен на должность исполняющего обязанности министра экономики Удмуртской Республики.
Родился в 1981 году в деревне Азаматово Алнашского района. Работал специалистом отдела реализации путевок ООО «Сана-
торий «Варзи-Ятчи», продавцом-консультантом, специалистом по сборке, ремонту и обслуживанию компьютерной техники, за-
местителем начальника части ГУ УР «ГПС УР» ПЧ-25 села Алнаши. С 2014 по 2018 год возглавлял муниципальное образование 
«Алнашское». 13 февраля 2018 года избран главой Малопургинского района.

Янина Чиговская-Назарова 
Избрана председателем Удмуртского регионального отделения Российского общества «Знание».
Родилась 4 марта 1967 года. В 1989 году окончила ГГПИ с отличием. Училась по специальности преподаватель русского языка 
и литературы. С 1989 по 1991 год была секретарем комсомольской организации Глазовского государственного педагогического 
института им. В.Г. Короленко. В 1991 году стала председателем профкома студентов Глазовского государственного педагоги-
ческого института им. В.Г. Короленко. С 2002 по 2004 год была доцентом кафедры русского языка. С 2004 года занимала долж-
ность проректора по воспитательной и социальной работе. С 2014 года возглавляет Государственный педагогический институт 
им. В.Г. Короленко.

Важно, что центр постоянно развива-
ется и предлагает глазовчанам и не толь-
ко все новые услуги. Именно об этом 
нам рассказывает главный врач Лариса 
Бессонова, анестезиолог-реаниматолог с 
большим опытом работы. 

– Лариса Сергеевна, медицинский 
центр «Оливия» успешно внедрил в прак-
тику инновационные технологии и пред-
ложил пациентам такой высокий уровень 
обслуживания, что за короткое время ваш 
профессионализм оценили не только гла-
зовчане. Как вам это удалось?

– Открывая центр, мы сразу стреми-
лись выйти на новый уровень медици-
ны и использовать опыт ведущих кли-
ник России. Оснастили центр высокока-
чественным оборудованием, иначе в этой 
сфере достичь хороших результатов не-
возможно. Современная медицина – это 
еще и сильная профессиональная коман-
да и комфортные условия, в которых паци-
ент получает помощь. Мы постарались соз-
дать в «Оливии» именно такое сочетание: 
домашнюю атмосферу, соответствующий 
интерьер, качественный ремонт, внима-
тельное отношение, индивидуальный под-
ход и инновационные методы лечения. 

Очень рада, что в нашем городе паци-
ентам стали доступны такие современные 
методы лечения, как мембранный плазма-
ферез, гемосорбция, ксенонотерапия, пла-
центарная терапия, лазерная деструкция 
новообразований, внутривенное лазерное 
облучение крови, лазерный липолиз.

Некоторые из практикуемых нами ме-
тодов восстановления здоровья уни-
кальны для нашего региона. Это и кис-
лородно-ксеноновые ингаляции, и мем-
бранный плазмаферез, и превентивные 
программы восстановления здоровья вку-
пе с использованием гидролизата плацен-
ты человека в комплексном оздоровлении 
и омоложении организма.

Большое внимание в нашем центре 
уделяется лечению стресса, ведь зачас-
тую болезнь имеет психосоматические 
причины. Нашим пациентам доступны пре-
миального класса флоаткамера, как метод 
сенсорной депривации, программы рас-
слабляющего массажа, групповые и инди-
видуальные аутогенные тренировки, ней-
рокогнитивные тренинги, ароматерапия, 
индивидуальные консультации в комфорт-
ном кабинете клинического психолога.

Но самое главное наше богатство 
на сегодня – это коллектив, который мы 

«Оливия» –  
довериться профессионалам 

Открытие в Глазове медицинского центра «Оливия» три года назад стало заяв-
кой на совершенно новый стандарт медицинских услуг, когда врачи используют 
принципиально иной подход к оказанию медицинской помощи – превентивный,  
предупреждающий, а ряд методов восстановления здоровья является уникаль-
ным для нашего региона. 
создаем по крупицам, тщательно отбирая 
каждого человека. Сегодня у нас трудят-
ся 9 врачей, 6 медсестер, 4 администрато-
ра, административный и младший медицин-
ский персонал.

– Недавно «Оливия» порадовала еще 
одной важной услугой – дневным стацио- 
наром. Скажите, кто может воспользо-
ваться лечением там?

– Дневной стационар рекомендован, 
например, больным с хроническими за-
болеваниями, которые нуждаются в пла-
новом лечении, но не могут по разным 
обстоятельствам лечь в больницу. Есть 
случаи, когда пациент, наоборот, толь-
ко выписался из больницы, но нуждает-
ся в продолжении лечения амбулаторно. 
В нашем дневном стационаре под наблю-
дением медперсонала можно также прой-
ти назначенный врачом курс, включающий 
необходимые обследования, медикамен-
тозное и физиолечение, массаж, экстра-
корпоральную сорбцию крови и др.

Подчеркну одно очень важное преиму-
щество нашего дневного стационара – все 
можно сделать быстро и эффективно, по-
этому, если требуется собрать анализы и 
провести обследования перед плановым 
оперативным лечением, мы сделаем это в 
кратчайшие сроки. 

Отдельно хочу отметить недавнее от-
крытие кабинета физиолечения. Нашим 
пациентам, в т.ч. проходящим лечение в 
дневном стационаре, доступен достаточно 
большой диапазон методов: ВЛОК и УФО 
крови, магнитолазеротерапия, электрофо-
рез, УВЧ, диадинамические токи, СМТ, ам-
плипульстерапия, УЗ и солевые ингаляции, 
электросон и др.

– Лариса Сергеевна, уточните, пожа-
луйста, какие специалисты ведут сегодня 
прием в центре «Оливия»?

– Помимо врачей-терапевтов на 
приеме у нас работают гастроэнтеро-
лог, дерматолог, трихолог, отоларинго-
лог, эндокринолог, есть кабинет функцио- 
нальной диагностики, где можно сде-
лать ЭКГ, Холтеровское мониторирова-
ние, СМАД, спирографию. Предлагаем па-
циентам такую эффективную услугу, как 
гирудотерапия. 

– Набор специального оборудования 
в «Оливии» постоянно пополняется, рас-
скажите об этом более детально. 

– Мы оборудовали кабинет ультразву-
ковой диагностики современным италь-
янским аппаратом экспертного класса 
EsaoteMyLab X6, на котором пациенты мо-
гут пройти ультразвуковую диагностику со-
судов, внутренних органов и мягких тка-
ней. Для удобства пациентов изображение 
с аппарата выводится на большой экран, 
что позволяет наглядно увидеть выявлен-
ные проблемы. Врач-трихолог работает 

с использованием современного цифрово-
го трихоскопа/дерматоскопа с максималь-
ным разрешением, что позволяет не толь-
ко проводить точную диагностику проблем 
волосистой части головы, но и отслежи-
вать динамику лечения. Пациенты с «пло-
хими» венами теперь могут беспрепятст-
венно сдавать кровь, получать внутривен-
ные инъекции и капельные вливания, для 
этого мы приобрели современный вено-
визор. Врач-отоларинголог использует со-
временный лор-комбайн, видеоэндоско-
пическое оснащение которого позволяет 
проводить эндоскопические, диагностиче-
ские и лечебные манипуляции. Также ка-
бинет лор-врача дополнительно оснащен 
современным УЗ оборудованием для ле-
чения небных миндалин.

Развиваем мы направление и медицин-
ской косметологии – предлагаем современ-
ные инъекционные методики омоложения, 
аппаратное лечение кожи лица и тела, инъ-
екционное лечение волосистой части голо-
вы, например, успешно применяем гидроли-
зат плаценты в лечении алопеции, возраст-
ного птоза тканей лица, широко применяем 
терапию собственной обогащенной плаз-
мой пациента, используем биорепаранты и 
биоревитализанты последнего поколения.

У нас работает кабинет лазерной кос-
метологии с суперсовременным лазер-
ным комбайном, позволяющим проводить 
фотоомоложение, удаление тату и татуа-
жа, карбоновый пилинг, удаление сосуди-
стой сетки, пигментных пятен, эпиляцию 
любых типов волос быстро и абсолютно 
безболезненно.

В заключение хочу пожелать всем 
крепкого здоровья и долголетия, а мы  
будем рады видеть вас в «Оливии»!  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
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г. Глазов, улица Белова, 4
Часы работы центра: 
пн-пт: с 7.00 до 20.00,  
сб: с 7.00 до 16.00
вс: выходной
Тел. для записи:  
8 (34141) 7-45-49,  
8 (980) 04-23-0-23
olivia-glazov.ru      vk.com/oliviaglazov
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На первой строчке рейтинга отличников президент компании ООО «Увадрев-Холдинг» 

Вячеслав Серов. Вячеслав Николаевич отмечает 65 лет трудовой деятельности, 22 из 

которых он отдал предприятию «Увадрев». На сегодня годовой оборот холдинга со-

ставляет свыше 10 млрд рублей, численность работающих – 1,5 тысячи человек, выпуск 

основного продукта ДСП – 535 тыс. куб. метров в год, выпуск меламиновой пленки – 

140 млн кв. метров в год. «Увадрев-Холдинг» поставляет древесные плиты более чем 

в 60 регионов нашей страны, а также государствам-участникам Таможенного союза. 

На второй строчке генеральный директор АО «ИЭМЗ «Купол» Фанил Зиятдинов. 

Оборонная продукция ижевского завода, входящего в состав АО «Концерн ВКО 

«Алмаз-Антей», оказалась в центре внимания Международного военно-техническо-

го форума «Армия-2023». Гостям экспозиции были представлены зенитный ракетный 

комплекс малой дальности «Тор-М2», арктический «Тор-М2ДТ», «Тор-М2К» на колесном 

шасси и боевой модуль «Тор-М2КМ», ПЗРК «Тайфун-ПВО», а также мишенно-трениро-

вочный комплекс «Адъютант» и тренажер 9Ф678М (оператор и командир Тор). 

В середине рейтинга генеральный директор АО «СЭГЗ» Алексей Беляев. Сарапульский 

электрогенераторный завод освоил выпуск и отгрузил первую партию электродвига-

телей ДАТ-5-12, ДПТ-2,5 для отечественных гидравлических насосных станций и дви-

гатель ДБК привода пожарного крана для российского самолета Sukhoi Superjet. 

Гидравлические станции – одна из важнейших систем самолета, которая позволяет пи-

лотам управлять механизацией крыла, выпуском шасси и другими процессами на зем-

ле и во время полета.

 На четвертой строчке генеральный директор ООО «МК ЧМЗ» Владимир Куличенков. 

15 лет назад предприятие отделилось от АО «ЧМЗ» и сегодня работает как самостоя-

тельная компания в структуре ОАО ТВЭЛ Госкорпорации «Росатом». Здесь сосредо-

точено уникальное в международном масштабе производство – изготовление стелла-

жей бассейнов выдержки для атомных электростанций. Сегодня предприятие работа-

ет не только в интересах отечественных АЭС, но также на экспорт – АЭС «Куданкулам» 

(Индия), АЭС «Руппур» (Бангладеш) и другие.

Замыкает августовский рейтинг генеральный директор ООО «Глазовские за-

воды» Карим Касимов. АО «Глазовский завод «Металлист», входящий в состав 

ООО «Глазовские заводы», был удостоен наград на конкурсе «Экспортер года» в 

Приволжском федеральном округе. По итогам конкурса завод получил призы в трех 

номинациях, в том числе занял первое место в категории «Экспортер года в области 

машиностроения». В прошлом году завод показал внушительный рост результатов: уд-

воение поставок промышленных вентиляторов и отопительного оборудования за ру-

беж, увеличение выручки на 30%, расширение на новые экспортные рынки.

Пять отличников Удмуртии

Информация подготовлена по данным интернет-ресурсов

Более 2,5 трлн рублей         Более 2,5 трлн рублей           
составил суммарный доход самозанятых в России.
На сегодня в РФ зарегистрировано 8,1 млн 
самозанятых. Ими сформировано уже более 1,4 млрд 
чеков, в среднем каждый на сумму 1,7 тысячи рублей. 
Льготный налоговый режим для самозанятых начал 
действовать по всей России с 1 июля 2020 года, 
впервые он был опробован в 2019 году,  
а с 1 января 2023 года распространен на новые 
регионы: Запорожскую и Херсонскую области, 
Донецкую и Луганскую народные республики,  
также был введен на территории города Байконур.

На 30 млн рублей         На 30 млн рублей           
рублей сократилась просроченная дебиторская 
задолженность по оплате газа населением 
Удмуртской Республики по  сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

На 2 рубля              На 2 рубля              
выросла стоимость проезда в общественном транспорте выросла стоимость проезда в общественном транспорте 
в Ижевске и составила 31 рубль – это предельный тариф. в Ижевске и составила 31 рубль – это предельный тариф. 
В соответствии с этим изменилась и цена проездных В соответствии с этим изменилась и цена проездных 
билетов.билетов.

33,7 млн рублей –           33,7 млн рублей –               
общая сумма выигранных грантов первого 
грантового конкурса Российского движения 
детей и молодежи «Движение первых» 
организациями Ижевска. Свои проекты они 
реализуют уже в этом году. Большинство 
направлено на воспитание, развитие, 
самореализацию и организацию досуга детей.

До 110 рублей            До 110 рублей            
может вырасти курс доллара к осени 2023 года,  может вырасти курс доллара к осени 2023 года,  
евро может стать 120 рублей, а юань – 14,5 рубля.  евро может стать 120 рублей, а юань – 14,5 рубля.  
Но такого ослабления рубля можно избежать,  Но такого ослабления рубля можно избежать,  
если Центробанк предпримет более жесткие меры если Центробанк предпримет более жесткие меры 
валютного регулирования, нежели просто повышение валютного регулирования, нежели просто повышение 
ставки. Такие прогнозы предоставил специалист ставки. Такие прогнозы предоставил специалист 
департамента стратегических исследований  департамента стратегических исследований  
Total Research Николай Вавилов.Total Research Николай Вавилов.

54 млрд рублей          54 млрд рублей          
составили в августе 2023 года поступления в составили в августе 2023 года поступления в 
федеральный бюджет от сделок по продаже российских федеральный бюджет от сделок по продаже российских 
бизнесов компаниями из недружественных стран.  бизнесов компаниями из недружественных стран.  
Власти собирают эти взносы с декабря  Власти собирают эти взносы с декабря  
2022 года. Указанные взносы отражаются по статье 2022 года. Указанные взносы отражаются по статье 
«Безвозмездные поступления от негосударственных «Безвозмездные поступления от негосударственных 
организаций». В декабре 2022 года эта статья впервые организаций». В декабре 2022 года эта статья впервые 
пополнилась: за тот месяц они составили почти 3 млрд пополнилась: за тот месяц они составили почти 3 млрд 
рублей. С учетом декабрьских поступлений казна рублей. С учетом декабрьских поступлений казна 
собрала уже 57 млрд руб. по данной статье.собрала уже 57 млрд руб. по данной статье.

13,5 тысячи рублей –       13,5 тысячи рублей –       
в такую сумму в этом году родителям обойдутся форма, в такую сумму в этом году родителям обойдутся форма, 
канцтовары и рюкзак. На 8% стал дороже так называемый канцтовары и рюкзак. На 8% стал дороже так называемый 
набор школьника. Такие данные опубликовали набор школьника. Такие данные опубликовали 
в Удмуртстате.в Удмуртстате.

Более 110 млрд рублейБолее 110 млрд рублей                    
получила Абхазия от России с 2008 года в рам-
ках межгосударственной поддержки. Из них при-
мерно 30 млрд руб. – инвестиционная программа, 
так называемые бюджетные инвестиции.  
Еще 40 млрд руб. – заработные платы.  В меж- 
бюджетные отношения не входят пенсионные  
выплаты – это еще 40 млрд руб.

48,6 тыс. рублей –            48,6 тыс. рублей –              
средняя зарплата работников организаций Удмуртии, 
по данным Удмуртстата. Это на 7,2% больше, 
чем за аналогичный период 2022 года.  Самыми 
высокооплачиваемыми стали работники организаций 
и предприятий, добывающих полезные ископаемые, 
сотрудники компаний в области информации и связи, а 
также представители финансового и страхового сектора. 

До 21,7 трлн рублей –            До 21,7 трлн рублей –            
такой рост налоговых поступлений в первом такой рост налоговых поступлений в первом 
полугодии 2023 года. За первое полугодие 2023 года полугодии 2023 года. За первое полугодие 2023 года 
налоговые поступления увеличились на 4%.налоговые поступления увеличились на 4%.

ТОР TENТОР TEN Финансовые новости  
в мире, России и Удмуртии
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ОБОРОНА

В числе военно-технических новинок 
на аэродроме «Кубинка» были представ-
лены: мобильный комплекс войскового 
ремонта самолетов, мобильный подогре-
ватель воздуха «ЕМЕЛЯ» и перспективные 
средства обеспечения полетов авиации.

Сенсацией форума в этом году стала 
площадка Клуба «Дронбиатлон», которая 
включала в себя расширенный комплекс 
мероприятий: статическую выставочную 
экспозицию беспилотных летательных 
аппаратов и систем противодействия им, 
научно-деловую программу с участием 
представителей федеральных органов ис-
полнительной власти, ведущих предприя-
тий промышленности, научных и дело-
вых элит, а также руководителей ведущих 
школ подготовки добровольцев-пило-
тов FPV-дронов. В программу чемпионата 
были включены соревнования и мастер-
классы по выполнению практических за-
даний по пилотированию FPV-дронов в 
условиях сложной радиоэлектронной об-
становки, разведке и поражению мише-
ней с использованием методов, апроби-
рованных в реальной боевой обстановке. 
51 компания-производитель представила 
свои образцы на выставочной площадке 
в Демо-центре парка «Патриот». Гостям на 
форуме показали более 100 экспонатов, 
провели мастер-классы, на которых про-
демонстрировали процесс сборки дро-
нов. Выставочная площадка занимала бо-
лее 1,5 тыс. квадратных метров.

Участники форума смогли посетить 
экспозицию трофейного вооружения и 
техники, захваченных в ходе проведе-
ния специальной военной операции. Сама 
экспозиция была сформирована в августе 
2022 года и за год существования она со-
брала более 870 образцов вооружения и 
военной техники. Большая часть экспона-
тов – вооружение и техника украинского 

ВПК. Посетители выставки могли уви-
деть используемые ВСУ модернизирован-
ный танк Т-72АМТ, бронетранспортеры 
БТР-3Е и БТР-4Е, бронемашины различ-
ного назначения и даже патрульные ка-
тера. На выставке были продемонстриро-
ваны украинские бронированные машины 
«Варта», «Козак» и «Тритон», легкоброни-
рованный катер «Калкан-П» с бортовым 
номером BG-309, разработанный бывшим 
украинским заводом «Лиман» для нужд 
береговой охраны Украины. Особое вни-
мание посетителей выставки вызвали со-
жженный австралийский бронеавтомо-
биль Bushmaster, американский БТР М-113, 
шведская БМП CV90-40, французский ко-
лесный танк AMX-10RCR. Большую часть 
западной трофейной техники на выставке 

составляли британские боевые машины: 
бронеавтомобили Hysky и Mastiff, автомо-
биль АТ105 Saxon. В описании к экспона-
там указывалось, где и при каких обстоя-
тельствах они были захвачены.

– В реальных условиях наше вооруже-
ние показывает свою надежность и эф-
фективность. <...> При этом широко разре-
кламированная западная техника на деле 
оказалась далеко не безупречной. В этом 
вы можете убедиться, посмотрев экспо-
зицию трофейного оружия, – отметил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу на церемо-
нии открытия форума.

Удмуртия на форуме «Армия»
В этом году на международном воен-

но-техническом форуме «Армия-2023» 
Удмуртию представляли 17 предприятий. 
Об этом рассказал в соцсетях глава реги-
она Александр Бречалов.

Так, Концерн «Калашников», «Аксион-
холдинг», СЭГЗ, ГК «Беспилотные систе-
мы», «ГТИ-Проектное Бюро», КБЭ XXI 
века, ИЭМЗ «Купол», Сарапульский ра-
диозавод, «Элеконд» демонстрируют на 
форуме военную и гражданскую продук-
цию, включая беспилотники, разработки 
для медицинской отрасли, конденсаторы 
и многое другое.

По информации пресс-службы главы 
и правительства региона, ИЭМЗ «Купол» 
представил на выставках линейку изде-
лий оборонного назначения. Это натур-
ные образцы ЗРК «Тор-М2», тренажера 
командира и оператора 9Ф678М, уни-
версального мишенно-тренировочного 

Форум «Армия-2023»: 
ключевые итоги

Девятый по счету Международный военно-технический форум «Армия» за семь 
дней работы привлек 1 млн 93 тысячи посетителей, 83 иностранные делегации 
и столько же зарубежных компаний-участниц. Свои национальные экспозиции 
представили Белоруссия, Китай, Индия, Иран, Пакистан и Вьетнам.  

При этом наиболее широко были пред-
ставлены китайские компании, и это не 
только новейшие БПЛА, макеты систем 
ПВО и бронетехники, но также индивиду-
альные средства защиты, приборы ночно-
го виденья и многое другое.

Свою продукцию также представили 
порядка 1,5 тысячи организаций и пред-
приятий России, общее число образцов 
военного и двойного назначения пре-
высило 28 тысяч. Отметим, что особен-
ностью форума этого года стал широкий 
ассортимент медицинских и продоволь-
ственных товаров. 

Министерство обороны Российской 
Ф е д е р а ц и и  в  р а м к а х  ф о р у м а 
«АРМИЯ-2023» подписало и вручило го-
сударственные контракты предприятиям 
оборонно-промышленного комплекса на 
сумму более 400 млрд руб. На форуме 
были подписаны 11 и вручены 9 госкон-
трактов. В результате их выполнения в 
Вооруженные силы РФ поступят более 
2,5 тыс. новых образцов вооружения, во-
енной и специальной техники и свыше  
1,8 млн единиц средств поражения.

На специализированной экспозиции 
перспективных образцов вооружения, во-
енной и специальной техники были про-
демонстрированы основные элементы 
перспективных разведывательно-огне-
вых комплексов артиллерии. Экспозиция 
включала подсистемы разведки и 

Валерий Степанов 

управления, увязанные в общий контур 
со средствами поражения. В числе пред-
ставленных образцов – 122-мм реактив-
ная система залпового огня «Торнадо-Г». 
82-мм самоходный (носимо-возимый) ми-
номет «Дрок». 152-мм самоходное ар-
тиллерийское орудие на автомобиль-
ном шасси «Мальва», самоходный про-
тивотанковый ракетный комплекс с 
двумя независимыми прицельно-пуско-
выми модулями с двухканальными теле- 
и тепловым автоматом сопровождения 
цели «Корнет-Д1», 120-мм перспектив-
ное самоходное артиллерийское орудие 
для Воздушно-десантных войск «Лотос», 
переносная радиолокационная станция 
разведки огневых позиций минометов 
«Аистенок», комплекс средств автомати-
зированного управления подразделени-
ями ВДВ «Завет-Д», комплекс с управля-
емыми боеприпасами малого и среднего 
класса «Ланцет», пункт комплексной об-
работки разведывательной информации 
«Салага-О» и другие.

На площадке Авиакластера на аэро-
дроме «Кубинка» была представлена ста-
тическая экспозиция авиационной техни-
ки, которая включала более 30 образцов 
самолетов, вертолетов и БПЛА. В состав 
выставки вошли самолеты ВКС: Су-57, 
Су-35С, Су-30СМ, Су-34, Су-25БМ, МиГ-
35, Як-130, Л-410, ДА-42Т, Ил-38Н, Бе-200. 
На выставке также были представлены 
вертолеты: Ка-52М, Ми-28НМ, Ми-26Т2В, 
«Ансат-У», Ка-27М, Ка-27ПС, Ка-29 мор-
ской авиации ВМФ России и самолеты ре-
тро-авиации аэроклуба ВВС, БПЛА раз-
личного назначения.

Многоцелевой  
вертолет  КА-226Т

Сергей Шойгу: Приезд иностранных делегаций на форум «Армия-2023» – 
лучший ответ сторонникам санкций против России.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ОБОРОНА

комплекса «Адъютант» и масштабные мо-
дели средств ПВО.

Также предприятие демонстриру-
ет перспективное изделие – боевую ма-
шину отделения стрелков-зенитчиков 
ПЗРК «Тайфун-ПВО». Эта машина обес-
печивает стрелкам-зенитчикам не толь-
ко высокую мобильность (скорость хода 
по шоссе до 100 км/час, запас хода – до 
800 км), но и защиту благодаря легкому 
бронированию. Машина снабжена сред-
ствами навигации и связи. Телекодовая 
система передачи данных дает возмож-
ность стрелкам-зенитчикам получать  
целеуказания от вышестоящего команд-
ного пункта, что повышает эффектив-
ность боевой работы.

Более 30 образцов своей продукции 
представил Сарапульский электрогенера-
торный завод: это светотехника, генера-
торы, электродвигатели, несколько пер-
спективных разработок для производи-
теля беспилотников и роботизированной 
техники. 

8 компаний малого и среднего бизне-
са республики также представили на фо-
руме свои разработки. Среди них сухпай-
ки «Новитек ПРО», гидростанции и гидрав-
лическое оборудование от «Донвард-ГС», 
тактическое и спасательное снаряжение 
от Kross Lab, цевья, кронштейн-шасси от 
компании «Тактические идеи», квадрокоп-
теры с управлением через видеоочки и 
пульт от FPV-дроны.

С высокой трибуны
Научно-деловая программа фору-

ма предусматривала проведение 260 ме-
роприятий по актуальным вопросам раз-
вития Вооруженных сил Российской 
Федерации, оборонно-промышленного 
комплекса России и международного во-
енно-технического сотрудничества с уче-
том современных условий.

Одновременно на площадках фору-
ма состоялось сразу несколько круп-
ных международных мероприятий:  
XI Московская конференция по междуна-
родной безопасности, II Международный 
антифашистский конгресс. В рамках на-
учно-деловой программы состоялось бо-
лее 250 дискуссий. В центре внимания 
экспертов традиционно оказались самые 
актуальные вопросы международного во-
енно-технического сотрудничества, раз-
вития искусственных технологий и БПЛА, 
импортозамещения и диверсификации 
производства как в ОПК, так и в целом в 
промышленном секторе. 

Президент России на этот раз обра-
тился к участникам и гостям форума в ви-
деоформате, он подчеркнул, что стра-
на готова к углублению равноправного 
технологического партнерства и воен-
но-технического сотрудничества с дру-
гими странами, «со всеми, кто отстаива-
ет свои национальные интересы, свой 
независимый путь развития и считает 

принципиально важным вместе строить 
равную неделимую систему безопасно-
сти, которая надежно защищала бы каж-
дое государство».

– Мы рады, что все больше иностран-
ных военно-промышленных компаний 
становятся участниками форума. Если в 
прошлом году здесь экспонировали свою 
продукцию 32 организации, то в этом – 
82. Предлагаем развивать сотрудниче-
ство по самым разным направлениям, в 
том числе в подготовке кадров, в обуче-
нии иностранных военнослужащих и по-
вышении их квалификации, в проведении 
совместных командно-штабных и других 
учений. И рассчитываем, что, как и пре-
жде, на полях форума будут подписаны 
важные соглашения и экспортные конт-
ракты, – отметил Владимир Путин.

Одним из важных событий форума 
стали переговоры Сергея Шойгу с бело-
русским коллегой Виктором Хрениным.  
«В ходе встречи обсуждены вопросы во-
енного и военно-технического сотрудни-
чества двух стран по линии министерств 
обороны», – прокомментировали в россий-
ском ведомстве. В свою очередь, министр 
обороны Белоруссии заявил, что форум 
«Армия» стал символом развития стратеги-
ческого партнерства в условиях давления 
Запада на страны, которые проводят неза-
висимую политику.

На плечах госкорпораций
В пленарной сессии форума при-

няли участие заместитель Председателя 
Правительства – министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров, 
первый заместитель министра обо-
роны Руслан Цаликов, генеральный 
директор Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев,  член коллегии 

Военно-промышленной комиссии Михаил 
Осыко, первый заместитель генераль-
ного директора Госкорпорации «Ростех» 
Владимир Артяков, первый заместитель 
генерального директора Госкорпорации 
«Роскосмос» Александр Иванов.

В своем обращении к участникам за-
седания Денис Мантуров отметил неиз-
менный интерес со стороны зарубеж-
ных партнеров к российским вооружени-
ям: «В этом году в Россию приехали более  
70 делегаций оборонных ведомств ино-
странных государств и представители свы-
ше 80 зарубежных предприятий. Это лиш-
ний раз показывает, что попытки изо-
лировать нашу страну обречены на 
провал». Он также отметил важ-
ность развития военно-техниче-
ского сотрудничества, подчер-
кнув, что новый виток развития 
отечественного ОПК станет ос-
новой для усиления позиций на 
мировом рынке вооружений.

Говоря о темпах производства во-
енной продукции, вице-премьер от-
метил особую помощь со стороны 
Министерства обороны в налаживании 
прямого взаимодействия военнослу-
жащих с инженерами и главными кон-
структорами вооружений: «Полученная 
из первых рук объективная информация 
позволяет оперативно решать задачи 
улучшения характеристик. И самое глав-
ное – повышать степень защиты лично-
го состава и боевой техники. Опыт, ко-
торый сейчас получают наши предприя-
тия, уже используется и в перспективных 
разработках».

Особое внимание в своем выступле-
нии Денис Мантуров уделил вопросу тех-
нологического суверенитета ОПК.

Первый заместитель мини-
стра обороны Руслан Цаликов 
подчеркнул, что «Армия» ста-
ла самой крупной выставкой 

достижений оборонной про-
мышленности в мире.

– Хочу сказать, что на этом форуме мы 
с вами увидим новые достижения науки и 
техники. Мы с вами собирались год назад, 
и все то, о чем мы в прошлом году еще 
только говорили, сегодня вы можете уви-
деть. За это хочу поблагодарить предста-
вителей промышленности, руководителей 
субъектов Российской Федерации, кото-
рые принимают в этом самое активное уча-
стие. Здесь, на этой большой территории, 
расположены целые промышленные ан-
клавы, где куется будущее, где создают-
ся новые виды вооружений, боеприпасов 
и всего того, что должно обеспечить суве-
ренитет и надежный мир всем нам, – отме-
тил Руслан Цаликов.

– Мы очень благодарны Правительству, 
Министерству промышленности и торговли, 

Министерству обороны за слаженную и ре-
зультативную работу, особенно в послед-
ние полтора года. Сейчас России объяв-
лена технологическая и экономическая 
война, и мы продемонстрировали прак-
тически во всех направлениях, что у 
нас есть все нужные компетенции, вме-
сте с нашими коллегами из «Ростеха», 
«Роскосмоса» и многими другими, в том 
числе частными компаниями. 

Сегодня создаются уникальные тех-
нологии в самые кратчайшие сроки, и 
сегодня стоит задача не только проде-
монстрировать эти технологии, но и обо-
гнать наших оппонентов, предложив бо-
лее эффективные, более качественные 
решения во всей палитре проектов тех-
нологического суверенитета. Часть из 
них представлена на нашей выставке – 
это и робототехника, это созданная прак-
тически с нуля композитная отрасль, это 
инновационная продукция в аддитив-
ных технологиях, в том числе мобиль-
ные комплексы, которые уже работают у 
заказчиков. 

Это, без сомнения, ядерная медици-
на, это энергетические установки и мно-
гое, многое другое. В них проявлена 
очень большая консолидация, интегри-
рованность и российского научного со-
общества – Курчатовского института, 
институтов Академии наук, вузовской 
науки, – и нашего индустриального про-
странства. Еще раз подчеркну: это дела-
ется в альянсе с промышленными компа-
ниями, с российскими индустриальными 
лидерами, – отметил генеральный дирек-
тор Госкорпорации «Росатом» Алексей 
Лихачев.

– То, что происходит здесь, – это 
лучшая характеристика того, что мы все 
с вами идем правильным курсом, – уве-
рен первый заместитель министра обо-
роны РФ Руслан Цаликов. 
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«Аксион»: 90 лет работы на благо Отечества!

В сентябре 2023 года АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» отметит  
90-летний юбилей. C 1933 года предприятие занимается освоением и выпуском 
наукоемких изделий в интересах государства. 
Отражением трудовых заслуг предприятия и его сотрудников являются высокие награды. 
За вклад в освоение космоса и укрепление обороноспособности страны предприятие на-
граждено орденом Ленина (1961 г.), орденом Трудового Красного Знамени (1970 г.), орденом 
Октябрьской революции (1976 г.). За большие заслуги в создание и производство специальной 
техники предприятию в 2008 году вручена Благодарность Президента Российской Федерации  
Д.А. Медведева. В 2019 году коллективу АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» вручена 
Благодарность Президента Российской Федерации В.В. Путина. За достигнутые успехи в созда-
нии телекоммуникационных и автоматизированных систем управления Военно-морского фло-
та, обеспечивших успешное выполнение задач, поставленных Верховным Главнокомандующим 
Российской Федерации, предприятие награждено грамотой начальника Главного штаба ВМФ 
адмирала М.А. Абрамова. Коллектив предприятия неоднократно заносился на Доску поче-
та Удмуртской Республики, работники становились лауреатами Государственной премии 
Удмуртской Республики, сотрудники «Аксиона» ежегодно награждаются государственными и 
ведомственными наградами Российской Федерации.

Первые отечественные 
мотоциклы 

История завода началась в 1933 
году с выпуска первых серийных отече-
ственных мотоциклов, разработанных 
Петром Можаровым. Новому предпри-
ятию необходимо было заявить о сво-
ей продукции. 24 июля 1936 года состо-
ялся знаменитый первый в мире жен-
ский мотопробег по маршруту «Ижевск 
– Москва». Жены руководителей за-
вода, прошедшие специальную подго-
товку, преодолели на мотоциклах «Иж-
7» 1675 км труднейшего пути по бездо-
рожью. В столице их встречал нарком 
тяжелой промышленности СССР Серго 
Орджоникидзе. Он высоко оценил из-
делия Ижевского мотозавода, дал пору-
чение увеличить производство до 2000 
единиц в год. В свою очередь, женщины 
обратились с просьбой помочь в стро-
ительстве детского сада. В 1936 году 
было выпущено 2007 мотоциклов, а к 
1938 году в Ижевске построили пер-
вое детское дошкольное учреждение, 
ныне детский сад № 9. С 1933 по 1941 

Дорога в космос  
начинается на Земле

В конце 50-х годов началась рабо-
та по освоению технологий в интере-
сах космонавтики. Для обеспечения 
первого полета человека в космос был 
организован выпуск электромодели-
рующей станции «Электрон», исполь-
зуемой для расчетов параметров кос-
мических полетов и проведения слож-
ных исследований при разработке 
ракетно-космических систем и ком-
плексов. Станциями «Электрон» осна-
щались крупнейшие научно-конструк-
торские центры, полигоны и космо-
дромы. В дальнейшем предприятие 
участвовало во многих космических 
программах страны – «Луна», «Восток», 
«Венера», «Марс», «Салют», «Мир», 
«Союз», «Прогресс», «Фобос», «Союз» – 
«Аполлон», «Буран» – «Энергия», «МКС» 
и др. Серийно производились системы 
управления для баллистических жид-
костных ракет 8К-11, 8К-14. Организован 
выпуск аппаратуры ракетного комплек-
са «Темп-C». В 80-е годы на Байконуре 
велось создание и обеспечение запу-
ска первого беспилотного космическо-
го корабля «Буран». По этой программе 
мотозавод изготовил более сотни еди-
ниц телеметрического оборудования, а 
также «черный ящик» – систему записи 
и хранения информации. 

производства. Приоритетными направле-
ниями социальной работы на предприя-
тии являются забота о ветеранах и моло-
дежи. Ветераны – гордость завода – на-
ходятся под покровительством Совета 
ветеранов и Благотворительного фонда 
«Аксион». Им не только оказывается ма-
териальная помощь, но и организуется 
досуг. Для молодых людей есть все воз-
можности для карьерного и личностного 
роста. Ежегодно проводятся научно-тех-
нические, культурно-массовые, спортив-
ные мероприятия, активно развивается 
художественная самодеятельность. Кроме 
того, «Аксион» занимается патриотиче-
ским воспитанием подрастающего поко-
ления: в 2022 году создан отряд юнармии 
«Молодая гвардия «Аксион».

На прилегающей к заводу тер-
ритории  установлены значимые 
объекты — скульптурная компо-
зиция «Встреча под часами»,  па-
мятник выдающемуся конструктору- 
изобретателю, создателю первых оте-
чественных мотоциклов П.В. Можарову,  
архитектурно-художественный ком-
плекс «Аксион» – космосу», состоящий из 
стелы «Аксион», памятника Ю.А. Гагарину, 
Галереи почета, Аллеи космонавтов.

Под руководством генерального ди-
ректора Г.И. Кудрявцева АО «Ижевский 
мотозавод «Аксион-холдинг» уверенно 
смотрит в будущее, достойно работая на 
благо Отечества. Предприятие сохраня-
ет и приумножает свои позиции на рынке, 
проводит модернизацию и технологиче-
ское обновление, осваивает новые виды 
продукции, обеспечивает достойный уро-
вень социальной защиты персонала. 

Работа в интересах страны
Наряду с выпуском специальной тех-

ники в 1970-1980-х гг. на мотозаводе ос-
воено производство микроэлектроники и 
медицинской техники. Заводу было пору-
чено изготовление приборных комплек-
сов для атомных подводных лодок. В но-
вом производственном корпусе разме-
стились специализированные цеха. В 90-х 
годах ему вновь поручено важное госу-
дарственное задание: производство ап-
паратуры управления стратегическими 
ракетными комплексами «Тополь», а чуть 
позже «Тополь-М». 

«Аксион» сегодня
Как крупное стратегическое прибо-

ростроительное предприятие оборон-
но-промышленного комплекса страны 
«Аксион» выпускает изделия специаль-
ной техники практически для всех видов 
и родов войск Вооруженных сил России.

Для Ракетных войск стратегическо-
го назначения выпускается аппарату-
ра управления стратегическими ракетны-
ми комплексами. Предприятие – голов-
ной изготовитель подвижных командных 
пунктов РВСН. Для Военно-морского фло-
та выпускаются автоматизированные ком-
плексы и системы обмена данными, аппа-
ратура специальной связи для надводных 
и подводных кораблей. Предприятие уча-
ствует в изготовлении наземных стан-
ций командно-измерительной системы 
«Топаз», обеспечивающих автосопровож-
дение космических аппаратов на дально-
стях от 140 до 2000 км. Для космодромов 
Плесецк, Байконур и Восточный изготав-
ливаются приборы электропитания систе-
мы управления изделий наземной аппа-
ратуры стартового комплекса ракето- 
носителя «Союз-2». Для создания унифи-
цированного технического комплекса кос-
модрома Восточный предприятие присту-
пило к освоению изготовления систем га-
рантийного и резервного электропитания.  

Продукция гражданского назначения 
марки «Аксион» широко известна в стране 
и за ее пределами. Новинки медтехники – 
аппарат дыхательной терапии апноэ (АДТ), 
инфузионный насос и инкубатор для 

новорожденных. Электрокардиографами 
марки «Аксион» оснащены уже поч-
ти 80% автомобилей скорой медицин-
ской помощи в России. Последняя мо-
дель электрокардиографа оснащена 
функцией передачи данных по каналу 
GSM. Дефибрилляторы «Аксион» исполь-
зуются в автомобилях скорой помощи и  
лечебно-профилактических учрежде-
ниях по всей России. Автоматический на-
ружный дефибриллятор производства 
«Аксиона» сам распознает состояние 
сердечного ритма. В случае отсутствия 
пульса с помощью голосовых инструк-
ций позволяет оперативно оказать ква-
лифицированную первую помощь паци-
енту еще до прибытия бригады врачей. 
Дефибрилляторы-автоматы уже установ-
лены в некоторых местах массового пре-
бывания людей в городах России и не-
скольких странах дальнего зарубежья.

За последние пять лет проведена 
большая работа по модернизации и тех-
нологическому обновлению, освоены 
новые виды продукции. Ижевский  
мотозавод сохранил и эффективно раз-
вивает объекты социальной сферы – 
Медицинский центр «Аксион», Дворец 
культуры «Аксион», физкультурно-оздоро-
вительный комплекс «Аксион», предпри-
ятие общественного питания «Гостиный 
двор». Детский оздоровительный ком-
плекс «Березка» – один из лучших в 
Удмуртской Республике. 

Ежегодно на предприятии повыша-
ется заработная плата и количество пре-
доставляемых льгот сотрудникам, га-
рантированы безопасные условия тру-
да, применяются методы бережливого 
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год на мотозаводе было изготовлено 
более 17 000 мотоциклов «Иж», из них  
3 500 – для Красной Армии. 

Вклад в Великую Победу
С началом Великой Отечественной 

войны вся  работа  п редп ри яти я 
была подчинена интересам фронта. 
Производство мотоциклов было пере-
дано в город Ирбит, а на заводе орга-
низовано массовое производство пуле-
метов «Максим». За годы войны более 
82 000 пулеметов, изготовленных за-
водом, поступили на вооружение всех 
видов войск Красной Армии. На пред-
приятии изготавливались детали для 
снарядов легендарных реактивных ми-
нометов «Катюша». 18 раз за годы войны 
мотозавод завоевывал первое место во 
Всесоюзном социалистическом сорев-
новании. Более 4000 его работников на-
граждены медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941-
1945 гг.».

Рождение легенды
После войны в истории предприятия 

открывается новая страница. Именно 
на Ижевском мотозаводе в 1948 году 
при личном участии М.Т. Калашникова 
была разработана техническая доку-
ментация и изготовлена первая опыт-
ная партия (1500 единиц) АК-47. В это 
же время была создана 
школа ружейного мастер-
ства, в больших количест-
вах выпускались охотни-
чьи ружья. 1950-е годы ста-
ли для предприятия эпохой 
освоения и производства 
сложной наукоемкой при-
борной техники – прибо-
ров управления артилле-
рийским зенитным огнем 
(ПУАЗО), счетно-решаю-
щих устройств для само-
ходной установки «Шилка». 

Генеральный директор  
АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг»

Г. И. Кудрявцев

«Аксион» – крупное стратегическое приборостроительное предприятие 
оборонно-промышленного комплекса страны. Здесь выпускаются из-
делия специальной техники практически для всех видов и родов войск 
Вооруженных сил России, а также продукция гражданского назначения: 
медицинские приборы, бытовая техника, энергосберегающее и лифтовое 
оборудование, электронно-коллиматорные прицелы и многое другое.
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Уважаемый Геннадий Иванович!  
Поздравляю Вас и коллектив АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» 
с 90-летием со дня образования предприятия!
Юбилей «Аксиона» объединяет несколько поколений работников. Заслуги ветеранов и современных за-
водчан отмечены высокими наградами. Огромный опыт, накопленный за эти десятилетия, позволяет кол-
лективу предприятия оперативно решать возникающие вопросы.
За последние годы проведена большая работа по модернизации и технологическому обновлению, освоены 
новые виды специальной и гражданской продукции.  «Аксион» сохранил и эффективно развивает объ-
екты социальной сферы, ежегодно повышает заработную плату и количество предоставляемых льгот, обес-
печивает достойный уровень социальной защиты персонала. Работникам предоставляются достойные и 
безопасные условия труда, применяются методы бережливого производства, есть широкие возможности 
карьерного и личностного роста, создаются новые высокооплачиваемые рабочие места для жителей рес-
публики. На прилегающей к заводу территории установлены значимые архитектурно-художественные объ-
екты, которые делают центр города привлекательным для горожан и туристов.
Проводится важная патриотическая работа. Открытие штаба юнармии «Молодая гвардия «Аксион» – значимый 
этап в деятельности, которую проводит «Аксион», школа № 27 Ижевска и движение «Юнармия». 
Предприятие успешно развивается, достойно работая на благо Отечества, демонстрирует готовность  
к реализации новых масштабных проектов.  
Желаю Вам и коллективу «Аксиона» высоких достижений, сохранения трудовых традиций, стабильности  
и процветания!

Уважаемый Геннадий Иванович!  
От всей души поздравляю Вас и весь коллектив Ижевского мотозавода  
«Аксион-холдинг» с 90-летием со дня основания.

Виртуозно владея самыми передовыми технологиями, сплоченный коллектив Ижевского мотозавода 
создает уникальные приборы систем управления для ракетной и космической техники, взаимодей-
ствует с ведущими научно-исследовательскими институтами и конструкторскими бюро страны.
Сотрудничество «Аксиона» с АО «ВПК «НПО машиностроения» началось еще в 1963 году с совмест-
ных работ над комплексами с крылатой ракетой П-5. Выпускаемые сегодня сверхзвуковые крылатые 
ракеты оснащены приборами электрооборудования и бортовой аппаратурой систем управления раз-
работки Ижевского мотозавода. Для космических аппаратов «Кондор-Э» были созданы приборы бор-
товой автоматики и приводы, разработаны системы и агрегаты перспективного ракетного комплекса 
стратегического назначения.
В дальнейшем нашим предприятиям предстоит еще много совместной работы над новыми проектами.
Желаю Вам, уважаемый Геннадий Иванович, и Вашему коллективу процветания, неиссякаемой энер-
гии, благополучия, здоровья, творческих успехов и новых достижений на благо нашего Отечества!

Глава  
Удмуртской Республики

А.В. Бречалов

Генеральный директор, 
генеральный конструктор 

АО «ВПК «НПО 
машиностроения», 

Герой Труда РФ
А.Г. Леонов

Уважаемый Геннадий Иванович! 
Уважаемые сотрудники и ветераны Ижевского мотозавода «Аксион-холдинг»!
Примите искренние поздравления с 90-летием родного предприятия!
Сегодня «Аксион-холдинг» – один из признанных флагманов оборонной промышленности России, где много-
летние трудовые традиции дополняются передовыми технологиями и современной производственной базой. 
«Аксион» – это настоящий символ промышленной мощи Удмуртии с уникальной историей и огромным потен-
циалом, предприятие с высокой социальной ответственностью, где на первом месте стоит человек труда. 
От всей души желаю заводчанам новых трудовых достижений и мирного неба над головой!  

Председатель 
Государственного Совета 
Удмуртской Республики 

В.П. Невоструев 

Уважаемый Геннадий Иванович!
Уважаемые коллеги, соратники и друзья!
Наша с Вами совместная работа насчитывает значительный период времени, мы проходили все этапы 
разработки и освоения новейшего вооружения и военной техники, укрепляя ракетно-ядерный щит нашей 
Родины. В результате выполнения задач по обеспечению безопасности страны совместно с корпораци-
ей и кооперацией были созданы уникальные стратегические ракетные комплексы XXI века «Тополь-М», 
«Ярс» и «Булава», ставшие гордостью отечественного оружия, позволившие достигнуть и сохранить его 
приоритет в настоящее время, а также создать надежный задел на будущее.
Ижевский мотозавод является содружеством ярких и талантливых ученых, конструкторов, инженеров, 
рабочих – всех сотрудников предприятия. Искренне благодарим вас за многолетнее взаимопонимание и 
взаимовыручку!
Надеемся, что крепкое плодотворное сотрудничество между Корпорацией и АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг» позволит сегодня и в будущем успешно решать важные военно-политические задачи, 
поставленные перед нами руководством страны и Министерством обороны Российской Федерации,  
а также задачи диверсификации продукции оборонных предприятий. 
От имени коллектива и руководства дважды ордена Ленина акционерного общества «Корпорация  
«Московский институт теплотехники» примите самые искренние и сердечные поздравления  
с 90-летием со дня образования акционерного общества «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг»!
В этот знаменательный для Вас день от всей души желаем Вам больших творческих успехов, сохране-
ния и преумножения научно-технического потенциала Вашего коллектива, мужества и оптимизма  
в преодолении трудностей, здоровья, счастья и благополучия всем работникам и членам их семей!

Генеральный директор  
АО «Корпорация «МИТ»

С.А. Пономарев

Генеральный конструктор, 
АО «Корпорация «МИТ» 

академик РАН,  
Герой Труда РФ
Ю.С. Соломонов

Уважаемый Геннадий Иванович!
АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» отмечает 90-летие.
В жизнь КБМ Ижевский мотозавод вошел на рубеже 1970-1980-х годов, ко-
гда начал осваивать изготовление комплектующих для ПЗРК «Игла». Затем в 
производственный план вошли оперативно-тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М», ПЗРК «Верба» и другие перспективные изделия.
Коллектив «Аксиона» – надежный член нашей кооперации, люди, с которыми 
хочется работать, дружить, на кого можно опереться и кому можно доверять.  
Уж если в военные годы вы строили цеха, добывали документацию и с нуля ос-
ваивали производство вооружения, то сейчас вам и подавно нипочем никакие 
сложности. А новаторство у вас в крови.
Коллектив Конструкторского бюро машиностроения выражает признатель-
ность за ваш труд, за наше сотрудничество. С такими партнерами мы уверенно 
смотрим в будущее.
Поздравляем Вас, Геннадий Иванович, коллектив и ветеранов предприятия с 
90-летием завода. Желаем трудовых побед, личного счастья и здоровья каждо-
му. Предприятию – процветания, дальнейшего развития, сохранения традиций, 
достижения новых высот.

Генеральный директор  
АО «НПК «КБМ» 

С.В. Питиков 

Генеральный 
конструктор  

АО «НПК «КБМ»,  
Герой Труда РФ

В.М. Кашин

Уважаемый Геннадий Иванович! 

От членов УРОО «Генеральское собрание» и себя лично поздравляю Вас и весь коллектив 
с 90-летием предприятия!

Сегодня АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» сохраняет за собой роль системообразующе-
го промышленного предприятия Ижевска, одного из крупнейших работодателей Удмуртии и значимой  
составляющей оборонно-промышленного комплекса России. Весомый вклад завод традиционно вносит 
и в аэрокосмическую отрасль, оставаясь флагманом в производстве критически важного оборудования.
Выражаю Вам искреннюю признательность за многолетний вклад в стабильное развитие нашей  
республики и страны!
Желаю Вам крепкого здоровья, предприятию – дальнейшего роста и процветания, а большому и дружно-
му коллективу завода – стабильности, финансового благополучия и профессионального развития!

Председатель  
правления УРОО 

«Генеральское собрание»,   
генерал-лейтенант 
внутренней службы  

в отставке,  
Почетный гражданин 

Удмуртской Республики 
Г.В. Желудов
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Время измеряется не годами, а трудами. Это в полной мере относится и к та-
ким промышленным предприятиям, как ООО «МК ЧМЗ». Созданный в сентябре 
2008 г. как «дочка» АО «ЧМЗ», Машиностроительный комплекс за 15 лет стал 
самостоятельным заводом с устоявшейся репутацией надежного партнера для 
самых требовательных отечественных и зарубежных заказчиков, работающих в 
сфере атомной энергетики. В канун 15-летия мы побеседовали с руководителя-
ми ключевых подразделений МК и рядовыми сотрудниками о том, как они встре-
чают юбилей. И начали, естественно, с генерального директора ООО «МК ЧМЗ» 
Владимира Куличенкова. 

– Владимир Александрович, каки-
ми финансовыми показателями завод 
встречает свое 15-летие?

– Свой юбилей мы встречаем нара-
щиванием объемов производства в не-
сколько раз, соответственно, значитель-
ным увеличением прибыли, которая в 
первую очередь направлена на разви-
тие производственных мощностей, ре-
шение социальных вопросов пред-
приятия, рост уровня заработной платы 
сотрудников.

Такие результаты стали возможны 
только потому, что мы не боимся ставить 
перед собой амбициозные задачи и нахо-
дим инструменты для их решения. Рынок 
атомного машиностроения, на котором мы 
работаем, крайне перегружен и высоко 

ООО «МК ЧМЗ»:  
15 лет ускоряющегося развития

конкурентен. И мы постоянно доказыва-
ем, что способны удовлетворить потреб-
ности самых взыскательных заказчиков 
качественно и в срок. 

Для текущей ситуации на МК ЧМЗ ха-
рактерна очень высокая загрузка, но это 
и диктует нам необходимость динамично-
го развития, поддержания высокого клас-
са специалистов, постоянного совершен-
ствования производственных процес-
сов. В ходе этой работы сложилась наша  
высококомпетентная команда, которая 
уже три года успешно реализует пятилет-
нюю программу развития. Поддерживать 
высокие темпы нам помогают и эффек-
тивные взаимодействия с учредителями, 
компаниями-партнерами, среди которых 
АО «ЧМЗ». 

– В 2018 году в развитии предприя-
тия произошел качественный пере-
лом, когда вы от производства штуч-
ных, нестандартных изделий перешли 
к созданию поточных линий. Причем 
продукция, поставленная на поток, 
отличается технологической сложно-
стью. Как проходили процессы этой 
перестройки?

– Да, 5 лет назад мы постепенно на-
чали уходить от традиционных для нас 
нестандартных изделий, начав формиро-
вать якорные, повторяющиеся из года в 
год, контракты. Тогда стояла задача чет-
кой и детальной отладки всех процессов, 
чтобы на каждом рабочем месте каждый 
знал свои задачи и сроки их выполнения, 
и чтобы из производственной цепочки 
были исключены лишние действия, веду-
щие, например, к удлинению сроков изго-
товления. Это было нелегко, сказывались 
не только инновационные для предприя-
тия подходы, но и инертность мышления 
большинства сотрудников. 

Мы эту задачу выполнили, одновре-
менно отсекая кроме этого все про-
дукты из углеродистых сталей. Оставили 
только изделия из нержавеющей стали 
и цветных металлов. В итоге ООО «МК 
ЧМЗ» вошло в число важнейших пред-
приятий для рынка атомного машино-
строения с хорошими предложения-
ми. Квалификация наших специалистов, 
наши технологии и оборудование поз-
воляют нам чувствовать себя там доста-
точно уверенно и осваивать дальше но-
вые сложные изделия. 

– Чем сегодня больше всего  
гордится  генеральный директор  
ООО «МК ЧМЗ»?

– В первую очередь – своим коллек-
тивом. Люди – наш основной капитал. И 
это не риторика. Мы добились минималь-
ной текучки кадров, основной костяк со-
трудников работает на предприятии уже 
много лет. И это притом что требования 
и к рабочим, и к ИТР постоянно растут. 
Тем не менее то, что вчера казалось нам 
недостижимым, сегодня является прой-
денным этапом. Люди это видят и этим 
вдохновляются. 

В год пятнадцатилетия желаю все-
му коллективу держать темп, расти про-
фессионально, осваивая новые компе-
тенции, быть максимально эффективны-
ми на своих рабочих местах и, конечно, 
здоровья и терпения на сложном пути 
развития.

Должность заместитель генерально-
го директора по производству являет-
ся на предприятии ключевой. На этой по-
зиции уже четвертый год работает Иван 
Возжаев. Он начинал трудовую карьеру с 
должности ученика кузнеца на Чепецком 
заводе и прошел множество этапов своего 
профессионального становления, доско-
нально знает производство и эффективно 
решает самые сложные задачи. 

– Иван Александрович, что для вас 
является предметом особой гордости за 
годы работы на предприятии?

– Все 15 лет МК ЧМЗ развивается, ра-
ботники осваивают новые компетенции. 
Сегодня мы сотрудничаем со множест-
вом отечественных и зарубежных заказ-
чиков, что требует постоянного наращи-
вания конкурентоспособности нашей про-
дукции. Мы все время занимаемся ростом 
производительности труда – изыскиваем 
и применяем новые инструменты, новое 
оборудование, технологии. Темп задает 
директор, а коллектив его поддерживает. 
Это очень важный и обнадеживающий 
момент.

Наша продукция сложная, наукоем-
кая, на начальном этапе ее освоения, не 
скрою, было нелегко. Важно, что мы учи-
тываем ошибки и не допускаем их впредь. 
С другой стороны, сейчас заказов у пред-
приятия огромное количество, а рынок 
труда в республике очень маленький. 
Отсюда дефицит кадров. Выход один – ав-
томатизация, роботизация, внедрение но-
вых технологий и методов организации 
труда. И мы настойчиво осваиваем то, что 
ведет к росту производительности. 

Работа в МК – это уникальный шанс 
для профессионального и личностного ро-
ста каждого. Сейчас мы приступаем к соз-
данию поточной линии по изготовлению 
емкостного оборудования, плотно зай- 
мемся запорной арматурой. Будем разви-
вать уже имеющийся опыт работы по из-
готовлению оборудования военного на-
значения. В недалекой перспективе 
– строительство новых корпусов под спе-
циализированное производство крупно-
габаритных изделий для атомной и других 
сфер с подъездными железнодорожными 

путями и кранами большой тоннажности. 
Будем приобретать новое оборудование 
по мехобработке, покраске, неразрушаю-
щему контролю, испытательные стенды.

В год 15-летия хочу пожелать колле-
гам креативности, свежих сил, энергии и 
конечно, продвижения по карьерной лест-
нице. Благополучия и успехов во всех их 
начинаниях. 

головных образцов до создания поточ-
ной линии изготовления стеллажей. С гор-
достью хочу сказать, что на сегодня этой 
сложной, изготовленной нами продукци-
ей оснащены блоки Нововоронежской и 
Ленинградской АЭС, Белорусской атом-
ной станции, АЭС «Куданкулам» (Индия) и 
«Руппур» (Бангладеш) и другие. Сейчас в 
процессе производства находятся стел-
лажи для АЭС «Аккую» (Турция) и «Эль-
Дабаа» (Египет).

Основной наш заказчик – Атом-
стройэкспорт – относится к нам как к наи-
более надежному и компетентному по-
ставщику. Мы заявили о себе как о един-
ственном в России предприятии, которое 
способно в кратчайшие сроки произвести 
стеллажи для тепловыделяющих сборок и 
стеллажи бассейна выдержки хранения от-
работанного топлива. С 2015 года МК ЧМЗ 
– единственный в России их изготовитель.

Но это не вся номенклатура изделий 
для атомных станций. В этом году мы от-
грузили для АЭС «Руппур» чехлы транс-
портные для транспортировки ядерного 
топлива по территории АЭС. Это для нас 
новый продукт. Изделие представляет со-
бой сварную конструкцию с шестигранной 
трубой. Такие трубы кроме нас тоже никто 
не делает, поэтому перед нами стояла за-
дача самостоятельно освоить их произ-
водство. Далее планируем производить 
всю номенклатуру транспортно-техноло-
гического оборудования для обращения с 
ядерным топливом, включая транспортно-
упаковочные комплекты для перевозки от-
работанного ядерного топлива.

Кроме этого, для нужд АО «ЧМЗ» нами 
был реализован большой проект по соз-
данию участка ключевого этапа произ-
водства циркония ядерной чистоты. 

ПРОИЗВОДСТВО
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Изделие начинается с конструктор-
ской мысли, и беседу продолжает Павел 
Алутин, главный инженер ООО «МК ЧМЗ». 

– Павел Александрович, вы работаете 
на МК ЧМЗ 14 лет, это срок немалый. С ка-
кими достижениями предприятие встре-
чает юбилей?

– При создании предприятия в 2008 
году руководством было принято реше-
ние по освоению производства оборудо-
вания для АЭС и основным направлени-
ем были выбраны стеллажи для хране-
ния свежего топлива и стеллажи бассейна 
выдержки для хранения отработанного 
топлива. За 15 лет был пройден большой 
путь – от получения лицензии на право 
изготовления и конструирования обору-
дования для атомных станций, получе-
ния первого договора на изготовление 
стеллажей, организации производства 

Виктор Чулков
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ООО «МК ЧМЗ» выполнило работы 
от фундамента и изготовления метал-
локонструкций производственного кор-
пуса (более 80 метров высотой) до из-
готовления уникального оборудования 
и трубопроводов из хромоникелевых 
сплавов, и обеспечило их изготовле-
ние и шеф-монтаж. Силами наших конст-
рукторов и технологов была проведена 
доработка конструкций оборудования 
этого уникального объекта, что позволи-
ло обеспечить соблюдение требований 
техпроцесса.

Я рассказал о наиболее крупных и зна-
чимых проектах для нашего предприятия 
и то, что мы их выполнили, еще раз под-
тверждает высокий конструкторский и тех-
нологический уровень, позволяющий ре-
шить такие задачи, за которые многие 
предприятия даже не берутся. В юбилей-
ный год хочу пожелать всему коллективу, 
своим коллегам и, конечно, руководству 
здоровья, семейного благополучия, про-
фессионального роста и уверенности в 

о модернизации, то только в последнее 
время мы приобрели парк вертикально-
фрезерных и токарных станков с ЧПУ, не-
сколько десятков единиц новейшего сва-
рочного оборудования, установку гидроа-
бразивной резки и многое другое. 

Одним из самых значительных резуль-
татов технологического успеха можно счи-
тать организацию поточных линий для из-
делий, на изготовление которых данный 
подход ранее не применялся. Под эти из-
делия мы выстроили технологические це-
почки изготовления комплектующих с по-
этапным, последовательным прохождени-
ем по конвейеру до упаковки и отгрузки 
заказчику. Задача перед нами стояла кон-
кретная – увеличение выпуска количества 
изделий с сокращением времени изготов-
ления. Мы ее решили, поэтому и собрали 
все заказы на стеллажи, которые требуют-
ся ГК Росатом для российских и зарубеж-
ных атомных станций. Кроме нас, в России 
их никто не производит. 

В нашем подразделении трудится  
16 человек, но этого крайне недостаточно. 
Поставлена задача увеличить число сотруд-
ников в два раза. Сам я являюсь председа-
телем ГАК на факультете технологии ма-
шиностроения в филиале ИжГТУ. Поэтому 
ежегодно присутствую на защитах диплом-
ных проектов и предлагаю лучшим выпуск-
никам работу на нашем предприятии. Но 
будущее за целевым обучением и с этого 
года мы переходим к нему. Кроме того, ру-
ководством было принято решение об от-
крытии центра обучения и переподготов-
ки кадров, задача которого – постоянно по-
вышать квалификацию наших сотрудников. 
У нас существует программа адаптации но-
вых сотрудников с обязательным обучени-
ем. Кроме этого, у каждого новичка есть на-
ставник, который заботится о его успехах. 
Приглашаем всех попробовать себя. 

В юбилейном году желаю нашему кол-
лективу, во-первых, сохранять динамику 
развития и увеличивать объемы выпуска 
продукции. Во-вторых, – всем личного ро-
ста. И наконец, чтобы повышался статус за-
вода, как в Глазове, так и за пределами УР.

Юбилейные интервью продолжает 
Ренат Касимов, заместитель начальника 
цеха механической обработки ООО «МК 
ЧМЗ». 

– Ренат Ильгизарович, вы пришли на 
предприятие 4 года назад, не пожалели о 
перемене места работы?

– Нисколько. Перешел, потому что хо-
тел попробовать себя на более мощном, 
развивающемся и современном предприя-
тии, в выборе не ошибся – интересная ра-
бота, всегда есть к чему стремиться, каж-
дый день узнаешь что-то новое.

Трудимся сейчас в трехсменном ре-
жиме. Всего под моим началом работа-
ет 58 основных рабочих, один человек 
вспомогательного персонала и 10 ИТР. Но 
объемы производства растут и цех испы-
тывает недостаток основных рабочих, по-
этому приветствуем на предприятии всех, 
кто готов связать свою жизнь с машино-
строением. Практические навыки у но-
вичков формируют рабочие высокой ква-
лификации, теоретические знания дают 
технологи, сотрудники отдела труда и за-
работной платы. Поощряем получение 
смежных профессий. Наш цех – это единая 
команда, которая работает четко и слажен-
но, поддерживая друг друга. Желаю всем 
в юбилейный год здоровья, выполнения 
всех заказов в срок. 

изделий, и это огромная ответственность. 
Бывает, «заворачиваем» изделие на дора-
ботку. Бывает, на нас обижаются. Но репу-
тация предприятия превыше всего.

Весь процесс начинается с входного 
контроля материалов. И далее по цепочке 
– от детали до готового изделия. Сейчас у 
нас работает 40 человек, но в настоящее 
время принята программа по развитию 
службы с закупкой нового оборудования 
и современных средств измерений, и соот-
ветственно, с увеличением рабочих мест. 

Часто новички, которые приходят к 
нам в отдел, пугаются объемов работы и 
уровня ответственности, но тот, кто оста-
ется, работает долго и по-настоящему це-
нит свое предприятие. Настоящий конт-
роль качества – это когда сотрудник по-
нимает, как эта деталь, это изделие будут 
работать в дальнейшем, где будут сто-
ять, на что повлияет то или иное несоот-
ветствие или отклонение. Наши сотруд-
ники – именно такие специалисты, и я же-
лаю им здоровья, терпения и семейного 
благополучия. 

участвует в Дне города, в различных спор-
тивных мероприятиях. Горжусь, что наши 
сотрудники являются неоднократными 
призерами соревнований по настольному 
теннису, волейболу, футболу, легкой атле-
тике, летнем и зимнем турслетах. Желаю 
своим коллегам счастья, здоровья и что-
бы времени хватало и на работу, и на се-
мью и на спорт. 

Я всегда горжусь тем, чем мы занима-
емся. В Глазове нет другого такого пред-
приятия, которое работает в этих объе-
мах и на таких рынках. Горжусь и тем, ка-
кой путь прошел наш завод. Нынешний 
МК ЧМЗ отличается от того, каким он был 
5 лет назад, по всем параметрам. Своим 
коллегам желаю новых интересных 
контрактов. 
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завтрашнем дне.
Все, с кем мы встречались на заводе, 

обязательно обращали наше внимание на 
его техническое обновление. Подробнее о 
нем рассказал главный технолог МК ЧМЗ 
Алексей Мальшаков. На предприятие он 
пришел в 2014 году на должность техноло-
га техотдела. 

– Что сегодня особенно радует глав-
ного технолога?

– Объемы увеличиваются не на про-
центы, а в разы. И если говорить конкретно 

Отдел технического контроля обеспе-
чивает качество продукции, возглавляет 
его Надежда Владыкина. Она работает на 
МК ЧМЗ уже 10 лет. 

– Надежда Николаевна, в чем специ-
фика работы в ОТК? 

– Все, что производится в МК ЧМЗ, 
проходит «через наши руки». Подписанные 
нами документы гарантируют качество 

Любой завод начинается с отдела кад-
ров. На МК ЧМЗ им руководит Наталия 
Ларионова.

– Наталия Витальевна, кадры реша-
ют все?

– Безусловно. И меня бесконечно ра-
дует то, что коллектив на заводе сложил-
ся, текучка у нас незначительная, средний 
стаж работы более 8 лет. Сегодня МК ЧМЗ 
очень привлекателен как работодатель: 
два раза мы в год индексируем зарплату, 
отдельно повышаем ее для рабочих. Из бо-
нусов назову 80-процентную компенсацию 
за путевки в детские лагеря, компенсацию 
ипотечных кредитов, выделение средств на 
канцелярский набор школьнику на 1 сен-
тября. Кроме этого, у нас дарят новогодние 
подарки детям от года до 16 лет, компен-
сируют часть стоимости абонемента в тре-
нажерный зал, бассейн и ледовый дворец.  
А также выделяют материальную помощь 
сотрудникам, оказавшимся в трудном поло-
жении, компенсируют затраты на медицин-
ские услуги и дорогостоящие лекарства.

У нас отлично организована обще-
ственная и спортивная жизнь: коллектив 

Современное предприятие невоз-
можно представить без отдела про-
даж. На МК ЧМЗ им руководит Анастасия 
Светлакова.

– Анастасия Михайловна, очертите 
географию продаж предприятия.

– География самая широкая – Россия 
и зарубежные страны: работаем с Индией, 
Турцией, Египтом, Бангладеш, Венгрией, 
планируем выйти дальше на рынки 
Африки и Европы. Именно поэтому у нас 
трудятся эрудированные и коммуника-
бельные специалисты с высшим образо-
ванием. Мы – лицо предприятия, «люди 
первой линии». А поскольку в отделе ра-
ботают сотрудники не только с техниче-
ским образованием, то им обязательно 
нужно постоянно повышать квалифика-
цию. Самое главное – быть готовым в 
любой момент ответить на любой вопрос 
заказчика.

Завершает публикацию Максим 
Захаров – электрогазосварщик 6-го раз-
ряда. Он трудится на МК ЧМЗ уже 8 лет.

– Привлекательных вакансий в 
Глазове масса. Что держит на МК ЧМЗ?

– Хорошие условия труда, хороший 
коллектив, достойная зарплата. Недавно 
стали давать квартальные премии. 
Последние два года выплачивают 13-ю 
зарплату. Почему не работать? Заказы, ко-
нечно, сложные, но меня выручают опыт и 
то, что мы постоянно учимся. Без этого ни-
как. Работа ответственная и ее много, ча-
сто даже в выходные работаем, но раз 
надо – значит надо. Коллегам желаю даль-
нейшего уверенного развития и новых ин-
тересных заказов. 

Редакция «Делового квадрата» 
присоединяется ко всем поздрав-
лениям и пожеланиям по случаю 
15-летия ООО «МК ЧМЗ»!
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– О Вячеславе Николаевиче Серове я слышал давно. А лично мы 
познакомились в ноябре 2017 года, недели через три после того, как 
меня назначили министром лесного хозяйства Удмуртии. 

Для меня Вячеслав Николаевич – мудрый наставник, к которо-
му всегда можно обратиться за советом. Он всегда остается ве-
рен себе: по-прежнему вынашивает большие и долгосрочные 
планы развития предприятия в новых условиях, оказывает боль-
шую помощь районам пребывания – Увинскому, Селтинскому, 
Сюмсинскому, Якшур-Бодьинскому, Балезинскому, Глазовскому, 
Граховскому, последовательно занимается решением экологиче-
ских проблем и восстановлением лесов.  

Многоуважаемый Вячеслав Николаевич! От всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, успешной реализации всех намеченных планов 
и реализации проектов, процветания и благополучия!

65 лет трудовой деятельности для Вас не предел. 

Юбилей – не повод останавливаться 
на достигнутом

Даже если это редкий по нынешним временам 
юбилей – 65-летие трудовой деятельности. Именно 
его отмечает Вячеслав Николаевич Серов. 

Вот уже 22 года под руководством Вячеслава 
Николаевича компания «Увадрев-Холдинг» за-
нимает лидирующие позиции на рынке лесопро-
мышленного комплекса Удмуртской Республики и 
Российской Федерации.

Творец щедро наделил Вячеслава Николаевича 
множеством неоспоримых талантов: проницатель-
ным умом и житейской мудростью, талантом руко-
водителя и неуемной энергией созидателя, уме-
нием ценить людей, видеть и поддерживать в них 
лучшие качества.

Редакция «Делового квадрата» в очередной раз 
выражает Вячеславу Николаевичу свое глубокое 
и искреннее уважение и передает слово министру 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Удмуртской Республики Денису Удалову.

Ре
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Вячеслав Николаевич Серов –  
президент ООО «Увадрев-Холдинг». 

Денис Удалов –  
министр природных ресур-

сов и охраны окружающей среды 
Удмуртской Республики

Современное профильное министер-
ство «объединяет под своим крылом» пред-
ставителей различных профессий и от-
раслей: лесопромышленников, лесников, 
экологов, дендрологов, работников лесо-
перерабатывающих предприятий. В его со-
ставе также службы контролирующих ор-
ганов: федеральный лесной надзор, феде-
ральный охотничий надзор, региональный 
экологический контроль. Зачастую дея-
тельность подразделений внутри министер-
ства диаметрально противоположна: от за-
готовки древесины до восстановления вы-
рубок. Однако, как показывает практика, 
Минприроды успешно удается соблюдать 
баланс интересов по рациональному ис-
пользованию, сохранению и приумножению 
лесного потенциала республики. 

Лес Удмуртии: развитие и перспективы

Россия держит мировое первенство по территории лесных насаждений – 
на ее долю приходится 20% всех лесов мира, это бесценный экологический 
и экономический ресурс, исконное богатство страны. В Удмуртии, чья тер-
ритория наполовину покрыта лесами, лесопромышленный комплекс зани-
мает особое место в экономике региона. 86 лет назад, 19 сентября 1937 года, 
было создано Удмуртское управление лесоохраны и лесонасаждений при 
Совнаркоме УАССР, предшественник Министерства природных ресурсов и 
окружающей среды УР. В этот же день вся страна отмечает День работников 
леса и лесоперерабатывающей промышленности. В преддверии двойного 
профессионального праздника редакция журнала «Деловой квадрат» узнала 
перспективы развития отрасли на ближайшие годы.

Ключевой показатель по нацпроек-
ту «Экология» – стопроцентный баланс 
между выбытием и восстановлением ле-
сов, был достигнут в Удмуртии еще в 2021 
году. В прошлом году соотношение пло-
щади высаженных к площади вырублен-
ных и погибших лесных насаждений в на-
шем регионе выросло до 126%. За про-
шедшие шесть лет восстановлено 58 тыс. 
га леса. В 2023 году в период осенней вы-
садки сеянцев площадь молодого леса 
прирастет еще на 5,5 тыс. га.

В Удмуртии выстроена эффективная 
система для охраны лесов от пожаров. 
В этом году республика показала один 
из лучших результатов среди регионов 
по стране: несмотря на аномально сухую 
и жаркую погоду, не было допущено 

развития чрезвычайной ситуации, свя-
занной с лесными пожарами. Это ста-
ло возможным благодаря результатив-
ной реализации федерального проекта 
«Сохранение лесов», в рамках которого 
было закуплено 227 единиц лесопожар-
ной техники. Также в этом году начато 
круглосуточное патрулирование особо 
пожароопасных лесных территорий с при-
менением беспилотных летательных аппа-
ратов и систем видеомониторинга.

За последние несколько лет удалось 
сделать мощный рывок и лесоперераба-
тывающим предприятиям Удмуртии в об-
ласти глубокой переработки древесины.  
В сфере освоения лесов было реализо-
вано три инвестиционных проекта, еще 
два находятся в процессе реализации, в 
рамках которых в отрасль было вложено  
6,2 млрд рублей. Результаты вложений 
не заставили себя долго ждать: созда-
но более тысячи новых рабочих мест, в 
консолидированный бюджет Российской 
Федерации поступило свыше 6 млрд руб-
лей налоговых отчислений, доля лесопро-
мышленного комплекса в объеме произ-
водства всей промышленности респуб-
лики на сегодня составляет 4,2%, доля в 
обрабатывающих производствах – 8,4%. 
Динамику роста хорошо отображают на-
логовые отчисления предприятий. Если в 
2018 году они составляли 919 млн рублей, 
то в 2021 году выросли до 3 млрд рублей.

Лесное хозяйство Удмуртской 
Республики и связанные с ним отрасли се-
годня успешно решают многие жизненно 
важные вопросы, связанные как с экологи-
ческим благополучием, так и с дальнейшим 
социально-экономическим развитием реги-
она. Несмотря на санкции, наши лесопро-
мышленники активно прорабатывают но-
вые рынки сбыта, выстраивают с помощью 
государственной поддержки альтернатив-
ные логистические связи, постепенно нара-
щивают объемы реализации. Поставленные 
перед отраслью плановые показатели по 
налогам на 2027 год, – семь млрд рублей – 
будут достигнуты. База для этого в респуб-
лике создана уже сегодня. 

ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ

От редакции журнала «Деловой квадрат» примите самые искренние поздравления 
с Днем работников леса и лесоперерабатывающей промышленности!

Вы по праву можете гордиться тем, что трудитесь в одной из старейших отраслей России. Леса – одно из основных 
богатств Удмуртской Республики, весомая часть ее производственного потенциала. И вы, работники лесного хозяйства, 
ежедневно ведете интенсивную работу по охране, защите и приумножению этого капитала. Благодаря вашему само- 
отверженному труду, преданности любимому делу, высокому профессионализму увеличиваются посадки лесонасажде-
ний, улучшается охрана лесов, защита его от пожаров, развивается процесс переработки древесины.

Желаем вам процветания, плодотворной работы на благо родного края и всей страны, крепкого здоровья, счастья и 
удовлетворения от профессиональной деятельности!

Ольга Хеймдалль
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O3 – это формула химического элемента «озон». 

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

O3 – оздоровление,  
            обследование, отдых

Сарапульский электрогенераторный завод открыл свое медицинское подразделе-
ние в 1949 году. Спустя почти тридцать лет было построено новое здание завод-
ского санатория-профилактория. Десять лет назад завод провел его масштабную 
реконструкцию, создал дополнительно Центр диагностики и медицинских услуг. В 
2015 году был открыт бассейн и спа-комплекс, спустя еще пару лет – спортком-
плекс с тренажерным залом и фитнес-локациями. Сегодня марка «Озон» – это три 
в одном: многофункциональный санаторий-профилакторий, медико-диагностиче-
ский центр и спортивно-оздоровительный комплекс. Мы беседуем с главным вра-
чом «Озона» Натальей Юрьевной Глуховой.

– Наталья Юрьевна, расскажите, по-
жалуйста, кратко об истории санатория- 
профилактория. 

– Во все времена забота о здоро-
вье заводчан была приоритетным на-
правлением социальной работы на 
Электрогенераторном заводе. Еще в 1949 
году на территории предприятия был от-
крыт профилакторий на 25 мест. Спустя 
почти тридцать лет санаторий-профилакто-
рий «Озон» переселился в новое двухэтаж-
ное здание, расположенное в лесной зоне 
города. Он был укомплектован современ-
ным на тот момент оборудованием и поль-
зовался большой популярностью у работ-
ников предприятия, их детей и ветеранов. 
Десять лет назад завод провел масштаб-
ную реконструкцию здания, создал центр 
медицинской диагностики. В 2015 году был 
построен аква-комплекс, в 2017 году от-
крыт спорткомплекс. Теперь это единый 
комплекс оздоровления и отдыха.

– Расскажите о преимуществах оздо-
ровления в «Озоне»?

– Санаторий-профилакторий распола-
гает обширной лечебной базой, включаю-
щей водолечебницу (бассейн и различ-
ные виды ванн, подводный душ-массаж), 
кабинеты физиотерапии (теплолечение, 
озонотерапия, криотерапия, гидроколо-
нотерапия, электролечение, светолече-
ние, магнитотерапия, галотерапия, гипок-
ситерапия, ингаляторий). У нас можно про-
вести комплексное лечение заболеваний 
опорно-двигательного аппарата, нерв-
ной системы, сердечно-сосудистой и ды-
хательной систем, женской и мужской по-
ловой сферы. В санатории применяются 
различные виды массажа. У нас трудятся 
4 сертифицированных опытных массажи-
ста. Программу лечения дополняют лечеб-
ная физкультура, скандинавская ходьба, 
плавание. Здесь же можно получить кон-
сультацию узких специалистов и пройти 

дополнительные обследования: все виды 
УЗИ, функциональной и лабораторной ди-
агностики. Важное преимущество – непо-
средственная близость природы. Это соз-
дает успокаивающую среду, помогает как 
в лечении, так и в отдыхе. 

– Какие санаторно-курортные про-
граммы самые востребованные?

– Программа «Универсальная». Она 
позволяет врачу подобрать процедуры 
отдыхающему в соответствии с профи-
лем его заболевания. Программа включа-
ет: ручной массаж, один из видов аппарат-
ного массажа (лимфодренаж, вакуумный 
массаж, нуга-бест, акварелакс, массаж-
ные кресла, массаж стоп) или гидромасса-
жа (подводный душ-массаж, джакузи, жем-
чужные, йодо-бромные, соляно-хвойные, 
скипидарные, вихревые ванны для верх-
них и нижних конечностей), душ (циркуляр-
ный, душ Шарко, восходящий), теплолече-
ние (фангопарафин, грязелечение, глино-
лечение, сухая углекислая ванна), один из 
видов аппаратной физиотерапии (магнито-
терапия, магнитотурботрон, СМТ-терапия, 
СМВ-терапия, Дарсонваль-терапия, элек-
трофорез, ультразвуковая терапия, элек-
тросон, микрополяризация, УВТ-терапия, 
лазеротерапия, УВЧ, УФО), лечебная физ-
культура, бассейн, галотерапия, гипоксите-
рапия или аэрофитотерапия.

Специально разработанная программа 
«Женское здоровье» нацелена на лечение 
и профилактику хронических гинекологи-
ческих заболеваний, на улучшение состоя-
ния репродуктивной функции организма. 
Это комплекс услуг, назначаемый врачом 
гинекологом-эндокринологом: физиолече-
ние, массаж, озонотерапия, один из видов 
ванн и лечебная физкультура, направлен-
ная на укрепление мышц тазового дна.

Программа «Здоровый позвоночник» 
наиболее востребована в связи с распро-
странением малоподвижного образа жиз-
ни и большим количеством «сидячих» про-
фессий. Она предлагает комплексное ле-
чение, в том числе ручной и аппаратный 
массаж, занятия в бассейне, теплолечение, 

магнитную и физиотерапию, эффективную 
процедуру вытяжения позвоночника (под-
водного и на аппарате Triton).

Более 170 профессиональных спорт-
сменов воспользовались специальной 
восстановительной программой в «Озоне», 
прошли реабилитацию после травм или во-
шли в форму после изнурительных тре-
нировок и соревнований. Эта программа 
включает в себя такие ценные процедуры, 
как магнитотурботрон, магнитотерапия и 
лимфодренаж. И, безусловно, консульта-
ции диетологов, травматологов и трене-
ров, спортивный массаж и тренажерный 
зал. Программа помогает снять стресс и 
мышечное напряжение, купировать боли и 
восстановить психоэмоциональное состоя-
ние спортсменов.

Недавно разработанная программа 
«Covid-реабилитация» хорошо зарекомен-
довала себя при лечении последствий ко-
ронавирусной инфекции, вирусной пнев-
монии, бронхиальной астмы и ХОБЛ. В сба-
лансированный набор процедур входят 
ЭКГ, ингаляции, соляная комната, физио-
терапия и дыхательная гимнастика.

Программа «Стройный силуэт» обя-
зательно содержит консультации дието-
лога и разработку индивидуальной про-
граммы питания, анализ состава тела 
на биоимпедансометре и персональные 
фитнес-тренировки. 

Особой популярностью пользуется 
СПА-путевка «Красота и здоровье». В ее 
программе: уникальная комплексная ус-
тановка СПА-капсула, солярий/коллаге-
нарий, жемчужные ванны и джакузи, кон-
сультации и услуги косметолога. 

«Озон» предлагает целый набор попу-
лярных профилактических и релакс-про-
грамм: «Иммунитет плюс», «Оздоровление 
организма», «Расслабление», «Озоно- 
терапия». 

– Какие у вас условия проживания 
для отдыхающих и где можно провести 
свободное время?

– В жилых корпусах санатория-профи-
лактория может разместиться одновре-
менно около ста отдыхающих: 44 стан-
дартных двухместных номера и 8 мест 
категории «люкс». «Озон» одинаково по-
дойдет любителям природного уединения 
и сторонникам городской инфраструктуры. 
Санаторий-профилакторий расположен в 
уютной лесопарковой зоне, но находится в 
пределах Сарапула. 

За 15 минут легко добраться до исто-
рического центра города, с его музеями, 
скверами, кафе, пристанью, пляжем и на-
бережной реки Камы. Дух старого купе-
ческого особняка мы постарались соз-
дать в атмосфере гостевого домика. 
Апартаменты премиум-класса украшены 
элементами декора в стиле модерн и ре-
продукциями сарапульских фотографий 
начала ХХ века. 

– Расскажите о системе питания паци-
ентов и отдыхающих? 

– Рациональное и диетическое питание 
является важнейшим фактором, определя-
ющим здоровье человека, обеспечиваю-
щим нормальный рост, физическое и психи-
ческое развитие, увеличивающим длитель-
ность жизни, профилактику заболеваний. 
Сбалансированная система питания в са-
натории разработана по 14-дневному меню. 
Отдельно разработано детское меню, меню 
для взрослых по профилям заболевания. 
Составляют меню диетсестра и диетврач в 
соответствии со сборниками рецептур и на-
значениями специалистов.

– Кто ваши гости и пациенты?
– В первую очередь, это, конечно, 

заводчане. Ежегодно у нас получают са-
наторно-курортное лечение более 900 
работников и их детей, 150 ветеранов 
Сарапульского электрогенераторного 
завода. Приезжают жители Сарапула и 
Сарапульского района, есть отдыхаю-
щие из Ижевска и Удмуртии, Башкирии 
и Татарстана.

– Расскажите о медико-диагностиче-
ском центре «Озон»?

– Центр популярен как у заводчан, так 
и у жителей Сарапула. На базе медико-ди-
агностического центра можно получить 

большой спектр услуг. Прием ведут спе-
циалисты: терапевт, гинеколог, гинеко-
лог-эндокринолог, невролог, офтальмо-
лог, оториноларинголог, стоматолог, хи-
рург, дерматолог, косметолог, ревматолог, 
кардиолог, гастроэнтеролог, эндокрино-
лог, профпатолог, физиотерапевт, дието-
лог, врач по функциональной диагности-
ке, врачи по УЗИ-диагностике. У нас есть 
все виды ультразвуковых исследований на 
современных УЗИ-аппаратах экспертного 
класса. Функциональная диагностика вклю-
чает ХОЛТЕР, СМАД, ЭКГ, спирографию, 
ЭЭГ. Лабораторная диагностика включа-
ет все виды анализов: общеклинические, 
биохимические, ПЦР-диагностика, ИФА-
диагностика. На базе центра проходят пе-
риодические и предварительные медицин-
ские осмотры работники АО «СЭГЗ» и дру-
гих предприятий города. 

– Как можно попасть на лечение в са-
наторий-профилакторий «Озон»?

– У нас можно приобрести путевки, 
курсовки, отдельные медицинские услуги. 
Прекрасный подарок для близких – пода-
рочный сертификат. Для лечения по путев-
ке или курсовке необходимо оформить са-
наторно-курортную карту. Для отдельных 
медицинских услуг необходимо направле-
ние врача. Также медицинские услуги в 
«Озоне» можно получить по полису добро-
вольного медицинского страхования. Для 
этого необходимо обратиться в регистра-
туру по телефону 8-912-450-84-53.

– Как можно отдохнуть в «Озоне»?
– В период школьных каникул на базе 

санатория-профилактория действует дет-
ский оздоровительный лагерь. «Фишки» 
детского отдыха в «Озоне»: консульта-
ции педиатра, бассейн, массаж, ЛФК, 
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фито-, лазеро-, гало- и физиотерапия.  
За 4 смены этого лета в «Озоне» набра-
лись сил и отдохнули 520 юных сарапуль-
чан. Круглогодично «Озон» принимает де-
сятки отдыхающих по путевкам выходного 
дня. Возможность получения физиоле-
чения и спа-процедур, активных занятий 
фитнесом и посещения бассейна в допол-
нение к комфортному проживанию и ди-
етическому питанию добавляют привлека-
тельности краткосрочному отдыху. 

Очень важно, что в «Озоне» есть все 
условия для проведения корпоратив-
ных мероприятий и деловых перегово-
ров, свадебных торжеств и семейных со-
бытий, дружеских вечеринок и детских 
праздников. Здесь большой выбор поме-
щений: банкетный зал-столовая и уютный 
каминный холл, камерный конференц-
зал, бильярдная, буфет и детская комна-
та спорткомплекса, vip-помещение аква-
комплекса. Сотрудники столовой готовы к 
любому варианту обслуживания заказно-
го события: от кофе-брейка и бизнес-лан-
ча до фуршета и банкета. Бесплатная пар-
ковка, возможные варианты оформления 
зала, аренда аппаратуры, качественное и 
быстрое обслуживание – все это тоже не-
маловажные аргументы за то, чтобы про-
вести ваше мероприятие именно здесь.

– Спортивно-оздоровительный центр 
– самое динамично развивающееся под-
разделение «Озона»? 

– Спорткомплекс «Озон» – хорошо из-
вестное заводчанам, горожанам и гостям 
Сарапула место активного отдыха и занятий 
спортом. Компактное двухэтажное здание 
спроектировано разумно, построено удобно 
и начинено самым современным оборудова-
нием. Оно оставляет впечатление комфорт-
ного столичного спортивного клуба. Много 
посетителей, масса возможностей, модные 
направления. Красивые фотопанно на сте-
нах, красивые интерьеры, красивая фор-
ма энергичных и красивых сотрудников. 

На первом этаже – бассейн, оснащен-
ный новейшей системой очистки воды. С 
гидромассажем, противотоками и искус-
ственными водопадами, снегогенератором, 
хаммамом и сауной. Здесь проходят самые 
разные занятия: от грудничкового плава-
ния до аквааэробики. Особый восторг у де-
тей и взрослых вызывает душ впечатлений. 
Только представьте: вы стоите под звезд-
ным небом в струях теплого разноцветного 
дождя и слушаете пение птиц! 

Руководитель СОЦ Виталий Дыга со-
брал команду профессионалов – это 
40 высококвалифицированных трене-
ров, в том числе заслуженные тренеры 
Удмуртской Республики с огромным опы-
том работы, рекордсмены страны, Европы 
и мира, мастера спорта России, чемпионы 
Удмуртии, мастера спорта международного 
класса. Он и сам мастер спорта междуна-
родного класса, чемпион мира и Европы 
по пауэрлифтингу. Высокая квалифика-
ция, любовь к своему делу и дисциплина – 
это то, что отличает наш коллектив от всех 
остальных. 

В нашем спорткомплексе самый боль-
шой спектр оказываемых фитнес-услуг. 
Пятьсот квадратных метров тренажерного 
зала поделены на сектора: зоны силовых 
тренажеров, единоборств, свободных ве-
сов и кардиозона. Есть пять фитнес-лока-
ций: аэробики, танцевальных направлений, 
функционального тренинга, лечебной физ-
культуры и релакса (зал «Разум и тело»). 
Работают коллагенарий, солярий и мас-
сажный кабинет. Действуют детские и 
взрослые фитнес-программы, корпоратив-
ные программы для организаций и пред-
приятий города. В этом году начали рабо-
ту шесть спортивных секций в рамках про-
екта «Лига чемпионов для детей». Юные 
спортсмены из Сарапула уже выезжали на 
первые серьезные соревнования. 

Мы разработали удобное расписание 
для посетителей любой возрастной катего-
рии и уровня подготовки. Спорткомплекс 
открыт ежедневно с 7 утра до 10 вечера, 
в праздничные и выходные дни, круглый 
год. Здесь не знают понятия «не сезон». 

– Какие бы вы выделили составляю-
щие успеха «Озона»?

– Первая составляющая успеха лю-
бого медицинского учреждения – это, ко-
нечно, слаженный коллектив сильных 
профессионалов. 

Среди сотрудников «Озона» есть те, 
кто проработал в отрасли более 40 лет, 
имеет богатый сестринский и врачебный 
опыт, практику в экстренной и профилак-
тической медицине, стационарах и поли-
клиниках. Есть заслуженные работники 
здравоохранения и кандидаты медицин-
ских наук. Каждый человек на своем ме-
сте. Каждый член коллектива понимает, 
что специфика санатория-профилакто-
рия подразумевает практически кругло-
суточный настрой на пациента, внима-
ние к его проблемам, готовность помочь 
и нацеленность на конечный результат 
оздоровления. 

Вторая важная составляющая ус-
пеха – это заслуженное доверие наших 
клиентов и пациентов. Нам очень при-
ятно, что есть люди, которые приезжают 
к нам регулярно, рекомендуют санато-
рий друзьям и родным, отдыхают у нас ча-
сто – самостоятельно, семьей или кол-
лективом. Эти долгосрочные, выстроен-
ные отношения с клиентами самое ценное 
в нашей работе. В-третьих, это стабиль-
ное финансирование развития санато-
рия-профилактория и постоянная под-
держка Сарапульского электрогенера-
торного завода. Благодаря этим трем 
факторам «Озон» прочно занял лидирую-
щие позиции в социальной инфраструк-
туре города и свое место на санаторно- 
курортной карте Удмуртии и России. 

Санаторий-профилакторий «Озон»
УР, г. Сарапул, ул. Левиатова, 16
Тел. 8-912-450-84-53
https://ozon-sarapul.ru
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Государственное дополнительное об-
разование было традиционно развито в 
советский период. Оно неизменно присут-
ствовало в системе дошкольного воспи-
тания и общего образования, было пред-
ставлено детскими творческими центрами 
и дворцами, спортивными секциями, клу-
бами и станциями юных техников, специ-
альными музыкальными и художествен-
ными школами. В Ижевске все было точ-
но так же, как по всей стране. Другое 
дело, что к концу 90-х годов дополнитель-
ное образование столкнулось с пробле-
мой финансирования и размещения, сме-
ной педагогических кадров и ротацией 
руководителей, утратило общую идеоло-
гию и приняло несколько хаотичный ха-
рактер. Правительство и президент не-
однократно обращались к этому вопросу. 
Были внесены изменения в Федеральный 
закон «Об образовании в Российской 
Федерации» 273-ФЗ в части определе-
ния содержания воспитания в образова-
тельном процессе. Вышел ряд постанов-
лений в рамках объявленного в России 
Десятилетия детства. В 2014-2020 го-
дах один за другим появлялись приори-
тетный проект «Доступное дополнитель-
ное образование для детей», федераль-
ный проект «Успех каждого ребенка» 
национального проекта «Образование». 
Первоначальная Концепция развития до-
полнительного образования была ут-
верждена Распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 24 апреля 2015 
года. 

А в прошлом году в нее были вне-
сены дополнения в части определе-
ния ценностного статуса и социокультур-
ной роли дополнительного образования; 
определения приоритетных целей, за-
дач, направлений и механизмов развития 

Дополнительное образование   
в приоритете

В последнее десятилетие в рамках проекта «Доступное дополнительное обра-
зование для детей», федерального проекта «Успех каждого ребенка» и нацио-
нального проекта «Образование» в России реализован масштабный комплекс 
мероприятий по развитию дополнительного образования детей. В прошлом 
году Правительство Российской Федерации утвердило Концепцию дополни-
тельного образования детей до 2030 года. Свой стратегический план и «до-
рожную карту» на основе федерального документа разработало и Управление 
образования Администрации города Ижевска. Об этом рассказывает началь-
ник управления Наталья Геннадьевна Гвоздкова.

ОБРАЗОВАНИЕ

дополнительного образования детей в 
Российской Федерации вплоть до 2030 
года. Когда появилась концепция, мы ощу-
тили не только преемственность и целе-
направленность всей системы образо-
вания и своей работы в данном направ-
лении, но, главное, – ее системность. 
Основными направлениями развития до-
полнительного образования в документе 
названы: туристско-краеведческое, есте-
ственнонаучное, техническое, социально- 
гуманитарное,  художественное и 
физкультурно-спортивное. 

Среди основных требований концеп-
ции – доступность, мобильность и адрес-
ность, вариативность и модульность, ос-
воение новых цифровых технологий и 
дистанционного формата, социальная на-
правленность, актуальность и перспектив-
ность дополнительного образования, мас-
штабирование, интеграция и трансляция 
новых образовательных программ. У нас 
теперь есть обозримая перспектива разви-
тия, определены цели, поставлены четкие 
задачи и конкретные сроки, отлажен меха-
низм мониторинга, проектный офис, нор-
мативы электронных отчетов. Есть четкое 
понимание, куда мы движемся, каких ре-
зультатов хотим достигнуть, есть контроль-
ные точки, критерии оценки деятельности 

и показатели успешности. Могу с уверен-
ностью сказать, что за последний год со-
трудники управления образования освои-
ли новые требования работы, выдвинутые 
концепцией.

Сегодня по стране уже более 82% де-
тей в возрасте от 5 до 18 лет охвачены 
программами дополнительного образова-
ния. В Удмуртии, как и во всех субъектах 
Российской Федерации, внедрена целевая 
модель развития региональных систем до-
полнительного образования детей. В раз-
ных районах Ижевска действуют 14 учреж-
дений допобразования, среди них такие 
крупные и известные, как Дворец детского 
(юношеского) творчества, Школа юных лет-
чиков, КПЦ «Граница». В 13 ижевских дет-
ских школах искусств учатся свыше 9 тысяч 
одаренных детей. В городе осуществляют 
деятельность 47 образовательных органи-
заций различных ведомств, имеющих ли-
цензию на дополнительное образование. 
Из них 15 организаций – негосударствен-
ные. По итогам прошлого учебного года 
услугами допобразования воспользова-
лись 79 368 детей в возрасте от 5 до 18 лет. 

Внебюджетное дополнительное обра-
зование представлено детским технопар-
ком «Академия Калашников», различными 
частными школами и центрами развития 

способностей детей. На базе Дворца дет-
ского (юношеского) творчества создана 
ассоциация 36 школьных театров. В парт-
нерстве с Русским драматическим театром 
Удмуртии для них запланировано проведе-
ние мастерских, творческих встреч, учеб и 
мастер-классов. Есть программа сотрудни-
чества всех технических, спортивных дет-
ских учреждений, существует объединение 
школьных музеев. Ежегодно в городе про-
водится до 30 крупных мероприятий по на-
правлению дополнительного образования.

В настоящее время очень развита под-
держка одаренных детей на федеральном 
уровне: это всероссийские олимпиады, 
творческие фестивали, единые профиль-
ные смены во всероссийских детских оз-
доровительных лагерях, проектные кон-
курсы, многочисленные фонды, грантовые 
программы. Отрадно, что наши учреждения 
допобразования регулярно выигрывают в 
конкурсах и получают гранты. Например, 
в этом году фонд «Культурное наследие» 
выделил миллион рублей Центру детско-
го творчества Устиновского района. С 
2022 года мы зашли в федеральную про-
грамму «Создание новых мест дополни-
тельного образования детей». По ней в том 
году в 13 образовательных организациях 
было открыто 455 мест по программам до-
полнительного образования, в этом году 
– 12 учреждений и уже 920 новых мест. В 
планах открытие двух «ЭКО-станций» на 
базе Дворца детского (юношеского) твор-
чества и Центра творческого развития 
«Октябрьский».

Надо отметить, что Ижевск одним из 
первых стал поддерживать таланты и дости-
жения своих юных горожан, выделяя на это 
специальную строку бюджета. С 2012 года 
ежегодно, накануне Дня города, муници-
пальные власти вручают гранты одаренным 
детям: персональные (25 тысяч рублей) и 
коллективные (100 тысяч рублей). В кон-
курсной комиссии – работники сферы обра-
зования, культуры и спорта, представители 

Администрации и депутаты Городской 
думы. В 2023 году Администрация Ижевска 
поддержала таким образом 88 талантли-
вых детей и 18 творческих коллективов. С 
2021 года создан Реестр конкурсных ме-
роприятий для детей и молодежи, проя-
вивших выдающиеся способности в об-
ласти науки, спорта и искусства, ведется 
мониторинг достижений, регулярно по-
полняется Реестр одаренных детей (сей-
час в нем насчитывается 1300 человек). В 
общей сложности в системе допобразова-
ния столицы Удмуртии работают 720 педа-
гогов. Действуют несколько городских ме-
тодических объединений. В рамках респу-
бликанской программы «Наставничество» 
Ижевск даже несколько опередил россий-
скую практику стимулирования преемствен-
ности поколений специалистов допобразо-
вания. Уже второй год мы выделяем гранты 
(25 тысяч рублей) лучшим педагогам со ста-
жем, которые успешно передают свой опыт 
и знания молодым коллегам. 

И, конечно, постоянная забота управле-
ния – это ремонт и содержание помещений 
детских образовательных учреждений, их 
охрана и пожарная безопасность, соответ-
ствие всем нормам и требованиям содер-
жания, подготовка к началу учебного года, 
началу отопительного сезона. Например, 
большой объем ремонтных и строительных 
работ выполнен к 1 сентября на объекте 
«Дворец детского (юношеского) творче-
ства»: ограждение территории, восстанов-
ление тира и реконструкция учебной пло-
щадки ГИБДД.

Каждый год в августе-сентябре начи-
наются наборы в кружки и студии, прихо-
дят новые ученики в ДШИ и образователь-
ные центры. Система персонифицирован-
ного финансирования дополнительного 
образования (ПФДО) начала действовать 
в Удмуртии еще с 2018 года. Регион одним 
из первых в стране подключился к системе 
ПФДО. И уже в 2019 году в Удмуртии было 
выдано и активировано более 180 тысяч 

сертификатов на посещение бесплатных 
секций и кружков. Вначале сертификат 
можно было оформить только лично, посе-
тив одну из уполномоченных организаций в 
Ижевске. Но к 2020 году эта функция ста-
ла доступна онлайн, и родители в Ижевске 
получили возможность дистанционно офор-
мить сертификат для посещения кружка. 
Список детских учреждений, в которых при-
нимают к оплате сертификаты, постоянно 
растет, его можно уточнить в информаци-
онной системе «Портал-навигатор допол-
нительного образования детей Удмуртской 
Республики». Есть возможность доступа не-
государственных организаций к бюджет-
ным средствам для реализации дополни-
тельных общеобразовательных программ, 
в том числе за счет внедрения системы сер-
тификатов. Управление образования го-
рода Ижевска с 2018 года по настоящее 
время выдало 81 тысячу сертификатов. С 
1 сентября этого года в системе персони-
фицированного финансирования допол-
нительного образования детей произой-
дут изменения. Сертификат становится бо-
лее удобным в использовании – его баланс 
будет выражен не в денежном эквивален-
те, а в часах недельной нагрузки по про-
граммам дополнительного образования. На 
каждую образовательную программу, опла-
чиваемую средствами сертификата, в ав-
томатическом режиме ребенку будет до-
полнительно формироваться социальный 
сертификат.

В заключение мне хотелось бы по-
здравить с началом нового учебного года 
всех коллег, которые трудятся в системе 
образования, как общего, так и дополни-
тельного! Вы делаете одно общее дело, 
заняты воспитанием и развитием новых 
поколений жителей нашего города! Я же-
лаю всем физических и духовных сил, 
здоровья и энергии, радости реализации 
себя в профессии и творчестве, исполне-
ния всего намеченного, достижений уче-
ников и побед воспитанников!  

Пленарное заседание Августовской конференции педагогических работников Ижевска 
состоялось в Русском драматическом театре Удмуртии.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Впрочем, сегодня это лишь одно из 
интересных направлений подготовки, при-
влекающих в школу мальчишек и девчо-
нок со всего города. Что еще может пред-
ложить учреждение новому поколению 
курсантов, рассказывает директор Центра 
патриотического воспитания «Школа 
юных летчиков имени Героя Советского 
Союза А.А. Девятьярова» Ольга Шахова.

– Ольга Вячеславовна, начнем с 
приятных событий в жизни школы. 
Буквально на днях ей был присвоен 
статус центра патриотического вос-
питания, что это значит для будущего 
учреждения?

– Да, у нас новое название и новый 
устав. Мы стали центром патриотическо-
го воспитания и носим теперь имя Героя 
Советского Союза, летчика, уроженца 
Удмуртской Республики А.А. Девятьярова. 
Но дух и миссия Школы юных летчиков 
остаются неизменными. А будущее цен-
тра неразрывно связано с его прошлым. 

Наше учреждение отличает богатей-
шая история. Первым предшественником 
центра был отряд юных летчиков, создан-
ный в 1965 году при школе № 25 в тесном 
сотрудничестве с Ижевским аэроклубом. 
А уже в 1968 году появилось самостоя-
тельное учреждение. И поскольку Школу 
юных летчиков всегда отличали сильный 
педагогический состав, искренняя увле-
ченность педагогов и при этом преемст-
венность, когда лучшие практики сохра-
нялись и приумножались, речь идет о до-
полнительном образовании более чем с 
55-летним опытом. 

Высший пилотаж
В Ижевске уже много лет работает действительно уникальное, даже в масшта-
бах России, учреждение дополнительного образования, и речь, конечно, идет 
о Школе юных летчиков. В современных реалиях подготовка кадров для авиа-
ции со школьной скамьи является для нашей страны одной из приоритетных 
задач, а для самих ребят если и не будущей профессией, то полезным увле-
чением, способствующим комплексному развитию спортивных, творческих и  
научно-технических компетенций.  

Дмитрий Горбунов

Я говорю об этом с такой искренней 
уверенностью, потому что это и моя се-
мейная история – мой отец работал лет-
чиком-инструктором сначала в учебно- 
авиационном центре, а затем на протяже-
нии долгого времени, вплоть до 90-х го-
дов, педагогом нашей школы.

Традиции патриотизма, защиты Родины 
– это тоже часть истории нашего цен-
тра. Во время Великой Отечественной 
войны 22 человека, уроженца Удмуртской 
Республики, многие из них выпускники 
ижевского аэроклуба, стали Героями 
Советского Союза. Имя одного из них но-
сит  наша школа. Среди наших выпускни-
ков семь человек погибли, выполняя свой 
воинский и человеческий долг. Пять чело-
век в Афганистане, двое – в ходе чечен-
ского конфликта. А сейчас наши вчераш-
ние курсанты участвуют в специальной во-
енной операции. 

В то же время траектория движения 
нашего учреждения сегодня значительно 
расширилась, статус центра говорит сам 
за себя – здесь, в этих стенах, сосредото-
чена одна из главных сил города Ижевска 
и республики в деле патриотического вос-
питания подрастающего поколения. 

– Трудно не заметить, что сегодня 
школа преобразилась и в плане оснаще-
ния. Расскажите подробнее об этом.

– С 2019 года, спасибо Главе 
Удмуртской Республики, Администрации 
города Ижевска, в школе прошел боль-
шой капитальный ремонт, была серьезно 
пополнена материально-техническая база 
учреждения. Сегодня у нас новейшее 

оборудование, современные тренаже-
ры-симуляторы, включая кабины пилота с 
проекцией на реальный полет. Мы имеем 
лазерный тир, зал единоборств и рукопаш-
ного боя, пространство для проведения 
тактической подготовки, зал атлетической 
гимнастики, учебные аудитории, оснащен-
ные современной оргтехникой, оборудо-
вание для парашютной и парапланерной 
подготовки.

Отмечу, что в период проведения ре-
монтных работ мы не прекращали занятия, 
здесь большая благодарность директорам 
школ города, которые предоставили свои 
площадки для проведения занятий.

Нашим большим достижением стало 
возрождение парашютной вышки, которая 
пришла в негодное для использования со-
стояние и была закрыта в  2013 году, а без 
нее школа юных летчиков была буквально 
обескрылена. Теперь у нас абсолютно но-
вая вышка, поскольку восстановление ста-
рой было уже невозможно. 

Здесь мы пошли несколько путями – 
краудфандинг, привлечение спонсоров и 
даже сбор макулатуры. Свой вклад через 
краудфандинговую площадку внесли мно-
гие жители республики,  включая Главу и 
Председателя Правительства. Школьники, 
дошкольники, родители, бывшие выпуск-
ники – все приняли участие в возрожде-
нии этого уникального объeкта.Каждый 
наш спонсор получил в награду сертифи-
кат на прыжок. Особая благодарность ге-
неральному директору ООО ЦЗМ Петру 
Шелемову. Предприятие взяло на себя 
монтаж металлоконструкций и выделило 
дополнительные финансовые средства на 
закупку материалов. Благодаря такой об-
ширной и всесторонней поддержке сего-
дня дети вновь могут исполнить свою меч-
ту – совершить прыжок.

– А какие направления подготовки се-
годня предлагаются центром?

– Сейчас мы являемся «Домом 
Юнармии». На нашей базе функционируют 
разведывательное и десантное направ-
ление. И, конечно, с учетом все больше-
го значения БПЛА для решения военных и 
мирных задач – у нас появилось еще одно 
востребованное направление обучения – 
«Инженерная авиация», в рамках которого 

курсанты учатся пилотировать дроны, а 
также осваивают азы их сборки. 

Всего же у нас на сегодня представ-
лена 21 программа, рассчитанная на раз-
ный возраст. При этом особую важность 
мы придаем профориентационной со-
ставляющей, это не только военная под-
готовка, но и целостное развитие лично-
сти, в том числе skills-навыки, участие в  
разноуровневых мероприятиях и проект-
ной деятельности.  

Сегодня мы также являемся стажиро-
вочной площадкой ИРО, центром по фор-
мированию навыков кадетских классов.  
А сейчас написали программу, защитились 
и готовимся стать стажировочной площад-
кой для обучения тех, кто придет препо-
давать по предмету «Основы безопасно-
сти и защиты Родины», который вводит-
ся во всех школах с первого сентября  
2024 года.

– Хотелось бы подробнее остано-
виться и на традиционной летной подго-
товке курсантов. 

– Курсанты, закончившие общеобразо-
вательную школу, выбирают для себя во-
енные авиационные училища или учреж-
дения гражданской авиации. В прошлом 
году – пять человек, в этом – трое. На бу-
дущий год как минимум восемь человек, 
можно говорить уже с уверенностью, ста-
нут профессиональными летчиками. Они 
прошли предварительно медицинский 
осмотр.

Наши старшие курсанты смогли прой-
ти комплексную тренировку в городе 
Торжке, где расположена одна из лучших 
учебных баз. С этой площадкой у нас те-
перь есть договор и при наличии запроса 
от курсантов мы будем выезжать туда еже-
годно. Это очень большой прорыв – мы 
раздвигаем границы и даем обучающим-
ся полноценно почувствовать себя в буду-
щей профессии.

– А что еще сегодня является предме-
том гордости учреждения?

– За последнее несколько лет Школа 
юных летчиков заслужила большое число 
высоких наград, особо отмечу две из них: 
мы вошли в топ-500 лучших учреждений 
дополнительного образования РФ, а так-
же были признаны лучшим патриотиче-
ским центром по воспитанию гражданина 
и патриота России. А все потому, что кол-
лектив учреждения – молодой, амбициоз-
ный, думающий. Многие наши преподава-
тели имеют боевой опыт. 

Мы гордимся тем, что участвуем в та-
ких масштабных мероприятиях, как Парад 
Победы, сейчас у нас уже два парад-
ных расчета – это летчики и юнармейцы.  
Мы гордимся тем, что второй год под-
ряд выходим в финал республиканской  
военно-спортивной эстафеты имени 
Михаила Тимофеевича Калашникова 
«Гвардия». Нам предоставляют право на 
участие во всероссийских соревнованиях. 

Мы активно участвуем и в грантовых 
конкурсах и уже трижды становились по-
бедителями Фонда президентских гран-
тов. Один из больших проектов, получив-
ших финансирование, – «Папа в деле» 
– сейчас реализуется на уровне респуб-
лики совместно с Советом отцов УР. Он 
призван объединить различные про-
екты, такие как «Хор за отцов и сыновей», 
«Зарница отцов» и многие другие спор-
тивные и творческие мероприятия с уча-
стием родителей и школьников. 

А благодаря участию в конкурсе ини-
циативного бюджетирования у нас появи-
лись площадка ГТО и веревочная трасса, 
скоро к ним добавится военная полоса 
препятствий.

У нас работает замечательная вы-
ставка современного художника Сергея 
Рудина «Небо славян» и постоянно допол-
няемое музейное пространство. В учреж-
дении есть собственный медиацентр. Им 
руководит Мария Михайловна Соловьева. 
Здесь ребята учатся современным навы-
кам создания контента, включая фото- и 
видеосъемку. Для курсантов доступны и 
другие творческие программы, например, 
хоровое пение, а с этого года у нас зара-
ботает и театр. Безусловно, созидатель-
ное творчество – это тоже неотъемлемая 
часть становления личности.

Но повторюсь, что главный предмет 
гордости – это команда наших педагогов. 
Мы, без преувеличения, один из силь-
нейших коллективов единомышленников 
в республике. Такие люди, как Алексей 
Анатольевич Барышников, имеющий ор-
ден Мужества за чеченские события; 
Василий Михайлович Наумов, прошед-
ший Афганистан, Чечню, Чернобыль, слу-
жат достойным примером нашим молодым  
педагогам, курсантам и выпускникам. 
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За 30 лет создана структура, в кото-
рой неразрывно связаны основное, до-
полнительное образование и внеурочная 
деятельность:

● детская филармония «Вдохновение»;
● предметные школы;
● творческие и спортивные 
   объединения;
● Музей изобразительного искусства 
   им. А.П. Холмогорова;
● Центр эстетического  
    образования детей;
● летние школы.
Многообразие видов и форм деятель-

ности дополнительного образования пре-
доставляет возможность каждому обучаю-
щемуся реализовать познавательную по-
требность в широком спектре направлений. 
Дополнительное образование реализу-
ется посредством дополнительных обще- 
образовательных программ по техническо-
му, естественнонаучному, туристско-крае-
ведческому, художественному, социально-
гуманитарному, физкультурно-спортивному 
направлениям; с использованием инфор-
мационных технологий, игровых методик, 
форм и методов творческой деятельности.

Первые творческие коллективы дали 
мощный толчок в развитии эстетическо-
го направления в гимназии и созданию 
Центра эстетического образования детей:

– значимый культурообразующий ре-
сурс, способствующий решению задач му-
зыкально-эстетического и художествен-
ного воспитания. Дети в центре обучают-
ся в оркестровой, хоровой, фольклорной и 
хореографической студиях.

Обучающиеся центра с ранних лет 
погружены в атмосферу творчества. 
Приобретаемый ими художественный и со-
циальный опыт формирует эстетический 
вкус, чуткость к восприятию произведений 
отечественного и мирового искусства. 

Обучающиеся центра являются ак-
тивными участниками творческих фести-
валей и победителями конкурсов различ-
ных уровней. Свое мастерство юные твор-
цы демонстрируют на концертах Детской 

Вот уже 70 лет дворец – это традиции 
и профессионализм педагогов, а также 
территория первых исследований и уди-
вительных открытий для детей и подрост-
ков, туристических походов и творческих 
фестивалей, соревнований по шахматам и 
робототехнике.

В то же время и для педагогов, и для 
детей дворец – это территория иннова-
ций, современных тенденций и иннова-
ционных подходов. Администрация и пе-
дагогический коллектив дворца работа-
ют в режиме проектного управления, ими 
разработаны четырнадцать инновацион-
ных проектов, отражающих основные об-
разовательные тренды в сфере дополни-
тельного образования России: Школа по-
лиции «СтрИж», «ДиноВУЗ», «RoboСфера», 
«Инженерно-технологические классы», 
«Школьная ассоциация юстиции и пра-
ва», «МедКластер», «Бьюти Школа», «Окно 
в лето» и др.  Поддержку в деятельности 
дворца оказывает Администрация горо-
да Ижевска и Управление образования 
Администрации города Ижевска. 

С прошлого года учреждением ак-
тивно реализуется «Концепция развития 

Гимназия № 56: альянс  для будущего #ИжДворец – территория инновационного 
дополнительного образования

История дополнительного образования гимназии № 56 берет свое начало с 1 марта 
1993 года, когда приказом Министерства культуры и Министерства народного об-
разования Удмуртской Республики, при поддержке Удмуртского государственного 
университета в гимназии для учащихся был создан Республиканский эксперимен-
тальный эстетический комплекс с музыкальным, хореографическим, художествен-
ным, общеэстетическим отделениями и различными творческими коллективами.

Дворец – так кратко и емко называют жители города Ижевска Муниципальное 
бюджетное образовательное учреждение дополнительного образования «Дворец 
детского (юношеского) творчества». Это достойное звание отражает уникаль-
ность учреждения и как архитектурного городского сооружения, и как эксклю-
зивного творческого пространства. На сегодня дворец – это более 600 разно-
образных объединений, где занимаются свыше 8 000 детей и подростков по  
6 направленностям дополнительного образования (художественной, туристско-
краеведческой, естественнонаучной, физкультурно-спортивной, технической, 
социально-гуманитарной).

филармонии «Вдохновение», в рамках ко-
торой организуются просветительские кон-
церты и встречи с композиторами, что спо-
собствует повышению интереса к музы-
кальному творчеству. 

Развивается инновационная образо-
вательная технология «Школы в школе»: 
предметные школы – одна из эффективных 
форм выявления и развития интеллекту-
ально способных и одаренных детей и реа-
лизации их потенциальных возможностей.

Мероприятия и формы работы в дея-
тельности предметных школ разнообразны 
и направлены на углубление профильно-
го обучения. Всего предметных школ 14, 
среди них: предметная школа «Эрудит»  
(1-4-й классы), школа журналистики, шко-
ла психологии, школа математики, шко-
ла русской словесности, школа физики, 
школа биологии и химии, школа робото-
техники, школа «Этно» (удмуртский язык).

Физкультурно-спортивное направле-
ние является одним из важных направле-
ний ДО. Ребята с удовольствием занима-
ются в спортивных секциях по легкой ат-
летике, волейболу, баскетболу, шахматам, 
мини-футболу. С 2022 года мы участвуем 
в федеральном проекте «Успех каждого 
ребенка», за это время создано 80 новых 
мест, открыты спортивные секции по шах-
матам, волейболу, баскетболу, футболу.

В 2002 году появился первый отряд 
юных инспекторов движения, отряду ис-
полнилось 20 лет! Деятельность детско-
го объединения включает в себя изуче-
ние Правил дорожного движения и пропа-
ганду безопасного поведения на дорогах 
среди сверстников.

Музей ИЗО имени А.П. Холмогорова 
– структурное подразделение гимназии, 
которое обладает большим образова-
тельным и воспитательным потенциалом. 
Более 30 лет деятельность музея способ-
ствует развитию навыков исследователь-
ской работы обучающихся, развитию ком-
муникативных навыков, формированию 
интереса к отечественной культуре и ува-
жительного отношения к нравственным 
ценностям прошлых поколений.

дополнительного образования детей до 
2030 года», утвержденная Правительством 
РФ. В рамках реализации данного доку-
мента уже сегодня дворец – это муници-
пальный опорный центр, на базе которого 
сконцентрирована деятельность по реали-
зации механизмов персонифицированного 
дополнительного образования, ведется ак-
тивная работа по апробации новых подхо-
дов и расширению спектра программного 
обеспечения. 

Дворец – участник федерального про-
екта «Новые места в дополнительном обра-
зовании» и уже сегодня в оборудованных 
и отремонтированных кабинетах реализу-
ется 7 новых программ по естественнона-
учной, туристско-краеведческой, социаль-
но-гуманитарной и художественной на-
правленностям с общим охватом более  
220 обучающихся.  

На базе дворца осуществляет свою 
деятельность Ассоциация школьных теат-
ров, объединяющая более 50 театраль-
ных коллективов города Ижевска. В 2023 
году прошел Первый городской фести-
валь школьных и молодежных театров 
«ЩА!», в рамках которого 480 участников 
из 36 коллективов продемонстрировали 
45 спектаклей. 

Ассоциация школьных музеев дворца 
объединяет в своей деятельности 55 школь-
ных музеев города Ижевска. Ее работа на-
правлена на развитие гражданско-патриоти-
ческого воспитания юных ижевчан. 

Еще один образовательный тренд, ак-
тивно развивающийся в образователь-
ной системе дворца, – это наставничество 

Педагоги дополнительного образова-
ния последовательно и комплексно подхо-
дят к решению задач, важных для будуще-
го республики: развивают у детей стрем-
ление к креативному восприятию, учат их 
самостоятельно мыслить, повышают моти-
вацию к овладению самыми разнообраз-
ными техниками, развивают их индивиду-
альные склонности и дарования, а также 
активно сотрудничают с организациями 
высшего образования, учреждениями 
культуры и искусства.

Марина Викторовна Никитина, дирек-
тор МАОУ «Гимназия № 56», с 2009 года 
прикладывает колоссальные усилия для 
формирования «человеческого капитала» 
– основы успешного государства, последо-
вательно и разносторонне развивает сфе-
ру обучения детей и подростков в гимна-
зии. Формируется среда, выстраиваются 
отношения с родительским сообществом, 
выявляются талантливые ребята. Большие 
усилия прикладываются для того, чтобы до-
полнительное образование оставалось до-
ступным, качественным, отвечающим со-
временным запросам ребенка и родителей, 
а самое главное – интересным.

Сегодня дополнительное образование 
в Гимназии № 56 – это содружество детей 
и взрослых, это связь поколений и богатая 
на события история, это кипучая жизнь и 
кузница достижений юных дарований, это 
коллектив профессионалов и уникальный 
образовательный комплекс.

Наши результаты:
● более 100 кружков;
● высокие достижения обучаю-
щихся в конкурсах, соревнованиях, 
выставках;
● сетевое взаимодействие и сотруд-
ничество с учреждениями дополни-
тельного образования детей города 
Ижевска и Удмуртской Республики;
● высокий уровень квалифика-
ции педагогов дополнительного 
образования;
● десятки грантов, полученных ода-
ренными детьми и творческими 
коллективами.
Наше ДО – это альянс неугомонного, 

дерзкого, мечтательного будущего нашей 
страны. И сегодня нам 30 лет! 

по различным моделям. К примеру, юные  
робототехники работают по модели «уче-
ник – ученик», где дети – победители ро-
бототехнических соревнований – являются 
наставниками для начинающих ребят. Эта 
же модель реализуется в театре пластики 
и костюма «МодаArt» – более старшие ре-
бята активно помогают младшим в освое-
нии хореографии и пластики, учат не бо-
яться сцены, развивают коммуникативные 
навыки. В лаборатории красоты и объеди-
нении «Авиамоделирование» активно раз-
вивается модель «работодатель – ученик», 
которая уже на стадии обучения позволяет 
работодателю определиться с будущими 
сотрудниками, а ученику – с местом работы. 
Традиционная модель наставничества «пе-
дагог – педагог», в ходе которой начинаю-
щий педагог на практике осваивает пер-
сональные приемы и педагогический опыт 
под непосредственным руководством педа-
гога-мастера, используется во дворце для 
подготовки собственных кадров. На сего-
дня более 10 молодых преподавателей про-
ходят подготовку по данной модели.

В 2023 году учреждение занесено на 
Доску почета Удмуртской Республики. 
Дворец постоянно совершенствуется, об-
новляет архитектуру образовательного 
пространства, участвует в федеральных 
программах и проектах, оставаясь всегда 
на шаг впереди современных тенденций. 

Бережно храня традиции и при этом по-
стоянно экспериментируя и открывая но-
вые направления, коллектив дворца за-
нимает достойное место в сфере допол-
нительного образования Удмуртии.  

Ре
кл

ам
а

Наталья Овчинина 

Фольклорный ансабль «Колокольцы» – получатель  
гранта «Одаренные коллективы – 2023» от г. Ижевска

ОБРАЗОВАНИЕ

Наталья Александровна Головкова,
директор МБОУ ДО ДД(Ю) Т
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Центр детского творчества и успеха

Детей и родителей, посещающих центр, 
привлекает красивый интерьер, разно-
образие видов деятельности и направле-
ний работы, шаговая доступность от дома 
или школы. Но главный аргумент ЦТР – это 
мастерство и профессионализм работаю-
щих здесь педагогов. Понятно, что если ре-
бенку не нравятся занятия и нет мотивации, 
не «горит глаз», то никакой интерьер и уют 
образовательного пространства не помо-
гут вызвать его интерес и желание остаться 
здесь на долгие годы. Объединения центра 
творческого развития «Октябрьский» дети, 
напротив, посещают с удовольствием, ос-
ваивают образовательные программы от 
одного года и более, возвращаются вновь 
выпускниками высших учебных заведений 
для прохождения своего взрослого трудо-
вого пути. Среди нынешних педагогов цен-
тра немалое количество его воспитанников.

В 1995 году в центре были созданы са-
мые известные детские коллективы – обла-
датели многочисленных призов республи-
канских и всероссийских фестивалей: му-
зыкальный театр-студия «Камертон» и Клуб 
самодеятельной песни «Тоника», которые 
по сей день пользуются большой популяр-
ностью среди современных детей. Ребята 
младшего и среднего школьного возраста 
с удовольствием осваивают азы актерско-
го мастерства и сценической речи, как в 
игровой, так и в академической форме. 
Обязательны в Студии «Камертон» занятия 
вокалом и хореографией. Все как у настоя-
щих артистов! Обучающиеся старшей груп-
пы участвуют в театральных постановках 
студии, исполняют роли актеров на сцениче-
ских площадках города Ижевска и респуб-
лики. Не случайно выпускники студии выби-
рают творческую профессию и продолжают 
обучение в ведущих театральных вузах стра-
ны. Обучение по образовательной про-
грамме студии рассчитано на 7 лет. Большую 
помощь студийцам оказывают родители: 

Зданию Центра творческого развития «Октябрьский» почти 90 лет. Но в нем жи-
вет и развивается современный дух детского творчества и профессионального пе-
дагогического успеха. Центр творческого развития «Октябрьский» (ЦТР) активен, 
современен и красив. В объединениях и детских коллективах ЦТР занимается бо-
лее 2000 детей и подростков, а на базе школ Октябрьского района современным 
творческим досугом в свободное от уроков время, под руководством администра-
тивной команды ЦТР занимаются 4000 обучающихся. В команде директора центра, 
заслуженного работника образования УР Натальи Валерьевны Корзниковой пе-
дагогические и административные работники с большим трудовым стажем, отме-
ченные почетными наградами и званиями. Они стремятся заинтересовать каждого 
ребенка, развить его способности и умения.

ОБРАЗОВАНИЕ

Только за последние годы ЦДТ был 
отмечен высокими наградами на феде-
ральном уровне. В 2022 году центр стал 
лауреатом Всероссийского конкурса 
«Образовательная организация XXI века. 
Лига лидеров – 2022» форума «Невская 
образовательная ассамблея». В 2023 году 
учреждение вошло в 500 лучших образо-
вательных организаций страны и получило 
диплом лауреата V Всероссийского конкур-
са в номинации «Лучшая организация до-
полнительного образования детей». 

Подробнее о возможностях, которые 
ЦДТ открывает для школьников сегодня, 
рассказывает директор центра Валентина 
Лобанова.

– Валентина Аркадьевна, вы являе-
тесь одним из самых опытных педагогов 
в сфере допобразования, поделитесь, по-
жалуйста, своим виденьем миссии этой 
деятельности на современном этапе.

– Удовлетворение образовательных по-
требностей – неотъемлемая часть станов-
ления личности. Механизм допобразования 
содействует самореализации и развитию 
талантов школьников, а также воспитанию 
высоконравственной, гармонично разви-
той и социально ответственной личности, 
именно эта миссия заложена в Концепции 
развития дополнительного образования 
детей до 2030 года.

На уровне ЦДТ для достижения этой 
важной цели мы регулярно обновляем со-
держание программ и методов обучения, 
проводим анализ доступности услуг для 
всех категорий детей, включая ребят с 
ограниченными возможностями по здоро-
вью. На сегодня охват школьников по до-
полнительным общеобразовательным об-
щеразвивающим программам в учреж-
дении составляет более 4 тысяч. И такой 
результат далеко не случаен, наш коллек-
тив – это опытные преподаватели, профес-
сионалы своего дела. 

Не секрет, что качество образова-
тельных результатов в учреждении на-
прямую зависит от того, насколько ре-
бенок мотивирован, насколько ему 
комфортно в общении с педагогом 
и сверстниками. Одним из показате-
лей качества подготовки обучающихся 

Здесь воспитывают лидеров!
МБОУ ДО «Центр детского творчества Устиновского района» – 
это сплоченное сообщество детей и взрослых, ежегодно демон-
стрирующее высокий уровень достижений. Вот уже более 40 лет 
здесь создается атмосфера успеха для каждого ребенка. 

являются их достижения на меропри-
ятиях и конкурсах различного уровня.  
В 2022-2023 учебном году педагоги и 
обучающиеся центра приняли участие в 
153 мероприятиях (конкурсы, фестивали) 
международного, всероссийского, меж-
регионального, республиканского и го-
родского уровней. Всего участниками ста-
ли 977 человек, из них 751 – призеры и 
победители.

– Недавно вашему центру был при-
своен статус Республиканской инноваци-
онной площадки. Расскажите, почему был 
выбран именно ЦДТ Устиновского района, 
и что это значит для учреждения?

– У нас насыщенная, наполненная собы-
тиями жизнь. Ежегодно центр организует и 
проводит городские массовые мероприя-
тия: городской конкурс-фестиваль «Славься 
Отечество во все времена», городской кон-
курс исполнителей инструментальной му-
зыки «Созвучие», открытая выставка-кон-
курс «Чеберлык – по-удмуртски красота».

На базе центра уже много лет ра-
ботают городские опорные площадки: 
«Волонтерский центр как ресурс разви-
тия активной гражданской позиции детей 
и подростков города Ижевска», «Выведем 
формулу успеха вместе». 

Новый статус республиканской иннова-
ционной площадки стал закономерным и в 
то же время важным событием, особенно 
для наших обучающихся. Дело в том, что 
данный проект, в частности, позволяет ис-
пользовать механизм зачета высшими и 
средними специальными учебными учреж-
дениями результатов, полученных детьми в 
ходе освоения дополнительных общеобра-
зовательных программ.

– А какие еще направления допол-
нительной подготовки школьников по-
лучили развитие в центре за последнее 
время?

– Один из акцентов мы сделали на по-
пулярных программах туристско-краевед-
ческой направленности, поскольку они 

эффективно способствуют формированию 
активной жизненной позиции и патриотиче-
ских чувств. 

Так, в 2022-2023 учебном году в уч-
реждении была успешно реализована об-
разовательная программа «Юный экскур-
совод». Направление уже показало свой 
высокий потенциал – наши обучающие-
ся стали победителями всероссийского 
конкурса школьных музеев в номинации 
«Экскурсоводы военно-патриотического 
профиля».

При этом в целом работу по данному 
направлению мы ведем уже много лет, по-
скольку воспитание у подрастающего по-
коления гордости за свою малую родину 
всегда было одной из приоритетных задач 
учреждения. На базе центра функциониру-
ет Музей «История развития Устиновского 
района» – победитель Всероссийского кон-
курса музеев ОУ Р.Ф «Культурный мар-
шрут» и рейтинга образовательных орга-
низаций России «Топ-100. Школьный музей 
Победы». Кроме того, в 2023 году музей 
выиграл грант РДДМ и вошел в 10 сильней-
ших в номинации «Найди призвание» с про-
ектом «Городской форум юных экскурсово-
дов-гидов ТочкАраZвития». 

– Валентина Аркадьевна, чем боль-
ше всего вы гордитесь как руководитель 
одного из ведущих учреждений дополни-
тельного образования республики?

– Конечно, это наши чуткие настав-
ники, которые искренне увлечены своим 
направлением, постоянно совершенствуют 
программы обучения и понимают запросы 
ребенка. Путь к успеху, путь к лидерству в 
своем направлении, будь то туризм, волон-
терская, научная, проектная или творче-
ская деятельность, гораздо легче начать 
вместе с ведущими педагогами в своей об-
ласти, с центром, чья работа уже получила 
заслуженное признание на федеральном 
уровне. Присоединяйтесь к победителям 
и вместе мы продолжим покорять новые 
вершины! 

вместе с педагогами они шьют костюмы, де-
лают декорации и готовят реквизит. Ничуть 
не меньшее количество ребят обучается в 
Клубе самодеятельной песни «Тоника», де-
тей и подростков привлекает «живая» твор-
ческая атмосфера клуба, объединяет лю-
бовь к авторской песне, к качеству испол-
нения собственных песен, многогранности и 
самобытности авторского вокала. 

Большой популярностью у обучающих-
ся пользуются современные творческие 
коллективы ЦТР «Октябрьский»: школа 
рока и студия современного эстрадного во-
кала «Галактика». Музыкально одаренных 
детей центра обучают также игре на фор-
тепиано, аккордеоне, баяне, синтезаторе. 
Для любителей фольклора, народной пес-
ни организованы занятия в ансамбле рус-
ской песни «Отрада» и «Горенка». 

Отдельные популярные направления 
центра: художественная гимнастика, хип-
хоп культура, стрит-данс и спортивный та-
нец. Все детские коллективы центра от-
личает эстетический вкус, знание клас-
сических основ культуры, современное 
исполнительское мастерство и авторская 
самобытность. Бесспорно, что в основе и 
истоках культуры детского творчества ле-
жит глубокое мастерство и любовь к своей 
профессии педагогов центра. 

В Центре творческого развития 
«Октябрьский» организовано обучение 
и изобразительному искусству, где в со-
вместной творческой деятельности де-
тей и педагогов рождаются ориги-
нальные шедевры живописи, гра-
фики, декоративно-прикладного 
творчества. Работы обучающих-
ся данного направления принимают 
участие в выставках, как детских ра-
бот, так и именитых художников, а прово-
димые педагогами мастер-классы пользу-
ются большой популярностью среди других 
педагогов города и республики. В центре 
разработана и активно используется спе-
циальная адаптированная образователь-
ная программа по изобразительному твор-
честву для детей с синдромом Дауна.

Актуальная и востребованная образо-
вательная деятельность центра обуслов-
лена профессионализмом методистов дан-
ного учреждения, которые сопровождают 
весь образовательный процесс от зачис-
ления ребенка в учреждение до его выпу-
ска. Методисты являются авторами проф- 
ориентационных проектов и критериев 
разработки функциональной грамотности 

обучающихся и форм внедрения дистан-
ционных технологий в учебный процесс. 
Большой популярностью пользуется про-
ект центра «Детский технический универси-
тет». Он рассчитан на три возрастные груп-
пы (начальная школа, средние и старшие 
классы), знакомство с ним входит в общую 
систему методического сопровождения пе-
дагогических работников и управленче-
ских кадров образовательных организа-
ций города Ижевска. Дети осваивают ос-
новы лего-конструирования и оригаметрии, 
азы робототехники и черчения и доходят 
до основ инженерного конструирования и 
авторского проектирования. Проект реа-
лизуется в рамках сетевого взаимодейст-
вия ЦТР «Октябрьский» со школой № 62,  
№ 67, ИжГТУ имени М.Т. Калашникова и 
МУП «Ижводоканал». 

Деятельность центра многогранна и 
по-своему уникальна. Предлагаемые к изу-
чению образовательные программы анг-
лийского языка не дублируют школьную 
программу, а делают упор на страноведе-
ние, изучение языка с помощью компью-
терных технологий. 

Все каникулярные месяцы летнего и 
зимнего отдыха детей являются для пе-
дагогов ЦТР рабочими буднями. Во время 
школьных каникул центр предлагает осво-
ить краткосрочные образовательные про-
граммы и принять активное участие в меро-
приятиях Календаря детского отдыха.

По словам заместителя дирек-
тора ЦТР «Октябрьский» по учеб-

но-воспитательной работе, заслу-
женного работника образова-
ния УР Ларисы Александровны 
Чайниковой в этом учебном 

году центр включается в деятель-
ность Инновационного комплек-

са «Формирование естественнонаучной 
картины мира современного школьника». 
Среди новых кружков для юных горожан – 
пресс-центр и школа блогеров. 

Пожелаем успешному педагогическому 
коллективу новых идей и дальнейших про-
фессиональных успехов!  

Наталья Валерьевна Корзникова,
директор Центра творческого развития 

«Октябрьский»
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Кого берут в кадеты-пограничники? – Лучших!

Танцы, спорт, театр под одной школьной крышей «Грация»: эстетика движения

МБОУ «Гимназия № 83»:  
максимум возможностей для каждого

Дом, где рождаются  
таланты Ижевска

МБОУ ДО «Кадетский пограничный центр «Граница» им. Героя России Сергея 
Борина в особом представлении не нуждается. Его знают многие ижевские семьи, 
в которых дети получают кадетское образование. Сегодня в центре воспитывают 
около 800 юных друзей пограничников России.

В сентябре этого года школа № 69 отметит свое 55-летие. Помимо организа-
ции образовательного процесса, школа дает учащимся возможность раскрывать 
свои способности и таланты в творчестве и спорте по программам дополнитель-
ного образования. В школе действует Центр лыжного спорта, ансамбль танца 
«Серпантин» и школьный театр.

Детский оздоровительно-образовательный профильный центр «Грация»  
уже 30 лет является точкой притяжения для детей и подростков от 3 до 18 лет, за-
интересованных в сценической, хореографической, цирковой и физкультурно-
спортивной подготовке. «Грация» закрывает потребности большого микрорайона, 
который сегодня продолжает активно застраиваться, но мотивированные ребята 
приезжают и из других районов города, особенно на редкое для Удмуртии цир-
ковое направление. Так, в 2022-23 году учреждение посещали для занятий почти 
полторы тысячи детей. 

Дополнительное образование 
в гимназии № 83 существует 
с самого основания школы. 
Занятия ведет сплоченный 
коллектив педагогов, увле-
ченных своим делом.

Педагоги дополнительного образования Дома детско-
го творчества Первомайского района Ижевска точно зна-
ют: все дети талантливые и одаренные. И вот уже почти 
пять десятилетий здесь «зажигают» яркие, талантливые 
звездочки.

ОБРАЗОВАНИЕ

Центр ведет свою славную историю с 
1990 года – именно в эти непростые време-
на здесь сделали ставку на военно-патрио-
тическое воспитание детей и с годами лишь 
укрепляли и расширяли границы своей ра-
боты, несмотря на то, что в Удмуртии нико-
гда не было регионального представитель-
ства погранслужбы. Сегодня уникальность 
учреждения в масштабе страны в том, что 
кураторами являются Пограничная служ-
ба ФСБ России, Российский совет вете-
ранов пограничной службы, Управление 
ФСБ России по Удмуртской Республике.  

Педагоги центра – настоящие энту-
зиасты своего дела. И хотя учреждение 
отличает молодой педагогический кол-
лектив, все преподаватели имеют пер-
вую или высшую категорию и активно уча-
ствуют в программах повышения проф-
мастерства. Показательно и то, что в 
центре сформировались собственные пе-
дагогические династии, а многие пре-
подаватели были в прошлом успешны в 

Директор гимназии Ирина Аркадьевна Темникова:
– В учреждении накоплен большой опыт интеграции основно-

го и дополнительного образования. Педагоги допобразования тес-
но сотрудничают с учителями-предметниками и учителями началь-
ной школы, благодаря чему повышается мотивация к обучению и 
усиливается воспитательный потенциал урока. Визитной карточ-
кой школы являются детские творческие коллективы: ансамбль 
народной песни «Золотые гусельки», ансамбль бального танца 
«Капельки», ансамбль аккордеонистов «Инсайт», ансамбль скрипа-
чей и другие. На протяжении многих лет они являются победителя-
ми и призерами конкурсов и фестивалей, включая международные. 

В 2022-23 учебном году в гимназии реализовывались про-
граммы по пяти направленностям: художественной, физкультурно- 
спортивной, социально-гуманитарной, технической и естественно-
научной. За счет школьных ставок обучались 605 учащихся, еще 
372 ребенка – благодаря сотрудничеству гимназии с ведущими до-
суговыми учреждениями города. 

Общий охват учащихся составил 85%. В этом учебном году в 
учреждении будут реализовываться 47 программ всех направлен-
ностей дополнительного образования. Главной миссией гимназии  
№ 83 всегда было и остается максимальное раскрытие потенциала 
каждого ученика. 

Директор Олеся Вячеславовна Павлова:
– В сентябре в Доме творчества начнется новый учебный 

год. Он вновь наполнится детскими голосами – заниматься в 
кружки и секции придут порядка 3 тысяч ижевских ребятишек. 
За летний период здесь произошло немало перемен, в частно-
сти, появились обновленная уютная зона отдыха и модернизи-
рованные компьютерные классы. Здесь комфортно как совсем 
юным дарованиям, так и ребятам старшего подросткового воз-
раста. Спектр объединений невероятно разнообразен, и каж-
дый найдет себе дело по душе.

В следующем году ДДТ Первомайского района отметит 
50-летие своей деятельности. Учреждение по-прежнему дер-
жит марку и остается востребованным среди родителей и  
увлеченных детей. 

А наставники ребят – офицеры запаса, вер-
ные воинскому братству и влюбленные в 
свою работу.

Под руководством Рамзии Стерховой 
Центр «Граница» реализует программы 
дополнительного образования в восьми 
школах Ижевска. Рассчитаны они с 1-го по  
11-й класс. По желанию родителей были от-
крыты и прокадетские группы в детских 
садах № 167, 169 и 247. Наставничество 
в кадетстве стало одной из традиций 
учреждения.

Жизнь  кадетов-пограничников – это ог-
невая, строевая и физическая подготовка, 
изучение азов охраны государственной 
границы. Это учебно-тренировочные сбо-
ры, дневные и ночные марш-броски, тури-
стические и патриотические походы, зна-
комство с работой кинолога, встречи с ве-
теранами и шефство над ними, участие во 
многих военно-патриотических мероприя-
тиях. Каждый воспитанник имеет возмож-
ность проявить себя с разных сторон.

Большие возможности центр гарантиру-
ет и своим выпускникам – свидетельство об 

Н.Э. Матвеева, педагог первой категории 
Е.И. Тычинина. 

В 1996 году благодаря педагогам-энту-
зиастам А.К. Блинову и Г.А. Солодовникову 
в школе был создан Центр лыжного спор-
та. На протяжении многих лет трене-
ром-преподавателем в ЦЛС работала за-
служенный мастер спорта, двукратная 
олимпийская чемпионка Т.И. Тихонова. 
Руководителем центра со дня основания 
является мастер спорта СССР по биатло-
ну, заслуженный тренер УР, Отличник на-
родного просвещения РФ, тренер высшей 
категории И.В. Томищ. Вместе с ним рабо-
тает тренер Е.А. Чиркова. В ЦЛС получили 
путевку в большой спорт члены сборной 
команды России, участники чемпионатов 
мира по биатлону среди юниоров Сергей 
Чучалин и Татьяна Рябова, мастер спорта 
России по биатлону и призер Первенства 
Европы Елена Антонова. Среди вы-
пускников центра 12 мастеров спорта, 
35 кандидатов в мастера спорта, более  
150 спортсменов-перворазрядников. 

В 2004 году совместно с детско- 
молодежной общественной органи- 

собственной спортивно-артистической 
карьере. Большая сцена легко покори-
лась и выпускникам «Грации» этого года, 
в том числе постоянным участникам цир-
кового шоу «Песчаная Сказка» от компа-
нии Росгосцирк и Продюсерского центра 
«Королевский цирк Гии Эрадзе». 

Коллективы центра традиционно полу-
чают Гран-при на всероссийских и между-
народных конкурсах, регулярно участвуют 
в городских и республиканских празднич-
ных концертах и культмассовых событиях. 
Старейшие из них – эстрадно-цирковой 
коллектив «Гротеск» и хореографический 
ансамбль «Орхидея» – широко известны за 
пределами Удмуртии. А на них равняются 
и более молодые коллективы «Грации» – в 
итоге даже короткий летний сезон отметил-
ся целым рядом всероссийских наград.

При этом в центре нет квалификаци-
онного отсева, увлеченные своим делом 

окончании учебного заведения дает такие 
же льготы, что и кадетские корпуса, и су-
воровские училища. Так, в этом году двое 
ижевских ребят поступили в Первый по-
граничный кадетский корпус ФСБ России, а 
двое – в пограничные институты.

Выпускники – особая гордость ижев-
ского Центра «Граница». За это время им 
подготовлено более 200 офицеров, из них 
190 выбрали профессию пограничника. 
Они служат на всей протяженности госу-
дарственной границы нашей страны. 

зацией «Федерация спортивного и тради-
ционного ушу УР» в школе была созда-
на секция по этому виду спорта. Тренер-
преподаватель В.А. Конева – мастер 
спорта, двукратный чемпион СССР, се-
ребряный призер Кубка Европы, судья 
1-й категории, Почетный работник об-
щего образования РФ. Она подготови-
ла 15 мастеров спорта. В этом году один 
из ее воспитанников получил грант в но-
минации «Одаренные дети» от Главы 
муниципального образования «Город 
Ижевск». 

Двадцать лет назад в школе по-
явился свой театральный коллектив. 
Постановки «Зеленого театра» неодно-
кратно становились призерами респу-
бликанских и всероссийских конкурсов. 
Бессменным руководителем театра яв-
ляется актриса Русского драматического 
театра Удмуртии, Народная артистка УР 
И.В. Дементова. 

Таланты учащихся школы № 69 рас-
крываются в полной мере благодаря 
коллективу сильных наставников, кото-
рые отдают свое сердце детям.  

педагоги готовы способствовать раскры-
тию творческих способностей и потенциала 
каждого ребенка. Занятия проводятся по 
сертификату дополнительного образова-
ния для детей от 6 до 17 лет включительно. 
«Грация» приглашает к себе всех, кто нахо-
дит красоту в движении или искренне меч-
тает покорить большую сцену! 

Юлия Олеговна Соболева, 
директор МБОУ ДО «ДООПЦ «Грация» 

Наталья Владимировна Кабанцова, 
заместитель директора по воспитательной 

работе МБОУ «СОШ № 69» 

Почти 30 лет в этой школе танцуют все! 
Каждый год идет набор в 1-й хореографи-
ческий класс. В 1996 году был создан ан-
самбль танца «Серпантин». Коллектив 
представляет Удмуртию на всероссий-
ских и международных конкурсах, два-
жды получил грант «Одаренный коллек-
тив» от главы муниципального образова-
ния «Город Ижевск». Сегодня в составе 
ансамбля 100 ребят в возрасте от 7 до  
17 лет. Художественный руководитель 
коллектива – педагог высшей категории, 
Почетный работник общего образования 
РФ и заслуженный работник культуры УР 
М.В. Утехина. С детьми занимаются педа-
гоги-хореографы, Почетные работники 
общего образования РФ М.А. Сутягина и  
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В год 20-летнего юбилея школы ре-
дакция журнала «Деловой квадрат» узнала 
у бессменного директора «Нефтяника» 
Катрины Валерьевны Селезневой о про-
межуточных итогах деятельности спортшко-
лы и ее ближайших перспективах.

– Катрина Валерьевна, вы связаны со 
спортивной школой «Нефтяник» практи-
чески с момента ее открытия, более 13 лет 
являетесь ее директором. Именно под ва-
шим руководством шло основное станов-
ление и развитие школы. Расскажите, как 
вам удается постоянно предвосхищать 
тенденции спроса?

– Мы регулярно мониторим новые спор-
тивные направления в мире, изучаем спрос 
на них у нас в республике. Самые популяр-
ные тренды начинаем реализовывать у 
себя, подбираем квалифицированных тре-
неров. Первым шагом к расширению воз-
можностей «Нефтяника» стало открытие в 
2005 году отделения бильярдного спорта, 
где я начала свою трудовую деятельность в 
качестве тренера. В 2010 году, когда я ста-
ла директором школы, мы активно продол-
жили эти начинания.

В 2012 году появилось отделение во-
сточного боевого единоборства и кара-
те, которое и сейчас остается актуальным 
и особенно популярным направлением. 
Через два года построили современный 

Кузница чемпионов

23 июля 2003 года Комитетом по физической культуре и спорту г. Ижевска 
было создано Муниципальное образовательное учреждение дополнительного 
образования детей «Спортивный клуб «Нефтяник». На момент открытия в клу-
бе было всего четыре спортивных отделения: дзюдо, танцевальный спорт, ху-
дожественная гимнастика и сумо. На сегодня «Нефтяник» – это полноценная 
спортивная школа, где на бюджетной основе работает семь спортивных от-
делений (восточное боевое единоборство, дзюдо, плавание, синхронное пла-
вание, танцевальный спорт, художественная гимнастика, смешанное боевое 
единоборство (ММА) и базируется 5 спортивных федераций.

плавательный бассейн «Аквамарин», в ко-
тором мы создали новые спортивные отде-
ления – плавания и синхронного плавания.

Три года назад мы открыли бойцовский 
клуб под названием «Нефтяник-2», который 
оборудован двумя просторными професси-
ональными залами единоборств. В клубе 
сейчас базируется Удмуртская федерация 
смешанного боевого единоборства (ММА). 
Всего на базе нашей школы пять спортив-
ных федераций: Федерация танцевально-
го спорта Удмуртии, Федерация синхрон-
ного плавания УР, Федерация восточного 
боевого единоборства УР, Федерация би-
льярдного спорта Удмуртии и Федерация 
СБЕ (ММА). 

Безусловно, такое скопление профес-
сиональной спортивной энергии положи-
тельно сказывается на уровне подготовки 
наших учеников. Из 377 занимающихся в 
спортивной школе детей 374 имеют спор-
тивные разряды, 69 спортсменов – первый 
спортивный разряд, 42 – признаны канди-
датами в мастера спорта и три воспитан-
ника имеют спортивное звание «Мастер  
спорта России». 

– Уровень подготовки спортсменов 
«Нефтяника» впечатляет. Однако профес-
сионализм спортсмена «куется», в первую 
очередь, на соревнованиях. Как обсто-
ят дела с конкурентоспособностью ваших 
подопечных?

– Мы являемся постоянными участни-
ками большинства происходящих в рес-
публике, стране и мире соревнований, для 
нас это важнейший этап развития, посто-
янного повышения уровня подготовки на-
ших спортсменов. С гордостью могу ска-
зать, что ребята, которые тренируются в 
«Нефтянике», регулярно становятся по-
бедителями и призерами всероссийских 
и межрегиональных соревнований. Есть 
в нашей копилке победы и на междуна-
родных турнирах, а также на чемпионатах 
Европы и мира, только за последние пять 
лет их десятки.

К примеру, в 2017 году на чемпиона-
те мира в Ирландии (г. Лимерик) Милана 
Рябова завоевала серебро в одиноч-
ном кумитэ, Вероника Бронникова заня-
ла третье место в одиночном сетокан-ката.  
В 2018 году в Сербии, в г. Ниш на чемпи-
онате Европы по ВБЕ («Сетокан») Диана 
Ананьева взяла золото в одиночном сето-
кан-ката, а Айдар Хаметов принес в копил-
ку сборной России бронзу. 

В том же 2017 году в Португалии  
(г. Матосинхос) команда в составе Виталия 
Баженова, Айдара Хаметова и Руслана 
Фарахутдинова стали первыми на первен-
стве Европы среди юниоров в разделе се-
токан-ката группа. В одиночном сетокан-
ката серебро завоевали Виталий Баженов, 
Диана Ананьева и Вероника Бронникова. 
Диана и Вероника заняли 3-е место в ко-
мандном ката в 2018 году в городе Ниш 
(Сербия) на чемпионате и первенстве 
Европы по ВБЕ (сетокан).

 В 2018 году на международных со-
ревнованиях по ВБЕ в городе Крагуевац 
(Сербия) Милана Рябова заняла 1-е место в 
одиночном сетокан-ката, а также 3-е место 
в одиночном кумитэ. Иван Ефремов завое-
вал бронзу в одиночном сетокан-ката.

В 2021 и 2023 годах наши танцоры 
Данил Павлов и Аделина Сафина стали по-
бедителями первенства ПФО, а также брон-
зовыми призерами малого финала первен-
ства России. Кроме того, эта танцевальная 
пара является неоднократным победите-
лем всероссийских соревнований. В 2023 
году Данил был удостоен звания «Мастер 
спорта России».

Радуют своими успехами на всероссий-
ских и межрегиональных соревнованиях 
спортсмены отделений синхронного плава-
ния и художественной гимнастики, бильярд-
ного спорта, дзюдо, плавания и ММА.

 – Ваша спортивная школа много лет 
подряд держит высокую планку подго-
товки спортсменов, в том числе между-
народного уровня, практически по всем 
имеющимся спортивным отделениям. В 
чем секрет?

– Мы очень трепетно и скрупулезно от-
носимся к подбору тренеров по каждому из 
направлений. Сегодня в спортивной школе 
сложился коллектив единомышленников, 
в котором трудится квалифицированный и 
высокопрофессиональный тренерский со-
став. Все тренеры с высшим образовани-
ем, и при этом постоянно совершенствуют 
свои профессиональные компетенции. Это 
и курсы повышения квалификации, ма-
гистратура, тренинги, семинары, лекции, 
а также программы профессиональной  
переподготовки. Но самое главное – это 
богатый и бесценный опыт наших про-
славленных тренеров, который сложил-
ся за многие годы тренировочной и сорев-
новательной деятельности. Хочется отме-
тить руководителей спортивных федераций: 
Лариса Широких (заслуженный тренер УР), 
Наталья Лекомцева, Такиулла Загидуллин 
(старший тренер спортивной сборной коман-
ды России по ВБЕ, заслуженный тренер УР), 
Анастасия Карманова, Максим Мамед-Оглы, 
а также тренер по плаванию Екатерина 
Торошина (мастер спорта международного 
класса по плаванию, финалист всемирной 
универсиады в Белграде, неоднократный 
финалист этапов Кубка мира, призер чемпи-
оната России) и тренеры по дзюдо (все они 
являются мастерами спорта России). 

Это тренеры, которые не только воспи-
тывают многочисленных чемпионов, кан-
дидатов в мастера спорта и мастеров спор-
та, но и транслируют свои знания и секреты 
побед молодым специалистам. К примеру, 
наш выпускник Айдар Хаметов, бронзовый 
призер сборной России в одиночном сето-
кан-ката, сейчас является тренером спор-
тивной школы «Нефтяник».

Я очень признательна и благодарна 
моей сильной профессиональной команде 

тренеров. В административной работе хо-
чется отметить моего первого заместите-
ля Лилию Лисман, которая не только вме-
сте со мной развивает все направления, но 
и в том числе является моим помощником в 
депутатской деятельности.

– В 2022 году вы стали депутатом 
Госсовета УР. Расскажите о новом опыте.

– Несмотря на то, что основная сфера 
деятельности депутата Государственного 
Совета УР – законотворчество, население 
моего Молодежного избирательного ок-
руга № 14 и всей республики обращается ко 
мне как к депутату по самым различным во-
просам. Это и благоустройство территорий, 
и помощь в приобретении спортивного ин-
вентаря, организация городских праздни-
ков, ремонт подъездов и кровли, обустрой-
ство парковочных мест, просьбы содействия 
выделению квот и многие другие личные 
проблемы. Понятно, что в одиночку все эти 
вопросы не решить, нужна командная ра-
бота, и у нас это получается. Огромное спа-
сибо коллегам из Правительства УР, ко-
торые реагируют на каждое обращение и 
прорабатывают его. Благодарю неравно-
душных жителей Молодежного округа, а 
также лично Жанну Чухланцеву и Николая 
Ракова, с помощью которых в рамках акции 
«Собери ребенка в школу» 120 школьников 
из малообеспеченных семей и семей участ- 
ников СВО получили набор канцтоваров. 

В организации праздничных мероприя-
тий мне помогает сеть киосков мороже-
ного «Славица» и Управляющая компания 
«Аргон».

Активно привлекаем гранты благотво-
рительных фондов на развитие округа. 
Один из успешных примеров – реализа-
ция проекта «Сквер желаний» на террито-
рии Устиновского района г. Ижевска. Мы 
победили с этим проектом в конкурсе мо-
лодежного инициативного бюджетирова-
ния «Атмосфера», тем самым частично при-
влекли на него денежные средства. Также 
нам помог и бизнес в лице Анастасии 
Лучининой (директор кафе «Зефир») и 
Владлены Захаровой (учредитель конди-
терской «Эклер»). Сквер желаний станет 
новым местом отдыха и притяжения жите-
лей не только Устиновского района, но и 
всего  Ижевска.

ОБРАЗОВАНИЕ

Один из наших главных помощников в 
реализации всех проектов – обществен-
ная организация «Волонтеры Победы» под 
руководством Романа Санникова, кото-
рый также является заместителем директо-
ра спортивной школы «Нефтяник». С такой 
мощной поддержкой окружения любые во-
просы по плечу.

– Расскажите о ближайших перспекти-
вах спортивной школы.

– Мы постоянно ищем инноваци-
онные подходы и направления. С авгу-
ста 2022 года на базе спортивной шко-
лы «Нефтяник» начал реализацию 
Федеральный экспериментальный (ин-
новационный) проект «Стань чемпио-
ном» при поддержке Министерства спорта 
Российской Федерации. В рамках проекта 
используется отечественный аппаратно-
программный комплекс для тестирования 
детей в целях определения их способно-
стей для помощи родителям и тренерам в 
выборе вида спорта для детей возраста от 
5,5 до 12,5 года. В этом году работа в дан-
ном направлении будет продолжена.

Кроме того, продолжим популяризиро-
вать спортивную школу «Нефтяник» среди 
взрослых. Для них в 2020 году мы одни из 
первых в Ижевске открыли джампинг-фит-
нес. У нас есть занятия йогой, программа 
«Мать и дитя», аквааэробика и обучение 
плаванию взрослых, тренажерный зал под 
руководством опытного тренера и дието-
лога Марата Усманова. В ближайших пла-
нах – начать обучение танцевальному спор-
ту взрослых.

Причем не всегда эти занятия прово-
дятся на коммерческой основе. В течение 
2022 и 2023 года на базе спортивной шко-
лы «Нефтяник» реализовывался социаль-
ный проект «Удмуртское долголетие», где 
люди «серебряного» возраста совершенно 
бесплатно занимались йогой, скандинав-
ской ходьбой и плаванием.

С каждым годом количество занимаю-
щихся в спортивной школе «Нефтяник», как 
взрослых, так и детей, растет. Я горжусь на-
шими достижениями и уверена, что в даль-
нейшем мы не только сохраним темпы ро-
ста количества занимающихся, но и улуч-
шим качество и ассортимент предлагаемых 
услуг. 
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– Елена Александровна, большин-
ству наших читателей вы известны 
как руководитель проектной компании 
«АС-Проект». Но сегодня все большую 
популярность набирает и ваша собст-
венная программа бизнес-тренингов. 
В чем ее уникальность?

– Прежде всего, я позиционирую 
себя не как тренер, спикер или коуч, а 
как бизнес-мейкер (make – создавать. – 
Прим. ред.). Почему именно мейкер – в 
основе предлагаемых мною программ 
лежит не только широкая теоретиче-
ская база, но и мой собственный опыт, 
а это более 17 лет управленческой ра-
боты и более 7 лет ведения бизнеса. 
В то же время я прошла все ступеньки 
от рядового специалиста, сотрудника 
линейного и среднего звена до топ-
менеджмента и собственника бизнеса. 

Комплексное направление обуче-
ния, которое я предлагаю, так и называ-
ется «Елена Шикалова бизнес-мейкер». 
Акцент сделан на конкретных практи-
ческих инструментах, которые опробо-
ваны на личном управленческом опыте, 
показали высокую эффективность и 

Елена Шикалова:  
бизнес – командная работа

На сегодня предприятия и организации сталкиваются с большим количест-
вом вызовов. Тем не менее одной из основ эффективности компании остается  
коллектив, а значит и корпоративное обучение всегда будет в тренде. О собст-
венном авторском подходе рассказывает бизнес-мейкер Елена Шикалова.

Дмитрий Горбунов

будут интересны как начинающему ру-
ководителю, так и собственнику, кото-
рый уже вышел на этап структурирова-
ния и масштабирования бизнеса. 

Еще одно преимущество в том, что 
мои тренинги проходят в офлайн-фор-
мате – это возможность задать допол-
нительные вопросы, больший простор 
для работы в команде и пространство 

для знакомства и сплочения внутри кол-
лектива, есть повод обсудить проблем-
ные зоны.

– Как вы пришли к самой идее про-
ведения тренингов?

– Для меня это не только желание 
поделиться своей экспертностью, но 
и реализация профессиональных ком-
петенций. У меня высшее педагоги-
ческое и управленческое образова-
ние, я прошла курсы и тренинги у таких 
признанных мастеров, как Александр 
Высоцкий, Александр Фридман, Максим 
Батыров, Радислав Гандапас и других. 

Коллективная работа 
повышает скорость 
и эффективность 
нововведений в компании

– С чего вы рекомендуете начать 
прохождение программы?

– Мой флагманский курс «Оператив-
ное управление», и нацелен он, пре-
жде всего, на корпоративное обучение. 
Любой тренинг – это всегда сплочение 
коллектива. Очень важно, когда люди в 
команде говорят на одном языке. В рам-
ках курса сотрудники усваивают единую 
терминологию, приходят к пониманию тех 
процессов, которые происходят в компа-
нии сейчас или планируются к внедрению. 

Участники курса могут высказать 
свои предложения, обсудить возмож-
ные ошибки. А поскольку работа ведется 
внутри одного коллектива, то не возни-
кает вопрос «выноса сора из избы», в 
рамках курса мы можем прийти к реше-
нию конкретных задач и вопросов, с кото-
рыми компания столкнулась на практике.

КОРПОРАТИВНОЕ ОБУЧЕНИЕ

– Достаточно ли, если обучение 
пройдет только руководитель?

– Нередко руководители считают, что 
овладеть управленческими навыками дос-
таточно самому, как максимум – направить 
на тренинг своих заместителей, и внедре-
ние бизнес-процессов или иных инструмен-
тов обучения пройдет успешно. И это одно 
из самых больших заблуждений, которое 
снижает эффективность внедрения любых 
управленческих решений в компании.

Сотрудники остаются не вовлеченны-
ми зачастую просто потому, что они не по-
нимают, что от них требуется, не понимают 
терминологию, суть процессов. Почему но-
вовведения будут эффективны и чем они 
помогут лично им в работе. От этого возни-
кает активное сопротивление в коллекти-
ве инициативам собственников.

– Почему необходимо обучать также 
и средний, и линейный менеджмент?

– Когда обучение проходит корпора-
тивно и в него включаются средний и ли-
нейный менеджмент, происходит понима-
ние единого направления движения ко-
манды. Общение на уровне руководителей 

проходит в неформальной обстановке как 
по вертикали, так и по горизонтали управ-
ления, позволяет выявить узкие места, ко-
торые мешают развиваться компании. На 
таком обучении можно сразу решить часть 
выявленных проблем, определить, что не-
обходимо внедрить или усовершенство-
вать для дальнейшего роста компании, и 
прийти к общему пониманию в коллективе, 
для чего это необходимо сделать. А так как 
это уже будет коллективное решение, то и 
любые изменения пройдут легче, а значит 
и эффективнее.

На корпоративном обучении выявля-
ются сотрудники, которые будут являть-
ся золотым кадровым резервом собствен-
ника, это те люди, кто наиболее активно и 
продуктивно вовлекается в обучение, мак-
симально заинтересован в результате, не 
боится выдвигать интересные, а порой и 
нестандартные решения.

– Может ли руководитель компании 
или HR-менеджер сделать свой запрос 
на тему обучения для своей команды?

– Да, конечно, семинар или тренинг 
может быть сформирован по конкретному 

запросу организации, наподобие конст-
руктора. Форматы подачи также могут 
быть самые разные – от деловой игры до 
разбора практических кейсов. В зависи-
мости от запроса руководителя даю и ин-
дивидуальные консультации по бизнесу 
с обсуждением предметных управленче-
ских вопросов. 

Иногда какую-то проблему нужно про-
сто проговорить, и решение приходит, в 
ином случае я предлагаю рабочие инст-
рументы из собственного практического 
опыта, кейсов международных и россий-
ских бизнес-экспертов.

– И в заключение, какие планы вы 
ставите перед собой по корпоративно-
му обучению?

– Сейчас я разрабатываю отдель-
ные программы для онлайн-обучения. 
Планирую, что первые такие тренинги 
станут доступны для слушателей уже в 
2024 году. А если говорить о долгосроч-
ных перспективах, то данное направле-
ние может вырасти в академию бизнеса с 
физическими представительствами в не-
скольких городах России. 
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Встали на рельсы 
Последние годы для российских агро- 

экспортеров ознаменовались чередой 
санкций и новых вызовов. Это закрытие 
многих освоенных зарубежных рынков 
сбыта, потеря налаженных логических це-
почек и увеличение транспортного пле-
ча доставки, поиск новых партнеров и по-
ставщиков средств производства, рост про-
изводственных издержек на фоне резкого 
повышения курса доллара… Была проде-
лана огромная работа, чтобы «запустить» 
новую географию из числа дружественных 
стран. 

Аналитики приводят статистику: по ито-
гам 2022 года экспорт продукции агро-
промышленного комплекса России приба-
вил больше 10% к 2021 году. При этом аг-
ропроизводители нарастили поставки как 
в физическом, так и в рублевом выраже-
нии – 41,6 млрд долларов против 37,1 млрд 
долларов в 2021 году. Третий год подряд 
вывоз продукции АПК превысил ее ввоз в 
страну. 

Для поставок отечественного продо-
вольствия были открыты рынки в 18 стра-
нах Азии, Африки, Ближнего Востока и 
Латинской Америки по 46 видам продук-
ции, преимущественно молочной, мясной 
и рыбной. На первое место среди ведущих 
импортеров российской сельхозпродукции 
вышел Китай, на второе – Турция. Далее 
следуют Казахстан, Беларусь и Республика 
Корея. Всего же Россия осуществляла  
агроэкспорт на 160 иностранных рынках. 

Такой же рост прогнозируют специали-
сты и в текущем периоде – тенденция для 
этого хорошая. На мировых рынках продажа 
продукции сельского хозяйства из России 
пользуется все большим спросом. Идут по-
ставки на ранее экзотические для оте- 
чественных производителей рынки Омана, 
Венесуэлы, Иордании, Пакистана, Алжира, 
Марокко. Наиболее вероятным претен-
дентом на выход в топ-10 является Индия.

Агроэкспорт – рост под давлением 

Экспорт продовольствия – одна из сфер отечественного агропрома, которая пере-
жила период турбулентности в условиях внешних санкций. И, по мнению многих 
экспертов, весьма успешно. Свой значимый вклад в отраслевую внешнеэкономи-
ческую деятельность продолжают вносить и аграрии Удмуртии.  

Курс на экспорт 
Активно заняты поиском новых рын-

ков и удмуртские агроэкспортеры. Так, в 
этом году география республиканского 
экспорта продукции АПК дополнилась го-
сударством Оман. В июле было подписано 
соглашение о поставке сухого обезжирен-
ного молока «Ува-молоко». 

Все больше возрастает интерес к рос-
сийской сельхозпродукции китайской сто-
роны. Так, в 2022 году Удмуртия впервые 
экспортировала в Поднебесную котонизи-
рованное льноволокно. Сегодня удмурт-
ские льноводы продолжают работать над 
своими экспертными проектами. 

В Министерстве сельского хозяйства 
и продовольствия УР отмечают: «Наши 
производители столкнулись с приоста-
новлением торговых отношений со стра-
нами дальнего зарубежья, удорожани-
ем транспортной логистики, увеличени-
ем сроков поставок экспортных партий 
продукции. 

Несмотря на это, в 2022 году объем 
экспорта продукции регионального АПК 
увеличился на 12,5% по сравнению с 2021 
годом. На сегодня ситуация в целом ста-
билизировалась, агропромышленный ком-
плекс адаптировался к новым реалиям. 
Предприятия пищевой и перерабатываю-
щей промышленности республики активно 
осуществляют экспортные поставки в стра-
ны ближнего зарубежья». 

В Удмуртии есть несколько действую-
щих крупных экспортеров, которые актив-
но развивают свою деятельность. 

«Ува-молоко» продолжает укреплять 
свое присутствие на рынке Казахстана. 
Сейчас активно ведутся переговоры о 
предстоящих поставках. Также были до-
стигнуты договоренности о поставках су-
хой сыворотки, сухого обезжиренного и 
цельного молока в Оман, ОАЭ, Армению, 
Туркменистан, Азербайджан, страны та-
моженного союза. По прежнему сохраня-
ется наибольший спрос на сухую молоч-
ную продукцию.

Компания «Инновация» достигла зна-
чительного прорыва в отношениях с 
Вьетнамом. Разрешительная документа-
ция по поставкам субпродуктов КРС нахо-
дится на рассмотрении вьетнамской сто-
роны. Заключены несколько договоров 
о намерениях и есть все шансы на успеш-
ное развитие экспорта в эту страну. Кроме 
того, отправлена первая партия охлаж-
денной говядины в Армению, планируют-
ся долгосрочные отношения.

«Милком»,  являющийся частью  
агрохолдинга «КОМОС ГРУПП», за-
ключил долгосрочные контракты на 
поставку сухой молочной сыворот-
ки в пять стран: Узбекистан, Казахстан, 
Таджикистан, Кыргызстан и Китай. 
Первая партия продукции марки «Село 
Зеленое» уже отправлена в Киргизию, 
а крупная партия сухой молочной сы-
воротки успешно доставлена в Китай.

Птицефабрика «Вараксино» начинает 
поставки куриного яйца под брендом 
«Село Зеленое» в Казахстан.

Глазовский комбикормовый завод по-
лучил аттестацию на отправку комбикор-
мов для сельскохозяйственных животных 
в Египет. Первая партия комбикормов 
была успешно отправлена в Грузию.

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКСОльга Иванова

Леонид Столбов: Силу двигаться вперед  
дают близкие люди!

– Еще недавно деревня Пожгурт была 
на грани вымирания. Кому-то было 
проще опустить руки и уехать, ну а 
мы решили, что наше маленькое по-
селение не только не зачахнет, а ста-
нет туристическим центром. И сегодня 
мы приглашаем всех жителей респуб-
лики к нам в гастрономический тур – 
попробовать копченых гуся, карпа и 
колбасы, полюбоваться красотой при-
роды удмуртской глубинки и посмот-
реть, как у нас все устроено.

Но главную силу двигаться вперед нам 
всегда дают близкие люди! И самую боль-
шую поддержку я всегда получал от супру-
ги. Вместе мы уже 37 лет. То, что сегодня о 
деревне Пожгурт Селтинского района зна-
ют даже за пределами Удмуртии, – это наша 
общая работа и общая победа. Дорогая 
моя спутница жизни, Анна Васильевна, по-
здравляю с юбилеем! 

Конечно, чтобы достигнуть это своими 
силами, наверное, потребовалось боль-
ше времени. Благо в республике, в нашей 
стране для инициативных и активных лю-
дей, тех, кто готов создавать и двигать-
ся вперед, сегодня есть все возможности. 
В реализации проекта нам очень помог-
ли грантовые деньги и, конечно, активная 
позиция главы республики в деле воз-
рождения сельской Удмуртии. Александр 
Владимирович лично посетил нашу ферму 
и, надо сказать, был приятно впечатлен. 

Сегодня основная экспортируемая 
продукция, производимая нашими селя-
нами, – это молоко и молочная продук-
ция, свинина, мясо кур и мясные субпро-
дукты, корма для животноводства, яйцо 
куриное, картофель, льноволокно и семе-
на льна-долгунца, водка и спиртосодержа-
щие напитки. За январь-июль 2023 года 
объем экспорта продукции АПК Удмуртии 

увеличился в 2,6 раза по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 года.

Для экспортеров Удмуртии преду-
смотрена мера поддержки в виде софи-
нансирования до 80% затрат на транс-
портировку продукции до границ России. 
Производитель может сэкономить до 500 
тысяч рублей в рамках одной экспортной 
сделки. 

С 7 по 8 августа Удмуртию с деловым визитом посетила делегация компаний из Беларуси. С бизнес-миссией в 
регион приехали представители крупной продовольственной сети супермаркетов «Белмаркет», сети супермар-
кетов представительского класса «ГИППО», производителя сельхозтехники «ПаритетЭкспо» и крупнейшего ма-
шиностроительного холдинга «Амкодор».

На территории Постпредства Главы Удмуртии состоялось подписание соглашения между компанией «Ува-
молоко» и компанией Retaj Overseas LLC. Подписание стратегического соглашения позволит расширить рынки 
сбыта удмуртской молочной продукции за счет ее реализации на территории стран, входящих в региональный 
союз арабских государств на Аравийском полуострове GCC.
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Этому событию предшествовали: при-
соединение Японии к антироссийским 
санкциям в 2014 году с последующим рас-
ширением (последний пакет – в августе 
2023-го); возвращение к риторике «не-
законно оккупированные острова» вме-
сто «спорные территории» по поводу че-
тырех островов Курил, присоединенных к 
России по итогам Второй мировой; оказа-
ние помощи Киеву, включая бронежиле-
ты и беспилотники; выступление на сторо-
не украинских властей в вопросах расши-
рения поставок вооружений; совместные 
учения с Вашингтоном и наращивание во-
енной мощи.

Что касается последнего пункта, 
Япония активизировала сотрудничество с 
Североатлантическим альянсом, в том чис-
ле подписала соглашения с Австралией 
и Англией о размещении войск на тер-
ритории друг друга. На военные нуж-
ды к 2027 году запланировано направить 
43 триллиона йен (315 миллиардов дол-
ларов). Военный бюджет «Страны восхо-
дящего солнца» увеличится в два раза 
с одного до двух процентов от ВВП, что 
позволит ей встать на один уровень с со-
юзниками по НАТО. Только на исследова-
ния и разработки в военной сфере в 2023 
году планируется выделить в три раза 
больше средств, чем годом ранее. По под-
счетам аналитиков, к 2027 году ежегод-
ный оборонный бюджет Японии прибли-
зится к 80 миллиардам долларов – что ста-
нет третьим по величине показателем в 
мире после США и Китая, при условии, что 
в течение пяти лет остальные страны так-
же значительно не увеличат свои оборон-
ные расходы. 

«Не думаю, что когда-либо раньше 
Япония и США были настолько близки».

Президент США Джо Байден 
В итоге дальнейшее обсуждение во-

проса передачи Японии двух из четырех 
«спорных» островов, согласно соглашению 

Августовская буря

24 июня 2023 года Президент России Владимир Путин подписал указ, согласно ко-
торому День воинской славы 3 сентября изменит свое название. Из «Дня оконча-
ния Второй мировой войны» он переименовывается в «День Победы над милита-
ристской Японией и окончания Второй мировой войны».

СССР и Японии от 1965 года, ожидаемо ста-
ло неприемлемым для российской сторо-
ны. Так, 4 мая МИД России объявил, что 
в качестве контрмеры против санкций 
Японии в отношении России 63 человека, в 
том числе премьер-министр Японии Фумио 
Кисида, были внесены в список запрещен-
ных для въезда. А 10 февраля 2023 года 
официальный представитель МИД России 
Мария Захарова назвала закрытым вопрос 
мирного договора с Японией, подчеркнув 
невозможность переговоров из-за «откро-
венно недружественной» позиции Токио.

Еще один год войны
Участию России в войне с Японией в 

ходе Второй мировой до сих пор не уде-
лялось особого внимания, в том числе 
и внутри нашей страны. И этому есть не-
сколько причин: разгром противника был 
достигнут в рекордные сроки; принятие ка-
питуляции прошло на борту американского 
линкора «Миссури»; советские, а затем и 
российские власти были заинтересованы в 
подписании мирного договора с японской 
стороной, в расширении торговых и дипло-
матических отношений. 

Тем не менее большинство военных 
историков и сегодня сходятся во мнении, 
что маньчжурская операция была сплани-
рована и осуществлена блестяще, вклю-
чая превосходную координацию действий 
различных родов войск.

А на момент 1945 года присоединению 
Советского Союза к войне с Японией при-
давалось решающее значение и со сто-
роны западных союзников – данный во-
прос стал одной из главных тем Ялтинской 
конференции, продвигаемых США и 
Великобританией. 

Союзники были уверены, что в ином 
случае победа обойдется им гораздо до-
роже. Это еще раз подтвердила операция 
по захвату одного небольшого острова, 
Окинавы, в апреле-июне 1945 года, кото-
рая унесла жизни 12 тысяч американцев. 

По оценкам военных аналитиков, в случае 
десанта на основные острова (операция 
«Даунфол») сражения продлились бы как 
минимум еще год, а число погибших со сто-
роны США могло возрасти до миллиона. 

Аналогичное мнение разделял и 
противник:

«Вступление сегодня утром в войну 
Советского Союза ставит нас оконча-
тельно в безвыходное положение и де-
лает невозможным дальнейшее продол-
жение войны», – заявил на экстренном 
заседании Высшего совета по руковод-
ству войной японский премьер Кантаро 
Судзуки.

Конечно, роль атомных бомбардировок 
Хиросимы и Нагасаки, проведенных соот-
ветственно 6 и 9 августа, в подрыве бое-
вого духа японских солдат и решимости 
правительства страны также не следует 
преуменьшать. Но первое ядерное испы-
тание в пустыне Аламогордо состоялось 
только 16 июля, а прежде никто не мог 
быть уверен, что новый тип оружия ока-
жется боеспособным.

«Молотов до конца дней был уверен, 
что эти бомбы не столько были против 
Японии, сколько против Советского 
Союза: …осуществлять ядерный шан-
таж и добиваться уступок. В Москве 
ясно поняли, что война может закон-
читься очень скоро… Выступать следо-
вало немедленно».

Советско-российский историк  
и политолог Вячеслав Никонов

Нам нужна Победа!
Агрессивная политика Японии в отно-

шении СССР была подробно описана в об-
ращении Иосифа Сталина, опубликован-
ном в газете «Правда» от 3 сентября 1945 
года.

«Свою агрессию против нашей стра-
ны Япония начала еще в 1904 году, во 
время Русско-японской войны. Япония, 
воспользовавшись слабостью царско-
го правительства, неожиданно и веро-
ломно, без объявления войны напала 
на нашу страну и атаковала русскую 
эскадру в районе Порт-Артура… 
Япония же воспользовалась пораже-
нием царской России для того, чтобы 
отхватить от России Южный Сахалин, 
утвердиться на Курильских островах и, 
таким образом, закрыть на замок для 
нашей страны на востоке все выходы 
в океан... Было ясно, что Япония ставит 
себе задачу отторгнуть от России весь 
ее Дальний Восток…
В 1918 году, после установления совет-
ского строя в нашей стране, Япония, 
воспользовавшись враждебным то-
гда отношением к Советской Стране 
Англии, Франции, Соединенных 
Штатов Америки и опираясь на них, 
вновь напала на нашу страну, оккупи-
ровала Дальний Восток и четыре года 

ИСТОРИЯВадим Беляев

терзала наш народ, грабила Советский 
Дальний Восток…
В 1938 году Япония вновь напала на 
нашу страну в районе озера Хасан, 
около Владивостока, с целью окру-
жить Владивосток, а в следующий год 
Япония повторила свое нападение уже 
в другом месте – в районе Монгольской 
Народной Республики, около Халхин-
Гола, с целью прорваться на совет-
скую территорию, перерезать нашу 
Сибирскую железнодорожную маги-
страль и отрезать Дальний Восток от 
России».

Иосиф Сталин
Опасность войны СССР с Японией суще-

ствовала со второй половины 1930-х годов. 
В 1936 году японское правительство подпи-
сало «Антикоминтерновский пакт», офор-
мивший ее союз с нацистской Германией.  
В 1938-1939 годах Япония совершила ряд 
провокаций на советской и монгольской 
границах. 29 июля – 11 августа 1938 года 
произошли столкновения на озере Хасан. 
С 11 мая по 16 сентября 1939 года – сра-
жение на Халхин-Голе на границе МНР и 
Маньчжоу-Го. А 1 июля 1940 года был соз-
дан советский Дальневосточный фронт, что 
указывало на реальный риск начала войны. 

В годы Великой Отечественной войны 
Япония в нарушение пакта о нейтрали-
тете вела подрывную деятельность про-
тив СССР, передавала в Берлин инфор-
мацию об экономическом и военном по-
тенциале Дальнего Востока, Сибири и 
Урала, устраивала провокации на грани-
цах, препятствовала судоходству в ней-
тральных и советских территориальных 
водах. Наконец, в соответствии с планом 
«Кантокуэн» она вплотную придвинула к ру-
бежам Советского Союза Квантунскую ар-
мию. Это вынуждало Советское командова-
ние на протяжении 1941-1945 годов держать 
на Дальнем Востоке от 32 до 59 сухопутных 
и от 10 до 29 авиационных дивизий, а также 
до 6 дивизий и 4 бригад войск ПВО общей 
численностью свыше 1 млн человек.

Маньчжурская операция
5 апреля 1945 года в связи с реше-

ниями, принятыми на Крымской конферен-
ции, и в полном соответствии с нормами 
международного права Советское прави-
тельство за год до истечения срока дейст-
вия пакта о нейтралитете с Японией заяви-
ло о его денонсации. 

8 августа в 17 часов по московскому 
времени народный комиссар иностранных 
дел СССР В.М. Молотов принял Н. Сато, ко-
торому от имени Советского правительства 
сделал заявление о том, что СССР с 9 авгу-
ста будет считать себя в состоянии войны с 
Японией.

Из-за разницы во времени боевые дей-
ствия начались уже через час, они раз-
вернулись на фронте протяженностью бо-
лее 5000 км. Ударные группировки ата-
ковали противника с суши, воздуха и 
моря. Начиная с утра 9 августа и в тече-
ние следующих дней ударам советских 

бомбардировщиков и штурмовиков подвер-
гались важнейшие железнодорожные стан-
ции и узлы, аэродромы, колонны японских 
войск на шоссейных и грунтовых дорогах. К 
исходу дня сухопутные силы продвинулись 
на глубину от 55 до 150 км.

Итоги операции также стали сокру-
шительными для японских войск и войск 
Маньчжоу-го и составили около 84 000 
человек убитыми и около 640 000 плен-
ными. Потери советских войск: 12 031 че-
ловек – безвозвратные и 24 425 человек 
– санитарные.

Ряд прозападных экспертов сегодня 
преуменьшают значение вступления СССР 
в войну, говоря о капитуляции «Страны вос-
ходящего солнца» как уже состоявшем-
ся акте. Однако Красная армия прорвала 
японский фронт на всех направлениях уже 
к 12 августа. Император Хирохито объявил 
о капитуляции Японии только 14 августа 
1945 года, и с 16 августа 1945 года коман-
дующий Квантунской армии генерал Ямада 
Отодзо приказал своей армии сдаться. 

Но практически военные действия с 
японской стороны не прекращались. Лишь 
через три дня Квантунская армия получила 
приказ своего командования о капитуля-
ции, которая началась 20 августа. Но и этот 
приказ не сразу дошел до всех подразделе-
ний, а часть фанатично настроенных япон-
ских войск продолжали оказывать ожесто-
ченное сопротивление вплоть до начала 
сентября, в том числе и на Курильских ост-
ровах, принадлежность четырех из которых 
сегодня оспаривает Токио. 

Чьи Курилы?
8 сентября 1951 года в Сан-Франциско 

заключен мирный договор между Японией 
и союзниками, согласно которому Япония 
отказалась от прав на Курильские острова 
и территории, суверенитет над которы-
ми приобрела по Портсмутскому договору  
от 5 сентября 1905 года. 

19 октября 1956 года СССР и Япония 
приняли московскую декларацию, которая 
прекращала состояние войны и восстанав-
ливала дипломатические отношения ме-
жду двумя странами, а также фиксировала 
согласие СССР на передачу Японии остро-
вов Хабомаи и Шикотан, но только после 
заключения мирного договора. Однако 
позже японская сторона отказалась от 
подписания мирного договора под давле-
нием США, которые пригрозили, что в слу-
чае снятия Японией претензий на острова 
Кунашир и Итуруп, в состав Японии не бу-
дет возвращен архипелаг Рюкю с островом 
Окинава, который на основании Статьи 3 
Сан-Францисского мирного договора тогда 
находился под управлением США. 

Еще одна важная дата – 19 января  
1960 года Япония подписала «Договор о 
взаимодействии и безопасности между 
США и Японией» с США, продлив тем са-
мым «Пакт безопасности», подписанный 
8 сентября 1951 года, который являлся юри-
дической базой для пребывания американ-
ских войск на японской территории. 

И 27 января 1960 года СССР заявил, что 
поскольку данное соглашение направлено 
против СССР и КНР, советское правитель-
ство отказывается рассматривать вопрос о 
передаче островов Японии, поскольку это 
приведет к расширению территории, ис-
пользуемой американскими войсками.

«Эти японские черти»
Гораздо большее значение победе 

СССР над Японией, чем в нашей стране, се-
годня придается в Китае, где наших общих 
соседей, вспоминая период оккупации и 
зверства японских солдат, до сих пор име-
нуют «чертями». 

На занятой советскими войсками терри-
тории были обнаружены свидетельства же-
стокого обращения японских оккупацион-
ных войск с местным населением. В част-
ности, наибольшую известность получила 
лаборатория «Отряд 731», которая прово-
дила над пленными и похищенными людь-
ми опыты по разработке биологического 
оружия и эксперименты с целью установле-
ния количества времени, которое человек 
может прожить под воздействием лишения 
пищи, электротока и кипятка. 

А поскольку агрессивная политика 
Японии в отношении соседей не ограничива-
лась рамками Второй мировой войны – втор-
жение в Китай началось в 1937 году, то мож-
но вспомнить и более ранние эпизоды, такие 
как Нанкинская резня, когда было убито, по 
разным данным, от 40 000 до более 500 000 
китайских гражданских лиц и разоруженных 
солдат, а также совершено множество актов 
мародерства и изнасилований, включая над-
ругательство над подростками – по самым 
скромным оценкам, в результате пострадали 
не менее 20 тысяч женщин. 

«В реальности все началось в 1895 году 
с убийства японцами корейской коро-
левы Мин и вторжения в Корею, в ре-
зультате чего последняя была адсорби-
рована Японией, а вскоре произошел и 
захват южной Маньчжурии и так далее, 
что и создало ситуацию, при которой 
Япония воевала в 1895-1945». 

Историк Стерлинг Сигрейв
Отдельные эпизоды зверств соответ-

ствуют и общей политике Японии, про-
водимой на оккупированных территори-
ях Китая, известной как «политика трех 
«всех». Тактика выжженной земли, санкци-
онированная лично императором Хирохито, 
заключалась в том, что японским силам 
предписывалось «убивать всех, жечь все 
и грабить все». Историк Мицуеси Химэта 
сообщает, что она стала причиной гибе-
ли более 2,7 миллиона мирных жителей. 
Захваченные японцами граждане запад-
ных держав – военнопленные и граждан-
ские – также становились жертвами массо-
вых убийств.

Сегодня в Пекине, как и в России, вновь 
с опаской смотрят на новую волну милита-
ризации Японии и опасаются активизации 
«недобитых фашистских сил», тем более на 
фоне вооружения Тайваня и иных недруже-
ственных шагов США в регионе. 

«Сорок лет ждали мы, люди старого поколения, этого дня.  
И вот этот день наступил». 

Иосиф Сталин
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ГОРЯЧИЕ ВОПРОСЫ

Шаман Раху: Наш президент сделал то,  
что хотели сделать Саддам Хусейн,  
Муаммар Каддафи, – убрал доллар

Ответы на самые «горячие вопросы» на ютуб-канале «Секрет успеха с Натальей 
Кондратьевой» в интервью с обладателем серебряной кнопки Ютуба, блогером 
Шаманом Раху (Дмитрием Кочетковым). В этом выпуске он рассказал о том, по-
чему авиакатастрофа, в которой погиб лидер ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин, – 
это теракт, и почему Россия не была в нем заинтересована. Также он рассказал, 
какие преимущества даст россиянам введение электронного рубля, почему прова-
лилось контрнаступление ВСУ и многое другое.

Фейк или нет
– Я буду рассказывать о Несторе 

Махно, но вы должны понимать, что я ста-
ну говорить про тех людей, про которых 
вы мне задали вопрос. Я очень надеюсь, 
что батька жив. Сегодня Следственный 
комитет РФ полностью подтвердил, что 
Нестор Махно и все члены экипажа са-
молета были идентифицированы и счи-
таются погибшими. Мнений очень много, 
особенно с украинской стороны, которая 
хайпует на этой теме и обвиняют в этом 
нашего дорогого вождя. Но мы должны 
начать с предыстории.  

последнего украинца. Это очень печально, 
потому что, кроме Украины, тот же сцена-
рий готовят для Молдовы, Польши, Турции. 
Потому что воевать против России они бу-
дут до последнего европейца, до послед-
него НАТОвского солдата. Потому что то, 
что происходит сейчас с БРИКСом, – это 
для них удар под дых. Вся колониальная 
система, которая выстраивалась много ве-
ков, рухнет. 

Скоро будет контрнаступление со сто-
роны Российской Федерации, когда тан-
ки смогут ехать по снегу и промерзлой 
земле. Вот это нужно ждать сейчас укра-
инцам. Уже в лесопосадке никто не спря-
чется.  Рывок, который сделает РФ, зай-
мет Николаевскую, Одесскую, мини-
мум Харьковскую, максимум Сумскую, 
Черниговскую, Днепропетровскую, ос-
татки Запорожской области и Полтавскую 
область. Я думаю, что к границам Киевской 
области это все будет подходить. 

БРИКС
– Мы были колонией почти 31 год, точ-

нее – до 2008 года, были колонией США, 
и это нужно сейчас признать. Это длилось 
до того момента, как наша страна дала от-
пор Грузии. Это была первая проба пера 
Владимира Владимировича в том, как он 
будет дальше выстраивать взаимоотно-
шения. Нам стало понятно, что Европа и 
Америка никаких особых действий не при-
нимают. Мы забрали людей, которые хоте-
ли быть с Россией, и эта бесхребетность 
Запада привела к тому, что сели пять ли-
деров пяти стран, а именно Бразилии, 
России, Индии, Китая и ЮАР, и решили 
создать БРИКС. Хочу привести вам стати-
стику, которую я собрал, данные взяты из 
Википедии. Население 3,7 млрд человек 
в Китае, Индии, ЮАР, Бразилии и России. 
Население планеты чуть более 7 млрд. То 
есть половина населения планеты – это 
пять стран. Эти страны объединились и ре-
шили налаживать между собой правиль-
ные экономические отношения, которые 
завязаны на собственных валютах, ресур-
сах и они никому не мешают, в том числе 

НАТО и ООН. Они занимаются тем, что соз-
дают свой мир. Последний саммит собрал 
представителей более 33 стран, помимо 
основной пятерки.  Сейчас официально 
вошли в БРИКС Эфиопия, Египет, Иран, 
Саудовская Аравия, ОАЭ и Аргентина. 

О цифровом рубле
– Для нашей страны сейчас не важен 

курс доллара, для нас важен курс юаня, по-
тому что мы наполнили свой золотовалют-
ный резерв юанями. Мне пишут: «Ну да, мы 
пересели с одной иглы на другую». Я считаю 
по-другому. У нас есть валюта Центробанка 
– рубль бумажный и рубль виртуальный, ко-
торый на карточках. Это деньги, которые 
вы можете напечатать и отдать в оборот в 
зависимости от того, сколько у вас долла-
ров на золотовалютном счете. А для чего 
создан цифровой рубль? Цифровой рубль 
создан для того, чтобы он не имел отноше-
ния к Центробанку. Этим будет руководить 
Министерство финансов РФ. Сейчас проб-
ные расчеты в цифровых рублях будут до-
ступны для компаний, которые торгуют, на-
пример, с Китаем. Когда он пойдет в боль-
шие массы, вы просто свои рубли получите 
в виде цифровых. А Центробанк во главе с 
Набиуллиной просто прекратит свое сущест-
вование, так как не будет больше нужен го-
сударству. Вот в чем самая большая задумка 
этой экономической реформы, а не на какую 
валюту в данный момент нужно опираться. 
Соединенные штаты с Европой никогда не 
будут объединяться против Китая. Потому 
что все производство, которое их кормит, на-
ходится именно там. 

Вообще, наш президент сделал то, что 
хотели сделать Саддам Хусейн, Муаммар 
Каддафи, – убрать доллар. 

В рамках журнальной адап-
тации мы приводим только 
несколько  
ярких отрывков из беседы. 
Полную версию интервью 
смотрите на ютуб-канале 
«Секрет успеха с Натальей 
Кондратьевой». 

Вспомним крики: «Дай снаряды, 
Шойгу!» в апреле-мае 2023 года и события 
24 июня 2023 года. Что этому предшество-
вало? В зоне СВО появилось большое ко-
личество частных военных компаний, ко-
торые были финансируемы разными ком-
мерческими структурами, но государство в 
определенный момент поняло следующее 
– хорошо иметь частные военные компа-
нии, но их надо официально обеспечивать. 
То есть все, что они получают – продо-
вольствие, оружие, технику, должно было 
списываться по бумагам. Система не была 
полностью налажена, поэтому это привело 
к огромным хищениям. 

В итоге государство приняло реше-
ние влить все частные военные компании 
в Вооруженные силы РФ. Все ЧВК были 
согласны, кроме батьки Махно. А теперь 
перенесемся на 104 года назад, по моей 
матричной системе в 1919 год. Вы помни-
те, что Красная армия у нас была созда-
на 23 февраля 1918 года, когда как раз 
и началась специальная военная опера-
ция и батька Махно изначально воевал 
сам за себя против белогвардейцев, по-
том против интервентов, потом на сторо-
не Красной армии. Летом 1919 года против 
Красной армии и начал он это делать, ко-
гда Лев Троцкий, создатель Красной ар-
мии, решил объединить рабоче-крестьян-
ские армии, которых было много. Батька 
Махно не захотел вступать в их ряды. 
После чего спустя время погиб в эмигра-
ции. Евгения Викторовича должна была 
ждать точно такая же судьба – смерть на 
чужбине, а именно гибель самолета ни-
кому в России не была нужна. Потому что 
все, что должен был экономически и фи-
нансово потерять Пригожин, он уже по-
терял. Компания КАМКОРТ вытеснена с 
рынка. С 1 января 2024 года туда захо-
дит другая компания, та, которая обеспе-
чивает Вооруженные силы продовольст-
вием, питанием. Единственный смысл уст-
ранять Махно был у тех, кому не нравится, 
что он делал в Белорусии и в Африке. Но 
могли ли наши службы аэропорта пропус-
тить такую диверсию? Основная версия 
СК РФ, что взрывное устройство было за-
ложено в шасси самолета, а вот кто его 
заложил и как, остается большим вопро-
сом. Я уверен, что мы получим на это от-
веты, но не в ближайшее время.

Дальнейшая судьба профес-
сиональных вагнеровцев

– Они однозначно в ближайшее вре-
мя будут воевать в рядах Вооруженных 
сил РФ. Потому что они нужны, и 
Министерство обороны ведет над этим 
работу. Я понимаю, многие говорят, что 
хорошо было, когда существовала част-
ная военная компания. Все любили 
Пригожина, его подразделения, а он ка-
тил бочку на людей, которые что-то не 
могли сделать только потому, что заводы 
не все поставляли. Вот, например, у нас 
в Вольске сняли директора военного за-
вода за то, что он не выполнял план. Это 
не всегда зависит от людей, которые 

сидят в министерских креслах, во многом 
это зависит от логистики, которая была не 
настроена. Да и сейчас она не до конца 
работает. Поэтому мы создаем гуманитар-
ные фонды всякие и помогаем ребятам на 
фронте. 

Украинское контрнаступление 
–  С е г о д н я  о ф и с  п р е з и д е н т а 

Зеленского обратился к западным парт-
нерам с просьбой о помощи. Потому что 
контрнаступление сворачивают, а сле-
дующее контрнаступление Украинская ар-
мия планирует весной 2024 года. Вторая 
волна может быть мощнее, но то, что сде-
лал генерал армии Суровикин, – это ге-
ниально. Сейчас у нас есть данные, что в 
Запорожской области они прошли пер-
вую часть обороны, но они опять же не 
подтверждены. Потому что войсковые 
ребята пишут обратное, что бои идут за 
те населенные пункты, которые находи-
лись на этой линии. Соответственно там 
идут 2-, 3-, 4-, 5-я линии обороны. Ни для 
кого не секрет, в том числе и для самого 
Зеленского, что у нас в Ростовской об-
ласти, в Краснодарском крае, в Крыму, 
Воронежской, Белгородской области, в 
Белорусии находится 250 тысяч резер-
вистов, которые еще не использованы на 
фронте. Зеленскому на одном из совеща-
ний сказали, что вы должны создать кулак 
и ударить в одном направлении. Зеленский 
сказал, что этого делать не будет, по-
тому что сразу Российская армия пойдет 
до Киева, до Днепропетровска, а мы ос-
танемся с этими 30 тысячами. Поэтому 
Зеленский сейчас объявляет глобальную 
мобилизацию. Закон будет принят Радой 
в ближайшие дни и, начиная с сентября, 
в Украине начнется глобальная мобили-
зация. Людей будут хватать без разбора и 
медкомиссий. Непонятно, чем они будут их 
снабжать. 

Когда контрнаступление только за-
рождалось, поддержку Украине оказы-
вало 70% населения США. Они считали, 
что Украина должна завоевать свою сво-
боду. Сейчас их поддерживает только 40%. 
Американцы поняли, что что-то не то про-
исходит. Сейчас 55% против того, чтобы 
выделять новую помощь. А если не будет 
выделяться новая помощь, Зеленскому не 
во что будет одевать мобилизованных и 
нечем будет их вооружать.

 Посмотрите, что происходит в самой 
Украине, в частности в Киеве. Вышли род-
ственники погибших, пропавших без вести, 
тех, кто находится в плену, и устроили 
спонтанный митинг. Такое будет сейчас 
происходить и в Днепре, и в других горо-
дах, но власть не слышит людей. У вла-
сти стоит другая задача – воевать до 
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БАТАЛОВ Алексей Валерьевич 
АО «Ижевский  
опытно-механический завод»

ВЕЧТОМОВА Елена Геннадьевна 
МАОУ «Лингвистический лицей № 25»
 
ДОНСКИХ Александр Николаевич 
ООО «СГС»

ЖУРАВЛЕВА Ольга Борисовна 
Сеть магазинов «Дом керамики»

ЗАЙНАКОВА Надежда Георгиевна 
ЗАО «Шаркан-трикотаж»
 
ИВАНОВ Сергей Владимирович 
БУЗ УР «Республиканская 
офтальмологическая клиническая 
больница МЗ УР

КАПЕЕВ Владимир Александрович 
Колхоз (СХПК) им. Мичурина,  
МО «Вавожский район УР»
 

КОТОВ Константин Юрьевич 
ООО «Ситиресторантс»

КРАСНОПЕРОВА Вера Николаевна 
ООО «Ландшафтная Индустрия»
 
КУДРЯВЦЕВ Геннадий Иванович 
АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг»

КУЗНЕЦОВ Антон Юрьевич 
АО «Ижевский опытно-механический 
завод»

ЛЕОНТЬЕВ Василий Егорович 
ООО «Уромское»,  
МО «Малопургинский район УР»

МАЛЬЧИКОВ Аркадий Яковлевич 
ФБГОУ ВО ИГМА Минздрава России
 
МУХАНОВ Лев Борисович 
ОАО «Можгасыр»
 
НОВОЙДАРСКИЙ Юрий Васильевич 
МО «Балезинский район УР»

СНХЧЯН Нодарий Сарибекович 
ООО «Колос»

СТЕПАНЮК Нина Евгеньевна 
Архитектурно-строительное бюро  
Н.Е. Степанюк

УЛАНОВ Виктор Александрович 
АО «Конструкторское бюро 
электроизделий XXI века»

ФЕФИЛОВ Андрей Геннадьевич 
ООО «Домашняя кухня»

ФЕФИЛОВА Ирина Александровна 
МБОУ «СОШ № 78»

ШЕРСТОБИТ Сергей Викторович 
Федерация профсоюзов Удмуртской 
Республики

ШКАРУПА Евгений Иванович 
Министерство сельского хозяйства  
и продовольствия УР

Редакция журнала искренне поздравляет именинников августа! 
Желаем крепкого здоровья и прекрасного самочувствия, удачи, 
новых личных и профессиональных достижений!

Удмуртское долголетие 2.0
1 августа в республике стартовал проект 

«Удмуртское долголетие 2.0» (6+), который в 
июне этого года стал победителем второго 
конкурса Фонда президентских грантов. 

Обновленный проект будет включать в 
себя 11 видов спорта и продлится 10 месяцев 
– с 1 августа по 31 мая 2024 года. Это будут 
шашки, шахматы, северная ходьба, йога, на-
стольный теннис, плавание, хоккей на вален-
ках, лыжи, коньки, дартс, легкая атлетика. 
Организаторы масштабировали проект, те-
перь занятия в клубах пройдут не только для 
пенсионеров, но и для их внуков. Такое но-
вовведение не только сплотит два поколе-
ния, но и станет отличным примером актив-
ного образа жизни для молодежи.

Напомним, в прошлом году в проект 
«Удмуртское долголетие» было вовлечено 
5 тысяч человек, что способствует достиже-
нию целей нацпроекта «Демография», ини-
циированного Президентом РФ. В этом году 
задача организаторов – привлечь к заняти-
ям физической культурой большее количе-
ство участников.

Для всех гостей праздника была организо-
вана насыщенная спортивная программа: 
выставочные матчи, ГТО, стрельба из лука, 
метание ножей, дартс.

Также в этот день на площадке 
Центра уличного баскетбола состоялся 
основной старт Всероссийских сорев-
нований «Оранжевый мяч» в Удмуртии. 
Соревнования прошли по республике в че-
тырех городах и 22 сельских районах.

«Баскетбол – популярный вид спорта 
в регионе, им занимаются порядка 14 ты-
сяч человек. Для комфортных, качествен-
ных тренировок и проведения игр строят-
ся, ремонтируются площадки, отвечающие 
последним стандартам. Центр уличного 
баскетбола открылся около года назад, и 
мы видим, что благодаря вам обществен-
ное спортивное пространство пользуется 
большой популярностью», – подчеркнул 
исполняющий обязанности руководите-
ля Администрации Главы и Правительства 
Удмуртии Александр Журавлев.

На стадионе планируют разместить фут-
больное поле с синтетическим покрытием, 
беговые дорожки с резиновым покрытием 
и площадки с тренажерами. Кроме того, – 
сделать универсальную игровую площадку, 
где можно будет играть в волейбол и бас-
кетбол. По всей территории стадиона бу-
дет работать сеть Wi-Fi. Также на оборудо-
вании будет возможность отсканировать  
QR-код, для того чтобы посмотреть инструк-
цию к тренировкам.

Петр Чижов

День физкультурника
12 августа жители Удмуртии отпраздно-

вали главное спортивное событие страны – 
День физкультурника. В этом году праздник 
был приурочен к 100-летию Министерства 
спорта России, общества «Динамо» и оте-
чественного волейбола. Основной площад-
кой мероприятия стал стадион «Динамо», 
который встретил любителей спорта уже в 
5 утра.

Программа стартовала с марафона, 
в котором приняли участие 10 человек. В 
честь 100-летия спортсмены преодолели 
дистанцию 40 км, что равняется 100 кругам. 

Спорт для всех
В Киясовском и Кизнерском райо-

нах открылись спортивные площадки 
для выполнения норм комплекса ГТО. 
Площадки оснащены современными си-
ловыми и кардиотренажерами, перекла-
диной, шведской лестницей, брусьями, 
местом для прыжков в длину. Для обес-
печения травмобезопасности на площад-
ке уложено мягкое покрытие. Площадка 
установлена с целью развития спор-
та среди населения, а также для подго-
товки к сдаче нормативов комплекса ГТО. 
Заниматься на спортивном объекте могут 
все желающие.

В рамках нацпроекта «Демография», 
инициированного Президентом России 
Владимиром Путиным, до конца года в 
Удмуртии появятся еще две  ГТО пло-
щадки в Красногорском и Шарканском 
районах.

Также в рамках проекта «Бизнес-
спринт (Я выбираю спорт)» продолжа-
ется строительство межшкольного стади-
она около 16-й школы, по адресу: улица 
Татьяны Барамзиной, 36. На сегодня 
строители подготавливают основание под 
финишное покрытие.

Наши чемпионы
  С 24 по 31 июля в Бишкеке про-

шел чемпионат и первенство мира по 
тхэквондо ГТФ. В состав сборной ко-
манды России вошла удмуртская спорт-
сменка, мастер спорта России по тхэквон-
до ГТФ Альфия Бахтеева, которая стала 
серебряным призером в двух дисципли-
нах: хъенг и поинт-стоп спарринг. Также 
в рамках соревнований состоялся фес-
тиваль цветных поясов, в котором при-
няли участие 7 удмуртских спортсменов: 
Анастасия Кривенко, Дмитрий Королятин, 
Анна Кривенко, Анастасия Пестерева, 
Алексей Королятин, Евгений Кривенко и 
Александр Угай. Наши земляки завоева-
ли 14 медалей различного достоинства, из 
них 4 золотых, 3 серебряных и 7 бронзо-
вых.  Также команда Адаптивного тхэквон-
до ГТФ Удмуртии получила кубок за пер-
вое место в командном хъенге.
 Впервые волейболисты из Удмуртии 

стали победителями Первенства России.
  В Краснодарском крае прошло 

Первенство России по пляжному волейбо-
лу. Соревнования стали частью Фестиваля 
«От Камчатки до Калининграда», по-
священного 100-летию отечественно-
го волейбола. Владимир Климов и Даниил 
Максимов, воспитанники спортивной школы 
Олимпийского резерва «Созвездие», стали 
лучшими среди юниоров страны до 15 лет. 
 Во Владикавказе прошло Первенство 

России по боксу среди юношей 13-14 лет, 
участниками которого стали 309 боксеров 
из 69 регионов страны. Спортсмен Максим 
Соболев из Удмуртии стал победителем в 
весовой категории 52 кг. Это первая золо-
тая медаль для Удмуртии на первенстве за 
последние 20 лет. 
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